
СОБЫТИЕ Владимир Путин подписал договоры о включении в состав России новых территорий

День новой России

У
важаемые граждане Рос-
сии, граждане Донецкой 
и Луганской народных 

республик, жители Запорож-
ской и Херсонской областей, 
депутаты Государственной 
Думы, сенаторы Российской 
Федерации!

Вы знаете, в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках, Запорожской и Херсонской 
областях состоялись референ-
думы. Их итоги подведены, ре-
зультаты известны. Люди свой 
выбор сделали, однозначный 
выбор.

Сегодня мы подписываем 
договоры о принятии в состав 
России Донецкой Народной 
Республики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области. 
Уверен, что Федеральное Со-
брание поддержит конституци-
онные законы о принятии и об-
разовании в России четырех но-
вых регионов, четырех новых 
субъектов Российской Федера-
ции, потому что это воля мил-
лионов людей. 

(Аплодисменты.)
И это, конечно, их право, их 

неотъемлемое право, которое 
закреплено в первой статье 
Устава ООН, где прямо сказано 
о принципе равноправия и 
самоопределения народов.

Повторю: это неотъемлемое 
право людей, оно основано на 
историческом единстве, во имя 
которого побеждали поколе-
ния наших предков, те, кто от 
истоков Древней Руси на про-
тяжении веков созидал и защи-
щал Россию. Здесь, в Новорос-

сии, сражались Румянцев, Су-
воров и Ушаков, основывали 
новые города Екатерина II и 
Потёмкин. Здесь стояли на-
смерть наши деды и прадеды во 
время Великой Отечественной 
войны.

Мы всегда будем помнить ге-
роев «русской весны», тех, кто 
не смирился в 2014 году с нео-
нацистским государственным 
переворотом на Украине, всех, 
кто погиб за право говорить на 
родном языке, сохранять свою 
культуру, традиции, веру, за 
право жить. Это воины Донбас-
са, мученики «одесской Хаты-
ни», жертвы бесчеловечных 
терактов, устроенных киев-
ским режимом. Это доброволь-
цы и ополченцы, это мирные 
жители, дети, женщины, стари-
ки, русские, украинцы, люди 
самых разных национально-
стей. Это настоящий народный 
лидер Донецка Александр За-
харченко, это боевые команди-
ры Арсен Павлов и Владимир 
Жога, Ольга Качура и Алексей 
Мозговой, это прокурор Лу-
ганской Республики Сергей Го-
ренко. Это десантник Нурмаго-
мед Гаджимагомедов и все наши 
солдаты и офицеры, павшие 
смертью храбрых в ходе специ-
альной военной операции. Они 
герои. (Аплодисменты.) Герои 
великой России. И прошу по-
чтить их память минутой мол-
чания.

(Минута молчания.)
Спасибо.
За выбором миллионов жи-

телей в Донецкой и Луганской 
народных республиках, в Запо-

рожской и Херсонской обла-
стях — наша общая судьба и ты-
сячелетняя история. Эту духов-
ную связь люди передавали 
своим детям и внукам. Несмот-
ря на все испытания, пронесли 
через года любовь к России. И 
это чувство никто не может в 
нас уничтожить. Вот почему и 
старшие поколения, и моло-
дежь, те, кто родился уже после 
трагедии распада Советского 
Союза, голосовали за наше 
единство, за наше общее буду-
щее.

В 1991 году в Беловежской 
пуще, не спрашивая волю рядо-
вых граждан, представители 
партийных тогдашних элит 
приняли решение о развале 
СССР, и люди в одночасье ока-
зались оторванными от своей 
Родины. Это по живому разо-
рвало, расчленило нашу народ-
ную общность, обернулось на-
циональной катастрофой. Как 
когда-то после революции ку-
луарно нарезали границы со-
юзных республик, так и послед-
ние руководители Советского 

Союза вопреки прямому воле-
изъявлению большинства лю-
дей на референдуме 1991 года 
развалили нашу великую стра-
ну, поставили народы просто 
перед фактом.

Допускаю, что они даже до 
конца не понимали, что делают 
и к каким последствиям это 
неизбежно в конце концов при-
ведет. Но это уже не важно. Со-
ветского Союза нет, прошлого 
не вернуть. Да и России сегодня 
это уже и не нужно, мы к этому 
не стремимся. Но нет ничего 

сильнее решимости миллионов 
л юд е й ,  к ото р ы е  п о  с в о е й 
культуре, вере, традициям, 
языку считают себя частью 
России, чьи предки на протяже-
нии веков жили в едином госу-
дарстве. Нет ничего сильнее ре-
шимости этих людей вернуться 
в свое подлинное, историче-
ское Отечество.

Долгие восемь лет людей на 
Донбассе подвергали геноциду, 
обстрелам и блокаде, а в Херсо-
не и Запорожье в них пытались 
преступно взрастить нена-

висть к России, ко всему рус-
скому. Сейчас, уже в ходе рефе-
рендумов, киевский режим 
грозил расправой, смертью 
школьным учителям, женщи-
нам, работавшим в избиратель-
ных комиссиях, запугивал ре-
прессиями миллионы людей, 
которые пришли выразить 
свою волю. Но несломленный 
народ Донбасса, Запорожья и 
Херсона сказал свое слово.

Хочу, чтобы меня услышали 
киевские власти и их реальные 
хозяева на Западе, чтобы это 
запомнили все: люди, живущие 
в Луганске и Донецке, Херсоне 
и Запорожье, становятся наши-
ми гражданами навсегда. 

(Аплодисменты.)
Мы призываем киевский ре-

жим немедленно прекратить 
огонь, все боевые действия, ту 
войну, которую он развязал 
еще в 2014 году, и вернуться за 
стол переговоров. Мы к этому 
готовы, об этом не раз было 
сказано. Но выбор народа в До-
нецке, Луганске, Запорожье и 
Херсоне обсуждать не будем, 
он сделан, Россия его не пре-
даст. (Аплодисменты.) И сего-
дняшние киевские власти 
должны относиться к этому 
свободному волеизъявлению 
людей с уважением, и никак 
иначе. Только таким может 
быть путь к миру.

Мы будем защищать нашу 
землю всеми имеющимися у 
нас силами и средствами и сде-
лаем всё, чтобы обеспечить 
безопасную жизнь наших лю-
дей. В этом великая освободи-
тельная миссия нашего народа.

Обязательно отстроим раз-
рушенные города и поселки, 
жилье, школы, больницы, теат-
ры и музеи, восстановим и бу-
дем развивать промышленные 
предприятия, заводы, инфра-
структуру, системы социально-
го, пенсионного обеспечения, 
здравоохранения и образова-
ния.

Конечно, будем работать над 
повышением уровня безопас-
ности. Вместе сделаем так, что-
бы граждане в новых регионах 
чувствовали поддержку всего 
народа России, всей страны, 
всех республик, всех краев и об-
ластей нашей огромной Роди-
ны. 

(Аплодисменты.)
Уважаемые друзья, коллеги!
Сегодня хочу обратиться к 

солдатам и офицерам, которые 
участвуют в специальной воен-
ной операции, к воинам Дон-
басса и Новороссии, к тем, кто 
после указа о частичной моби-
лизации встает в ряды Воору-
женных Сил, исполняя свой па-
триотический долг, кто сам по 
зову сердца приходит в военко-
маты. Хочу обратиться и к их 
родителям, женам, детям, ска-
зать о том, за что сражается 
наш народ, какой враг нам про-
тивостоит, кто бросает мир в 
новые войны и кризисы, извле-
кая из этой трагедии свою кро-
вавую выгоду.

Наши соотечественники, 
наши братья и сестры на Украи-
не — родная часть нашего едино-
го народа — своими глазами уви-
дели то, что правящие круги так 
называемого Запада готовят 

всему человечеству. Здесь они, 
по сути, просто сбросили мас-
ки, проявили свое истинное ну-
тро.

После распада Советского 
Союза Запад решил, что миру, 
всем нам навсегда придется ми-
риться с его диктатом. Тогда, в 
1991 году, Запад рассчитывал, 
что Россия от таких потрясений 
уже не оправится и дальше раз-
валится сама по себе. Да это по-
чти и произошло — мы же по-
мним 90-е, страшные 90-е годы, 
голодные, холодные и безна-
дежные. Но Россия устояла, воз-
родилась, окрепла, вновь заня-
ла свое достойное место в мире.

При этом Запад все это вре-
мя искал и продолжает искать 
новый шанс ударить по нам, 
ослабить и развалить Россию, о 
чем всегда мечтали, раздробить 
наше государство, стравить 
между собой народы, обречь их 
на нищету и вымирание. Им 
просто не дает покоя, что в 
мире есть такая великая, огром-
ная страна с ее территорией, 
природными богатствами, ре-
сурсами, с народом, который не 
умеет и никогда не будет жить 
по чужой указке.

Запад готов переступить че-
рез все для сохранения той 
неоколониальной системы, ко-
торая позволяет ему паразити-
ровать, по сути, грабить мир за 
счет власти доллара и техноло-
гического диктата, собирать с 
человечества настоящую дань, 
извлекать основной источник 
н е з а р а б о т а н н о г о 
благополучия, ренту 
гегемона.

Айсель Герейханова

В
чера в Георгиевском 
зале Большого Крем-
левского дворца пре-
зидент РФ Владимир 
Путин, главы ДНР Де-
нис Пушилин, ЛНР 
Леонид Пасечник, За-
порожской области 
Евгений Балицкий и  

Херсонской области Владимир 
Сальдо подписали договоры о 
принятии в состав России этих 
четырех регионов. Глава госу-
дарства выступил с программ-
ной речью.  

На торжественную церемо-
нию собрались депутаты Госду-
мы, члены Совета Федерации, 
губернаторы, видные обще-
ственники и религиозные дея-
тели, политики Донбасса и 
освобожденных территорий. 
Многие из них пришли со знач-
ками  Z, некоторые — с георги-
евскими ленточками. Появле-
ние президента в Георгиевском 
зале все приветствовали апло-
дисментами, потом они неод-
нократно звучали и в ходе речи 
Владимира Путина.

«Хочу, чтобы меня услыша-
ли киевские власти и их реаль-
ные хозяева на Западе. Чтобы 
это запомнили все. Люди, жи-
вущие в Луганске и Донецке, 
Херсоне и Запорожье, стано-
вятся нашими гражданами. На-
всегда», — заявил президент 
России. После этих слов при-
глашенные аплодировали так 
долго, что какое-то время Пу-
тин не мог продолжить свою 
речь. 

Президент отметил, что жи-
тели республик Донбасса, За-
порожской и Херсонской обла-
стей сделали свой выбор о вхо-
ждении в состав РФ: это воля 
миллионов людей. «Вы знаете, 
в Донецкой и Луганской народ-
ных республиках, в Запорож-
ской и Херсонской областях со-
стоялись референдумы. Их ито-
ги подведены, результаты из-
вестны. Люди свой выбор сде-
лали, однозначный выбор», — 
сказал он.

Глава государства призвал 
Киев немедленно прекратить 
огонь, все боевые действия, ту 
войну, которую он развязал 
еще в 2014 году, и вернуться за 
стол переговоров. «Только та-
ким может таким быть путь к 
миру», — заявил он. 

Россия обязательно восста-
новит разрушенные города и 
предприятия, обеспечит без-
опасную жизнь в ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской обла-
стях, пообещал Путин. 

«Мы будем защищать нашу 
землю всеми имеющимися си-
лами и средствами и сделаем 
все, чтобы обеспечить безопас-
ную жизнь наших людей. В 
этом великая освободительная 
миссия нашего народа», — под-
черкнул он. 

Путин также пообещал за-
щитить ценности России от 
Запада.

 «Разве мы хотим, чтобы у 
нас, в России, вместо мамы и 
папы были родитель № 1, 2, 3. 
Совсем спятили что ли? Разве 
мы хотим, чтобы в наших шко-
лах с начальных классов детям 
навязывали извращения, кото-
рые ведут к деградации и выми-
ранию? Чтобы им вдалбливали, 
что кроме женщины и мужчи-
ны якобы существуют некие 
гендеры, и предлагали сделать 
операцию по смене пола? Разве 
мы все этого хотим для своей 
страны, для своих детей?» — 
сказал он.

Глава государства подчерк-
нул, что сегодня идет сражение 
за то, чтобы никому и никогда 
не пришло в голову, что Россию, 
русский язык, русскую культу-
ру можно взять и вычеркнуть из 
истории. Россия всегда будет 
помнить героев Русской весны, 
которые погибли за право гово-
рить на родном языке, сохра-
нять свою культуру и 
веру, заявил прези-
дент. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Обращение президента Российской Федерации

За нами — правда!

Владимир Путин, Евгений Балицкий, Владимир Сальдо, Денис Пушилин и Леонид Пасечник после подписания документов скрестили руки и скандировали: «Россия!». 

А К Ц Е Н Т

Вместе сделаем так, чтобы граждане 
в новых регионах чувствовали 
поддержку всего народа России, 
всей страны, всех республик, всех краев 
и областей нашей огромной Родины

Австралийский доллар 35,9552
Азербайджанский манат 32,5286
Армянский драм** 13,6321
Белорусский рубль 22,2952
Болгарский лев 27,4422
Бразильский реал 10,2570

Венгерский форинт** 12,9031
Вон Республики Корея*** 38,6650
Гонконгский доллар* 70,5701
Датская крона* 72,1746
Доллар США 55,2987
Евро 52,7379

Индийская рупия** 68,3404
Казахстанский тенге**  11,5957
Канадский доллар 40,3434
Киргизский сом** 68,9707
Китайский юань* 81,5532
Молдавский лей* 28,2829

Новый туркменский манат 15,7996
Норвежская крона* 51,1102
Польский злотый 11,1216
Румынский лей 10,9570
СДР 70,5545
Сингапурский доллар 38,5626

Таджикский сомони* 54,1083
Турецкая лира* 29,8581
Узбекский сум**** 50,2076
Украинская гривна* 14,9780
Фунт стерлингов 61,0166
Чешская крона* 21,7369

Шведская крона* 49,7170
Швейцарский франк 56,6469
Южноафриканский рэнд* 30,9040
Японская иена** 38,2055

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.10.22
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

За нами — правда!
Сохранение этой рен-
т ы  —  и х  к л юч е в о й , 
подлинный и абсолют-

но корыстный мотив. Вот по-
чему их интересам отвечает 
тотальная десуверенизация. 
Отсюда их агрессия к незави-
симым государствам, к тради-
ционным ценностям и к само-
бытным культурам, попытки 
подорвать неподконтрольные 
им интернациональные и ин-
теграционные процессы, но-
вые мировые валюты и центры 
технологического развития. 
Им критически важно, чтобы 
все страны сдали свой сувере-
нитет в пользу Соединенных 
Штатов. Правящие верхушки 
одних государств добровольно 
соглашаются это сделать, до-
бровольно соглашаются стать 
вассалами; других подкупают, 
запугивают. А если не получа-
ется, разрушают целые госу-
дарства, оставляя после себя 
гуманитарные катастрофы, 
бедствия, руины, миллионы за-
губленных, искореженных че-
ловеческих судеб, террористи-
ческие анклавы, зоны социаль-
ного бедствия, протектораты, 
колонии и полуколонии. Им 
все равно, лишь бы получать 
свою выгоду.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
именно в алчности, в намере-
нии сохранить свою ничем не 
ограниченную власть и есть 
подлинные причины той ги-
бридной войны, которую «кол-
лективный Запад» ведет про-
тив России. Они желают нам не 
свободы, а хотят видеть нас ко-
лонией. Хотят не равноправно-
го сотрудничества, а грабежа. 
Хотят видеть нас не свободным 
обществом, а толпой бездуш-
ных рабов.

Для них прямая угроза — 
наша мысль и философия, 
поэтому и покушаются на на-
ших философов. Наша культу-
ра и искусство представляют 
для них опасность, поэтому 
пытаются их запретить. Наше 
развитие и процветание тоже 
для них угроза — конкуренция 
растет. Им вообще не нужна 
Россия, она нужна нам. 

(Аплодисменты.)
Хочу напомнить, что пре-

тензии на мировое господство 
в прошлом уже не раз разбива-
лись о мужество и стойкость 
нашего народа. Россия всегда 
будет Россией. Мы и сейчас 
защитим и наши ценности, и 
нашу Родину.

Запад рассчитывает на без-
наказанность, на то, что ему 
все сойдет с рук. Собствен-
но говоря, все и сходило с рук 
до сих пор. Соглашения в сфе-
ре стратегической безопасно-
сти летят в мусорную корзину; 
договоренности, достигнутые 
на самом высоком политиче-
ской уровне, объявляются не-
былицами; твердые обещания 
не расширять НАТО на восток, 
как только на них купились 
наши прежние руководители, 
обернулись грязным обманом; 
договоры по противоракетной 
обороне и ракетам средней и 
меньшей дальности в односто-
роннем порядке под надуман-
ными предлогами разорваны.

Только и слышим со всех 
сторон: Запад отстаивает поря-
док, основанный на правилах. 
Откуда они взялись? Кто вооб-
ще видел эти правила? Кто со-
гласовывал? Послушайте, это 
просто бред какой-то, сплош-
ной обман, двойные или уже 
тройные стандарты! На дура-
ков рассчитано просто.

Россия — великая тысяче-
летняя держава, страна-циви-
лизация, и по таким подтасо-
ванным, фальшивым правилам 
жить не будет. 

(Аплодисменты.)
Именно так называемый 

Запад растоптал принцип не-
рушимости границ, а сейчас по 
своему собственному усмот-
рению решает, кто имеет право 
на самоопределение, а кто нет, 
кто его недостоин. Почему они 
так решают, кто им дал такое 
право, непонятно. Сами себе.

Вот почему у них вызыва-
ет дикую злобу выбор людей 
в Крыму, в Севастополе, в До-
нецке, Луганске, Запорожье и 
Херсоне. Никакого морального 
права давать ему оценки, даже 
заикаться о свободе демокра-
тии у этого Запада нет. Нет и не 
было никогда!

Западные элиты отрицают 
не только национальный суве-
ренитет и международное пра-
во. Их гегемония имеет ярко 
выраженный характер тотали-
таризма, деспотизма и апар-
теида. Они нагло делят мир на 
своих вассалов, на так назы-
ваемые цивилизованные стра-
ны и на всех остальных, кто по 
замыслу сегодняшних запад-
ных расистов должен попол-
нить список варваров и дика-
рей. Лживые ярлыки — «стра-
на-изгой», «авторитарный ре-
жим» — уже готовы, они клей-
мят целые народы и государ-
ства, и в этом нет ничего ново-
го. Ничего нового в этом нет: 
западные элиты какими были, 
такими и остались — колониза-
торскими. Они дискриминиру-

ют, разделяют народы на пер-
вый и иной сорта.

Мы никогда не принимали 
и не примем такой политиче-
ский национализм и расизм. А 
чем, как не расизмом, является 
русофобия, распространяемая 
сейчас по всему миру? Чем, 
как не расизмом, является без-
апелляционная убежденность 
Запада в том, что его цивилиза-
ция, неолиберальная культура 
— это непререкаемый образец 
для всего мира? «Кто не с нами, 
тот против нас». Странно даже 
все это звучит.

Даже покаяние в своих соб-
ственных исторических пре-
ступлениях западные элиты 
перекладывают на всех осталь-
ных, требуя и от граждан своих 
стран, и от других народов по-
виниться за то, к чему они во-
обще не имеют никакого отно-
шения, например, за период 
колониальных захватов.

Стоит напомнить Западу, 
что он начал свою колониаль-
ную политику еще в период 
Средневековья, а затем после-
довала мировая работорговля, 
геноцид индейских племен в 
Америке, разграбление Индии, 
Африки, войны Англии и Фран-
ции против Китая, в результа-
те которых он был вынужден 
открыть свои порты для торгов-
ли опиумом. То, что они делали, 
— подсаживали целые народы на 
наркотики, целенаправленно 
истребляли целые этносы ради 
земли и ресурсов, устраивали 
настоящую охоту на людей, как 
на зверей. Это противно самой 
природе человека, правде, сво-
боде и справедливости.

А мы — мы гордимся тем, что 
в XX веке именно наша страна 
возглавила антиколониальное 
движение, которое открыло 
многим народам мира возмож-
ности для развития, для того, 
чтобы сокращать бедность и 
неравенство, побеждать голод 
и болезни.

Подчеркну, что одна из при-
чин многовековой русофо-
бии, нескрываемой злобы этих 
западных элит в отношении 
России как раз и состоит в том, 
что мы не дали себя обобрать 
в период колониальных захва-
тов, заставили европейцев ве-
сти торговлю к взаимной вы-
годе. Этого удалось достичь, 
создав в России сильное цен-
трализованное государство, 
которое развивалось, укреп-
лялось на великих нравствен-
ных ценностях православия, 
ислама, иудаизма и буддизма, 
на открытых для всех русской 
культуре и русском слове.

Известно, что неоднократ-
но строились планы интервен-
ций в Россию, пытались ис-
пользовать и Смутное время 
начала XVII века, и период по-
трясений после 1917 года — не 
удалось. До богатств России 
Запад все-таки сумел дорвать-
ся в конце XX века, когда госу-
дарство было разрушено. То-
гда нас называли и друзьями, 
и партнерами, а на самом деле 
относились как к колонии, из 
страны выкачали триллионы 
долларов по самым разным 
схемам. Мы все всё помним, 
ничего не забыли.

И в эти дни люди в Донецке 
и Луганске, в Херсоне и Запо-

рожье высказались за то, что-
бы восстановить наше истори-
ческое единство. Спасибо! 

(Аплодисменты.)
Западные страны веками 

твердят о том, что они несут 
другим народам и свободу, и 
демократию. Все с точностью 
до наоборот: вместо демокра-
тии — подавление и эксплуата-
ция; вместо свободы — порабо-

щение и насилие. Весь однопо-
лярный миропорядок по своей 
сущности антидемократичен и 
несвободен, он лжив и лицеме-
рен насквозь.

США — единственная стра-
на в мире, дважды применив-
шая ядерное оружие, уничто-
жив японские города Хироси-
му и Нагасаки. Кстати говоря, 
создали прецедент.

Напомню и о том, что США 
вместе с англичанами превра-
тили в руины без всякой воен-
ной необходимости во время 
Второй мировой войны Дрез-
ден, Гамбург, Кёльн и многие 
дру гие немецкие города. И 
это было сделано демонстра-
т и вно,  бе з вс я кой,  повт о -
рю, военной необходимости. 
Цель была только одна — так 
же как и в случае с ядерными 
бомбардировками в Японии, 
— запугать и нашу страну, и 
весь мир.

США оставили страшный 
след в памяти народов Кореи 
и Вьетнама варварскими «ков-
ровыми» бомбардировками, 
применением напалма и хими-
ческого оружия.

До сих пор фактически ок-
купируют Германию, Японию, 
Республику Корея да и дру-
гие страны и при этом цинич-
но называют их равноправны-
ми союзниками. Послушайте, 
интересно, что это за союзни-
чество такое? Весь мир же зна-
ет, что за руководителями этих 
стран следят, первым лицам 
этих государств устанавлива-
ют подслушивающие устрой-
ства не только в служебных, 
но и в жилых помещениях. Это 
настоящий позор. Позор и для 
тех, кто это делает, и для тех, 
кто, как раб, молча и безропот-
но глотает это хамство.

Приказы и грубые, оскорби-
тельные окрики в адрес своих 
вассалов они называют евро-
атлантической солидарно-
стью, разработку биологиче-
ского оружия, опыты над жи-
выми людьми, в том числе на 
Украине, благородными меди-
цинскими исследованиями.

Именно своей разруши-
тельной политикой, войнами, 
грабежом они спровоцирова-
ли сегодняшний колоссаль-
ный всплеск миграционных 
потоков. Миллионы людей тер-
пят лишения, издевательства, 
гибнут тысячами, пытаясь до-
браться до той же Европы.

Вот вывозят сейчас хлеб 
из Украины. Куда он идет под 
предлогом «обеспечить про-
довольственную безопасность 
беднейших стран мира»? Куда 
идет? Все идет в те же европей-
ские страны. Там пять процен-
тов только ушло в беднейшие 
страны мира. Опять очеред-
ное надувательство и прямой 
обман.

Американская элита, по 
сути, использует трагедию 
этих людей для ослабления 
своих конкурентов, для раз-
рушения национальных госу-
дарств. Это касается и Европы, 
это касается и идентичности 
Франции, Италии, Испании, 
других стран с многовековой 
историей.

Вашингтон требует все но-
вых санкций против России, 
и большинство европейских 
политиков с этим покорно со-
глашаются. Они же ясно пони-
мают, что США, продавливая 
полный отказ ЕС от россий-
ских энергоносителей и дру-
гих ресурсов, ведут дело прак-
тически к деиндустриализации 
Европы, к тому, чтобы полно-
стью прибрать к рукам евро-
пейский рынок, всё они пони-
мают, эти элиты европейские, 
всё понимают, но предпочи-
тают обслуживать чужие ин-
тересы. Это уже не лакейство, 
а прямое предательство своих 
народов. Но бог с ними, это их 
дело.

Но англосаксам уже мало 
санкций, они перешли к ди-
версиям, невероятно, но факт 
— организовав взрывы на меж-
дународных газовых магистра-
лях «Северного потока», кото-
рые проходят по дну Балтий-
ского моря, фактически при-
ступили к уничтожению обще-
европейской энергетической 
инфраструктуры. Всем же оче-
видно, кому это выгодно. Кому 
выгодно, тот и сделал, конечно.

Диктат США строится на 
грубой силе, на кулачном пра-
ве. Бывает красиво обернуто, 
бывает без всякой обертки, но 
суть одна и та же — кулачное 
право. Отсюда развертыва-
ние и содержание сотен воен-
ных баз во всех уголках мира, 
расширение НАТО, попытки 
сколотить все новые военные 
альянсы, такие как AUKUS и им 
подобные. Идет активная рабо-
та и над созданием военно-по-
литической связки Вашингтон 
— Сеул — Токио. Все те государ-
ства, которые обладают или 
стремятся обладать подлин-
ным стратегическим суверени-
тетом и способны бросить вы-
зов западной гегемонии, авто-
матически зачисляются в раз-
ряд врагов.

Именно на этих принци-
пах строятся военные доктри-
ны США и НАТО, требующие 

ни много ни мало тотального 
доминирования. Свои неоко-
лониальные планы западные 
элиты преподносят так же ли-
цемерно, даже с претензией на 
миролюбие, говорят о некоем 
сдерживании, и подобное лу-
кавое слово кочует из одной 
стратегии в другую, а по сути 
означает только одно — подрыв 
любых суверенных центров 
развития.

Мы уже слышали о сдержи-
вании России, Китая, Ирана. 
Полагаю, что на очереди и дру-
гие страны Азии, Латинской 
Америки, Африки, Ближне-
го Востока, а также нынешние 
партнеры и союзники США. 
Мы же знаем: как что не понра-
вится, они и против союзников 
вводят санкции — то против од-
ного банка, то против другого; 
то против одной компании, то 
против другой. Это же практи-
ка, и будет расширяться. У них 
под прицелом находятся все, в 
том числе наши ближайшие со-
седи — страны СНГ.

Вместе с тем Запад явно и 
уже давно выдает желаемое 
за действительное. Так, зате-
вая санкционный блицкриг 
против России, они полагали, 
что смогут в очередной раз по 
своей команде построить весь 
мир. Но, как оказалось, столь 
радужная перспектива возбу-
ждает далеко не всех, разве что 
законченных политических 
мазохистов и поклонников 
других нетрадиционных форм 
международных отношений. 
Большинство государств отка-
зывается «брать под козырек», 
а выбирают разумный путь со-
трудничества с Россией.

Такой непокорности Запад 
от них явно не ожидал. Про-
сто привыкли действовать по 
шаблону, все брать нахрапом, 
шантажом, подкупом, запуги-
ванием и убеждают себя в том, 
что эти методы будут работать 
вечно, словно закостенели и 
застыли в прошлом.

Подобная самоуверенность 
— прямое порождение не толь-
ко пресловутой концепции 
собственной исключительно-
сти — хотя и это, конечно, вы-
зывает удивление просто, — но 
и настоящего «информацион-
ного голода» на Западе. Правду 
утопили в океане мифов, иллю-
зий и фейков, используя запре-
дельно агрессивную пропаган-
ду, врут напропалую, как Геб-
бельс. Чем невероятнее ложь, 
тем быстрее в нее поверят, 
вот так и действуют, по этому 
принципу.

Но людей нельзя накормить 
напечатанными долларами 
и евро. Накормить этими бу-
мажками нельзя, а виртуаль-
ной, надутой капитализацией 
западных социальных сетей 
невозможно обогреть жили-
ще. Все это важно, о чем я го-
ворю. Но не менее важно и то, 
о чем только что было сказано: 
бумажками никого не накор-
мишь, продовольствие нуж-
но, и этими надутыми капи-
тализациями тоже никого не 
обогреешь, энергоносители 
нужны.

Поэтому политикам в той 
же Европе приходится убе-
ждать своих сограждан мень-
ше есть, реже мыться, а дома 

потеп лее одеваться. А тех, 
кто начинает задавать спра-
ве д л и вые воп р о с ы: «С об -
ственно говоря, почему так?» 
— немедленно объявляют вра-
гами, экстремистами и ради-
калами. Переводят стрелки 
на Россию, говорят: вот, мол, 
кто источник всех ваших бед. 
Опять врут.

Что хочу особо отметить, 
подчеркнуть: есть все осно-
вания полагать, что западные 
элиты не собираются искать 
конструктивные выходы из 
мирового продовольственного, 
энергетического кризиса, ко-
торый возник по их вине, имен-
но по их вине, в результате их 
многолетней политики еще за-
долго до нашей специальной 
военной операции на Украине, 
в Донбассе. Не намерены ре-
шать проблемы несправедли-
вости, неравенства. Есть опа-
сение, что они готовы исполь-
зовать другие, привычные для 
них рецепты.

И здесь стоит напомнить, 
что из противоречий нача-
ла XX века Запад вышел че-
рез Первую мировую войну. 
Барыши от Второй мировой 
войны позволили Соединен-
ным Штатам окончате льно 
преодолеть последствия Ве-
ликой депрессии и стать круп-
нейшей экономикой мира, на-
вязать планете власть долла-
ра как глобальной резервной 
валюты. А назревший кризис 
80-х годов — а в 80-е годы про-
шлого века кризис тоже об-
острился — Запад во многом 
преодолел еще за счет присво-
ения наследия и ресурсов раз-

валивавшегося и разваливше-
гося в конце концов Советско-
го Союза. Это факт.

Сейчас, чтобы выпутаться 
из очередного клубка противо-
речий, им нужно во что бы то 
ни стало сломать Россию, дру-
гие государства, которые вы-
бирают суверенный путь раз-
вития, чтобы еще больше гра-
бить чужие богатства и за этот 
счет закрывать, затыкать свои 
дыры. Если этого не случится, 
не исключаю, что они попы-
таются и вовсе довести систе-
му до коллапса, на который все 
можно будет свалить, или, не 
дай бог, решат воспользовать-
ся известной формулой «война 
все спишет».

Россия понимает свою от-
ветственность перед мировым 
сообществом и сделает все, 
чтобы привести в чувство та-
кие горячие головы.

Очевидно, что нынешняя 
неоколониальная модель в ко-
нечном счете обречена. Но по-
вторю, что ее реальные хозяе-
ва будут до конца цепляться за 
нее. Им просто нечего предло-

жить миру, кроме сохранения 
все той же системы грабежей 
и рэкета.

По сути, они плюют на есте-
ственное право миллиардов 
людей, большей части чело-
вечества, на свободу и спра-
ведливость, на то, чтобы са-
мим самостоятельно опреде-
лять свое будущее. Сейчас они 
и вовсе перешли к радикально-
му отрицанию нравственных 
норм, религии, семьи.

Давайте ответим сами себе 
на очень простые вопросы. Я 
сейчас хочу вернуться к тому, 
что сказал, хочу обратиться и 
ко всем гражданам страны, не 
только к тем коллегам, кото-
рые в зале находятся, ко всем 
гражданам России: разве мы 
хотим, чтобы у нас, здесь, в на-
шей стране, в России, вместо 
мамы и папы был «родитель 
номер один», «номер два», 
«номер три» (совсем спяти-
ли уже там!)? Разве мы хотим, 
чтобы в наших школах с на-
чальных классов детям навя-
зывали извращения, которые 
ведут к деградации и вымира-
нию? Чтобы им вдалбливали, 
что кроме женщин и мужчин 
якобы существуют еще некие 
гендеры и предлагали сделать 
операцию по смене пола? Разве 
мы всего этого хотим для сво-
ей страны и своих детей? Для 
нас все это неприемлемо, у нас 
другое, свое будущее.

Повторю, диктатура запад-
ных элит направлена против 
всех обществ, в том числе и на-
родов самих западных стран. 
Это вызов всем. Такое полное 
отрицание человека, ниспро-

вержение веры и традицион-
ных ценностей, подавление 
свободы приобретает черты 
«религии наоборот» — откро-
венного сатанизма. В Нагорной 
проповеди Иисус Христос, об-
личая лжепророков, говорит: 
«По плодам их узнаете их». И 
эти ядовитые плоды уже оче-
видны людям не только в на-
шей стране, во всех странах, в 
том числе для многих людей и 
на самом Западе.

Мир вступил в период ре-
волюционных трансформа-
ций, они носят фундаменталь-
ный характер. Формируются 
новые центры развития, они 
представляют большинство — 
большинство! — мирового со-
общества и готовы не только 
заявлять о своих интересах, 
но и защищать их, и в многопо-
лярности видят возможность 
укрепить свой суверенитет, а 
значит, обрести истинную сво-
боду, историческую перспек-
тиву, свое право на самостоя-
тельное, творческое, самобыт-
ное развитие, на гармоничный 
процесс.

Во всем мире, в том чис-
ле в Европе и Соединенных 
Штатах, как я уже сказал, у 
нас много единомышленни-
ков, и мы чувствуем, мы видим 
их поддержку. Внутри самых 
разных стран и обществ уже 
развивается по своему харак-
теру освободительное, антико-
лониальное движение против 
однополярной гегемонии. Его 
субъектность только будет на-
растать. Именно эта сила будет 
определять будущую геополи-
тическую реальность.

Уважаемые друзья!
Сегодня мы боремся за 

справедливый и свободный 
путь, прежде всего для нас са-
мих, для России, за то, что-
бы диктат, деспотизм навсе-
гда остались в прошлом. Убе-
жден, страны и народы пони-
мают, что политика, построен-
ная на исключительности кого 
бы то ни было, на подавлении 
других культур и народов, по 
сути своей преступна, что мы 
должны перевернуть эту по-
зорную страницу. Начавший-
ся слом западной гегемонии 
необратим. И вновь повторю: 
как прежде уже не будет.

Поле битвы, на которое нас 
позвала судьба и история, — 
это поле битвы за наш народ, 
за большую историческую 
Россию. (Аплодисменты.) За 
большую историческую Рос-
сию, за будущие поколения, за 
наших детей, внуков и правну-
ков. Мы должны защитить их 
от порабощения, от чудовищ-
ных экспериментов, которые 
направлены на то, чтобы иска-
лечить их сознание и душу.

Сегодня мы сражаемся, что-
бы никому и никогда не при-
шло в голову, что Россию, наш 
народ, наш язык, нашу культу-
ру можно взять и вычеркнуть 
из истории. Сегодня нам нужна 
консолидация всего общества, 
и в основе такой сплоченности 
могут быть только суверенитет, 
свобода, созидание, справедли-
вость. Наши ценности — это че-
ловеколюбие, милосердие и со-
страдание.

И хочу завершить свое вы-
ступление словами настоящего 
патриота Ивана Александрови-
ча Ильина: «Если я считаю моей 
Родиной Россию, то это значит, 
что я по-русски люблю, созер-
цаю и думаю, по-русски пою и 
говорю; что я верю в духовные 
силы русского народа. Его дух — 
мой дух; его судьба — моя судь-
ба; его страдания — мое горе; его 
расцвет — моя радость».

За этими словами — великий 
духовный выбор, которому бо-
лее чем за тысячу лет россий-
ской государственности следо-
вали многие поколения наших 
предков. Сегодня этот выбор 
делаем мы, сделали граждане 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, жители Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей. Они сделали выбор быть 
со своим народом, быть с Ро-
диной, жить ее судьбой, побе-
ждать вместе с ней.

За нами — правда, за нами — 
Россия!

(Аплодисменты.)  

1

А К Ц Е Н Т

Диктат США строится на грубой силе, 
на кулачном праве. Бывает красиво 
обернуто, бывает без всякой обертки, 
но суть одна и та же — кулачное право

А К Ц Е Н Т

Сегодня мы сражаемся, чтобы никому 
и никогда не пришло в голову, 
что Россию, наш народ, наш язык, 
нашу культуру можно взять 
и вычеркнуть из истории 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2403163
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Владимир Путин: Россия — великая цивилизация и не будет жить по западным 
правилам — они сплошной обман. 

На торжественную церемонию в Кремле собрались депутаты и сенаторы, губернаторы, видные общественники и религиозные деятели, политики Донбасса и освобожденных 
территорий.
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АКЦИЯ В Москве прошел многотысячный митинг в поддержку новых регионов России

Нам быть вместе
Айсель Герейханова

У 
Кремля на Васильев-
ском спуске вчера 
прошел митинг-кон-
церт «Выбор людей: 
вместе навсегда», 
посвященный при-
нятию в состав Рос-
сии новых регионов: 
ДНР, ЛНР, Запорож-

ской и Херсонской областей. 
Более 100 тысяч человек при-
шли на Красную площадь. Все 
прилегающие улицы и переулки 
были также заполнены людьми. 
У всех — российские флаги, на 
многих — георгиевские ленточ-
ки и символика спецоперации — 
кепки, значки, куртки с буквой 
Z. На мероприятии выступил 
президент РФ Владимир Путин. 

Митинг-концерт проходил у 
стоек с экранами с надписями 
«Донецк, Луганск, Запорожье, 
Херсон. Россия!», «Выбор лю-
дей», «Вместе навсегда». На кон-
церт приехали главы ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей, которые ранее в Кремле 
подписали с Владимиром Пути-
ным договоры о вхождении этих 
территорий в состав России. 
«Дорогие друзья. Запорожье 
сделало свой выбор, мы навеки 
теперь с Россией, со своей роди-
ной», — сказал глава Запорожья 
Евгений Балицкий. Он призвал 
всех запомнить этот день. «Я 
поздравляю вас всех, спасибо 
за то, что вернули Родину нам. 
Спасибо большое», — сказал Ба-
лицкий. 

Глава администрации Хер-
сонской области Владимир 
Сальдо также передал всем рос-
сиянам слова благодарности за 
поддержку жителей региона. 
«Мы теперь с вами одна семья. 
Вот я смотрю, что такое исто-
рическая справедливость. Так 
вот на Красной площади есть па-
мятник Минину и Пожарскому, 
а в Херсоне есть памятник кня-
зю Потемкину. И автор-скуль-
птор у них один — Иван Мартос. 
Даже здесь мы вместе. Поэтому, 
дорогие друзья, спасибо вам, 
что вы нас поддерживаете. Наши 
люди, наши земляки все поддер-
жали на референдуме идею вхо-
ждения Херсонской области в 
Российскую Федерацию. Спа-
сибо вам за это. Мы вместе все-
гда победим»,— сказал он.  Глава 
ДНР Денис Пушилин поздравил 
россиян с воссоединением с До-
нецкой Народной Республикой. 
«Для нас Санкт-Петербург, Ека-
теринбург, Владивосток, Рязань 
— такие же самые русские горо-
да, как Донецк, Горловка, Маке-
евка, Мариуполь. И вот теперь 
это и де-юре», — заявил он. 

Глава Луганской Народной 
Республики Леонид Пасечник 
отметил, что вхождение новых 
регионов в состав России — это 
не просто историческое собы-

тие. «Это победа, к которой мы 
шли сквозь ожесточенные бои и 
сражения. И, конечно же, эта по-
беда не могла бы состояться без 
помощи народа России. Я хочу 
выразить слова благодарности 
президенту Российской Феде-
рации Владимиру Владимиро-
вичу Путину, руководству Рос-
сии, всем жителям России за ту 
помощь, которую мы чувствова-
ли все восемь лет и которую чув-
ствуем сегодня», — сказал он.

Все артисты, выступавшие 
на концерте, посвящали свои 
песни службе Родине, побе-
де, России и новым территори-
ям. Певец Николай Басков ис-
полнил песню Иосифа Кобзона. 
«Поклонимся великим тем на-
родам, тем славным команди-
рам и бойцам, и маршалам стра-
ны, и рядовым, поклонимся и 
мертвым, и живым», — звучало у 
стен Кремля.

Вместе с Ольгой Кормухиной 
десятки тысяч людей на концер-
те пропели «Кукушку» Виктора 
Цоя. А потом вместе с Николаем 
Расторгуевым подхватили: «Да-
вай за жизнь, будь проклята вой-
на, помянем тех, кто с нами был 
тогда».  Актер Владимир Маш-
ков, выступая на концерте, вы-
сказался о тех, кто уехал от мо-
билизации. «Сегодня так или 
иначе осуждают тех, кто уехал 
от мобилизации или собирается 
уехать. Настоящее России не в 
тех, кто уехал, а в тех, кто остал-
ся. Вы и есть настоящее и буду-
щее нашей единственной Роди-
ны — Великой России», — сказал 
он.  Командир батальона «Спар-
та» Артем Жога, отец погибшего 
Героя России Владимира Жоги, 
поблагодарил россиян за под-
держку Донбасса. «Спасибо, 
что приняли нас в свою семью, 
в большую Россию», — сказал он, 
выйдя на сцену к людям. А в от-
вет услышал: «Донецк, Луганск, 
Запорожье, Херсон, добро пожа-
ловать домой».

На концерт приехал Влади-
мир Путин. Он заявил, что Рос-
сия открывает новым регионам 
свое сердце. «Добро пожаловать 
домой», — сказал президент и в 
ответ от людей услышал: «Рос-
сия, Россия!». Глава государства 
отметил, что с новыми региона-
ми Россия стала сильнее. «Пото-
му что мы вместе. За нами прав-
да. А в правде — сила. А значит — 
победа. Победа будет за нами!» 
— заявил он. Путин отметил, что 
бойцы в ходе спецоперации ге-
роически защищают Донбасс. 
Президент попросил послать 
сигнал поддержки бойцам, трое-
кратное «ура». «Ура!» — прока-
тилось по Васильевскому спус-
ку. «Спасибо, с Богом», — завер-
шил свое выступление Путин.  

День новой России
По словам Путина, та-
кие герои — это вои-
ны Донбасса, муче-

ники «одесской Хатыни», 
жертвы бесчеловечных терак-
тов, устроенных киевским ре-
жимом.

«Это добровольцы и опол-
ченцы, это и мирные жители, 
дети, женщины, старики, рус-
ские, украинцы, люди самых 
разных национальностей», — 
сказал он. Их память во время 
торжественной церемонии по-
чтили минутой молчания.

Завершая свое выступле-
ние, Владимир Путин  проци-
тировал философа Ивана Ильи-
на: «Если я считаю моей Роди-
ной Россию, это значит, что я 
по-русски люблю, созерцаю и 
думаю, по-русски пою и гово-
рю, что я верю в духовные силы 
русского народа, его дух — мой, 
его судьба — моя судьба, его 
страдание — мое горе, его рас-
цвет — моя радость». 

Путин еще раз подчеркнул, 
что жители ДНР, ЛНР, Запоро-
жья и Херсона сделали свой 
выбор быть со своим народом, 
быть с Родиной, жить с ее судь-
бой, побеждать вместе с ней.  
«За нами правда — за нами Рос-
сия», — заключил Путин.

После выступления пре-
зидента Пушилин, Пасечник,  
Балицкий и Сальдо прошли 
по красной дорожке к флагам 
своих территорий — ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей — и заняли место за 
столом. 

Владимир Путин сел за свой 
стол на фоне российских фла-
гов. Четыре красные папки — 
четыре договора о вхождении 
регионов в состав России были 
подписаны за несколько минут. 
С этого момента — всех объеди-
няет один российский флаг, 
одна страна. Завершилась це-
ремония гимном России.

После церемонии полити-
ки, общественники говорили о 

том, что исторический выбор 
сделан и теперь нужно быть го-
товыми защищать эти регионы 
как часть России, восстанавли-
вать их инфраструктуру.

«Я уверен, что все выстроит-
ся, все будет нормально. У них 
(новых регионов РФ. — Прим. 
«РГ») будет нормальная жизнь. 
Крым показал, что все это воз-
можно», — сказал «Российской 
газете» глава Крыма Сергей Ак-
сенов.

Мэр Мелитополя Галина Да-
нильченко рассказала «РГ», 
что люди Запорожья верят, что 
станут частью России теперь 
навсегда. 

«Очень долго ждали это-
го, с 2014 года, когда на Укра-
ине произошел госпереворот. 
Надеемся на то, что мы нако-
нец-то станем общей семьей», 
— заявила она «РГ». 

Данильченко добавила, 
что очень много людей хо-
тят заехать с подконтрольной 
Украине территории в Запо-
рожскую область.

«И украинцы их расстрели-
вают. Сегодня утром тоже была 
такая информация. Они пыта-
ются людей запугать, пытают-
ся, чтобы люди боялись. А люди 
хотят жить в России», — заяви-
ла она.

Глава СВР Сергей Нарыш-
кин в разговоре с журналиста-
ми отметил, что в целом сейчас 
ситуация очень неспокойная. 
«Видно, что Запад действует 
хаотично, импульсивно, агрес-
сивно. «Поэтому нужно быть к 
этому готовыми, бдительными, 
решительными, ответственны-
ми и верить твердо: что мы по-
бедим!» — сказал он.

Глава Чечни Рамзан Кады-
ров уверен, что России удаст-
ся скоро окончательно освобо-
дить ДНР и районы Запорожья. 
«Это наша территория. Никто 
не имеет право шутить с нами», 
— сказал он, отвечая на вопросы 
журналистов.  

На торжественной церемонии присутствовали члены правительства — Михаил Мишустин, Сергей Шойгу, 
Денис Мантуров. 

Среди приглашенных деятелей культуры — известный российский альтист, дирижер, педагог и общественный 
деятель Юрий Башмет.

Мэр Москвы Сергей Собянин, глава Следственного комитета Александр Бастрыкин и Генеральный прокурор 
Игорь Краснов.

Были приглашены главы религиозных конфессий. На фото — митрополит Корнилий, глава Русской православной 
старообрядческой церкви.

Важно в исторический момент сделать фото на память.Более 100 тысяч человек пришли на Красную площадь. Все прилегающие улицы были также заполнены людьми.

Владимир Путин вышел на сцену вместе с руководителями новых территорий, выступил с речью и вместе со всеми спел гимн России. 

1

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Как встречают вступление в состав России жители Донбасса, Запорожской 
и Херсонской областей

Начало

Владимир Ладный, Луганск

В
сю полноту ожида-
ний и чувств жителей 
в городах и селах Дон-
басса, Запорожской 
и Херсонской обла-
стей, следивших за 
историческим под-
писанием догово-
ров в Москве, трудно 

передать словами. Неопреде-
ленность и напряженное ожи-
дание уходят в прошлое, они 
уступают место радости и наде-
ждам на восстановление мир-
ной жизни. Я побывал в Крас-
нодоне, Свердловске, Лутуги-
но, наши журналисты работают 
в Донецке — всюду счастливые 
лица, флаги республик сменя-
ются флагами России, они на 
балконах, домах, в скверах. Эти 
регионы возвращаются домой. 

Но особое волнение в Ме-
литополе — после заявления 
председателя движения «Мы 
вместе с Россией» Владимира 
Рогова о том, что временной 
столицей Запорожской обла-
сти в составе РФ станет именно 
этот город. Местные СМИ цити-
руют его слова: «Ключевое сло-
во «временно», потому как сто-
лицей области после освобо-
ждения снова будет ее област-
ной центр — Запорожье».

Даже если временно — ответ-
ственность огромная, горожа-
не обсуждают, как изменится и 
наладится теперь жизнь в этом 
красивом зеленом городе.

На улицах во всех вступаю-
щих в Россию территориях пла-
каты: «Донецк, Луганск, Запо-
рожье, Херсон — Россия!» Рос-
сийские песни повсюду несут-
ся из открытых окошек авто, 
митинги в поддержку будущего 
в составе России идут сегодня 
по всем освобожденным терри-
ториям.

Пока взрослые митингуют, 
студенты предпочитают устра-
ивать флешмобы. Корреспон-
денту «РГ» повезло побывать 
на нескольких.

В Луганске проезжаю мимо 
драмтеатра, фасад которого 
занавешен огромным трико-
лором, и попадаю на флешмоб, 
который проводят юнармейцы. 
Под песню «Служить России су-
ждено тебе и мне, служить Рос-
сии, удивительной стране» они 
выстроились, образовав бью-
щееся сердце.

— Наконец-то мы возвраща-
емся домой, с Россией все будет 
хорошо! — говорят ребята. 

А в Луганском государствен-
ном медицинском универси-
тете имени Святителя Луки 
по утрам сотни студентов хо-
дят сдавать кровь для раненых 
фронтовиков. Днем же я попал 
на красивейшее действо: более 
пятисот первокурсников в бе-
лых медицинских халатах весе-
ло развернули огромное знамя 
России и проскандировали: «С 
Россией — навсегда!»

— Мы просто счастливы! — 
наперебой делятся с нами сту-
денты своей радостью. — С Рос-
сией начинается новая жизнь. 
Начнут город отстраивать, 
да уже начали, мы все видели 
российские бульдозеры, кра-
ны. Наконец-то перестанут об-

стреливать наши дома. Спаси-
бо России! Благодаря России 
мы сейчас учимся. И мы верим 
в наших ребят, которые сейчас 
воюют на передовой, верим, 
что они скоро вернутся с по-
бедой! 

— Вхождению в состав Рос-
сии мы бесконечно рады, по-
тому что это означает: уни-
верситет будет жить и процве-
тать, — говорит «РГ» ректор 
медуниверситета Александр 
Торба. — Конечно, это не толь-
ко улучшенный учебный про-
цесс, это и научные исследова-
ния, и возможность участия в 
научных программах, которые 
существуют в России. И повы-
шение уровня профессорско-
преподавательского состава. 
Потому что долгие годы ребя-
та трудились, старались, полу-
чали двойные дипломы, за что 
мы благодарны России, ее ру-
ководству и Ростовскому меду-
ниверситету. Конечно, теперь 
все эти вопросы будет решать 
легче. 

— Рассказывают, что из ваше-
го института сотни доброволь-
цев ушли на фронт? 

— Да, именно так. Не толь-
ко студенты, но и преподавате-
ли, рабочие, профессора вызва-
лись защищать наше мирное на-
селение и ушли воевать в пер-
вые дни проведения операции. 
Не только врачами, но и просто 
в мотострелковые подразделе-
ния, с оружием в руках. Кто-то 
уже вернулся по ранению, кто-
то, увы, не вернется: есть погиб-
шие. Мы помним наших героев. 

— В вашем институте вы ле-
чите немало раненых? 

— Конечно. К нам привозят 
раненых и из Харьковской об-
ласти, и из республик, где сей-
час идут ожесточенные бои. 
Наши студенты видят это, по-
могают в лечении этих героев 
и потому лучше всех понима-
ют, как важна нам помощь Рос-
сии. И мы знаем, что теперь, с 
вхождением в ее состав, воен-
ная операция будет успешно за-
вершена.

— Это радость со слезами 
на глазах, как в песне, — гово-
рит «РГ» школьная учительни-
ца Елена Семенова. — С одной 
стороны, каждый день обстре-
лы, гибнут люди, война продол-
жается, мужчины наши ушли 
на фронт, мой муж на фронте. 
С другой — крохотную страну, 
нашу ЛНР, легче обидеть, вот и 
обижают как хотят. А теперь мы 
становимся частью огромной, 
сильной и красивой державы. 

— Мы ведь в ней и роди-
лись, — поддерживают ее колле-
ги, — в стране, столица которой 
Москва.

В школах, вузах проходят 
собрания — обсуждают, как из-
менится учебная программа. 
Правда, как рассказали мне 
в министерстве образования 
ЛНР, программа уже давно ин-
тегрируется в российскую. Лу-
ганские и донецкие библиотеки 
снабжены российскими книга-
ми и учебниками, и «РГ» внесла 
в это свой заметный вклад: не-
давно мы собрали и привезли в 
донецкие и луганские библио-
теки большое количество книг 
известных российских авторов, 
в том числе журналистов «РГ». 
А журнал «Родина» выпустил 
и привез в республики специ-
альный выпуск, который стал 
современным, интересным и 
честным учебником истории 
России и Украины. 

Еще большее волнение — на 
предприятиях, в шахтах, на фер-

мах: ведь интеграция в мощную 
российскую экономику под-
нимает любой местный бизнес 
на принципиально другой уро-
вень. 

Потихоньку разъезжают-
ся иностранные наблюдатели. 
Мнения одинаковые:

— Люди действительно вы-
разили свое реальное мнение, 
осуществили зафиксирован-
ное ООН право на самоопреде-
ление, — говорит «РГ» междуна-
родный наблюдатель Любица 
Блашкова. — Я уверена, я знаю, 
что наблюдатели не зафиксиро-
вали никаких нарушений. 

Киевский режим сделал в 
этот исторический день все, что-
бы жители востока и юга Укра-
ины никогда не забыли одну из 
основных причин, по которой 
они сделали выбор в пользу бу-
дущего вместе с Россией.

ВСУ накануне нанесли новые 
удары по мирному населению. 

Новые и новые жертвы. В цен-
тре Херсона от удара направлен-
ной ракеты погиб первый зам-
главы ВГА Херсонской области 
Алексей Катериничев. В горо-
да и села летели десятки ракет и 
снарядов. В Харьковской обла-
сти в районе Васильевки ВСУ об-
стреляли коридор, по которому 
шел поток людей, желающих вы-
ехать в Россию. Еще более кро-
вавую операцию осуществили 
они в Запорожской области, об-
рушив артиллерийский огонь на 
колонну гражданских машин, 
пытающихся выехать на освобо-
жденную Россией территорию, — 

пострадали более 50 человек, из 
них минимум 23 погибли. 

Но теперь у жителей появи-
лась надежда и даже уверен-
ность в том, что этому террору 
будет положен конец. Люди уве-
рены: они ступили на трудный, 
но неизбежный путь к миру и 
счастью вместе с Россией.  

А К Ц Е Н Т

Неопределенность и страх уходят 
в прошлое, они уступают место 
радости и надеждам на то, что террору 
Киева будет положен конец, 
восстановится мирная жизнь

В красивом и зеленом Мелитополе горожане с надеждой обсуждают, как наладится теперь жизнь города в России.

А К Ц Е Н Т

Временной столицей Запорожской 
области в России станет Мелитополь, 
а после освобождения 
снова ее областной центр — Запорожье

Указ 
Президента Российской Федерации

О признании 
Запорожской области
В соответствии с общепризнанными принципами и нормами международного 

права, признавая и подтверждая принцип равноправия и самоопределения наро-
дов, закрепленный в Уставе Организации Объединенных Наций, учитывая воле-
изъявление народа Запорожской области на референдуме, состоявшемся 27 сен-
тября 2022 г., постановляю:

 1. Признать государственный суверенитет и независимость Запорожской 
области.

 2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
29 сентября 2022 года № 685

Указ 
Президента Российской Федерации

О признании 
Херсонской области

В соответствии с общепризнанными принципами и нормами международного 
права, признавая и подтверждая принцип равноправия и самоопределения наро-
дов, закрепленный в Уставе Организации Объединенных Наций, учитывая воле-
изъявление народа Херсонской области на референдуме, состоявшемся 27 сен-
тября 2022 г., постановляю:

1. Признать государственный суверенитет и независимость Херсонской 
области.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
29 сентября 2022 года № 686
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ВЗГЛЯД ИЗ ДОНЕЦКА

В СЛЕЗАХ — И РАДОСТЬ, 
И НАДЕЖДА
— Сегодня лучше никуда не выходить, — предупреждает меня знакомая 

сотрудница гостиницы в Донецке. — Говорят, что будут сильные обстре-

лы.

Но когда их не было и когда они за последнее время были слабые? Вы-

хожу, конечно. Иду мимо разбитого остекления гостиничного холла. 

Осколки оставили причудливый узор, до которого не всякий дизайнер 

додумался бы.

Чем живет Донецк в исторический день? Звучит привычная канонада. 

Судя по звуку, бьет крупный калибр и работают системы противовоз-

душной обороны. Украинские военные вновь методично обстрелива-

ют город.

По донецким улицам ездят машины, люди ждут транспорт на останов-

ках, спешат по делам, время от времени оглядываясь на грохот взры-

вов. Но и людей и машин — мало, очень мало. Необъятное про-

странство площади Ленина в самом сердце города кажется особенно 

пустынным. Сюда недавно тоже прилетало.

Одинокий фотограф водит огромным объективом вокруг, выискивая 

подходящий кадр, сетует, что нечего снимать. Массовые мероприятия 

в обстреливаемом городе запрещены в целях безопасности.

И это правильно: слишком много жертв было в Донецке за последние 

дни.

Но над площадью развевается российский флаг, а важность историче-

ского момента ощущают все дончане.

Праздничные мероприятия проходят сейчас в тылу, на удалении от 

прифронтового Донецка.

Несколько десятков машин с российскими флагами из разных насе-

ленных пунктов республики выехали к легендарному мемориалу Са-

ур-Могила.

Именно там — неомраченная взрывами праздничная атмосфера, 

основное действо, сцена, экраны, на которых транслировалось вы-

ступление президента РФ и процедура подписания, тысячи людей и 

российский триколор в большом количестве. Аплодисменты, ликова-

ние. И слезы радости. И надежды.

Люди обнимаются, сканируют: «Россия! Россия! Россия!»

— Наконец-то! — самое частое слово, которое сейчас звучит в Донец-

кой народной республике.

И на Саур-Могиле. И в разговорах на обстреливаемых улицах Донецка. 

И во многих других городах и поселках республики.

Подготовил Руслан Мельников

«Мы становимся частью огромной, сильной, красивой державы!» — подчеркивают жители вступающих в состав России регионов. Российский триколор для них — символ начала новой жизни.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Совбез и СВР заявили о западном следе и выгоде США 
во взрывах на газопроводах «Северного потока»

Разведка в курсе

Иван Егоров 

В 
Москве в пятницу про-
шла 18-я встреча глав 
спецслужб и разведок 
стран СНГ. Основная 
тема — как сохранить 
суверенитет и без-
опасность своих стран 
в условиях агрессив-
ной гегемонии Запада 

во главе с США. 
Российскую делегацию воз-

главили директор ФСБ Алек-
сандр Бортников, глава СВР 
Сергей Нарышкин, глава МИД 
Сергей Лавров и секретарь Сов-
беза РФ Николай Патрушев, ко-
торый и выступил с основным 
докладом перед коллегами из 
СНГ.       

«Буквально с первых минут 
после сообщений о взрывах на 
газопроводах «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2» 
Запад развернул активную кам-
панию по поиску виновных. Од-
нако очевидно, что основным 
выгодополучателем, прежде 
всего экономическим, являют-
ся США», — заявил Патрушев. 
Он напомнил, что подобная си-
туация с подрывом подводного 
трубопровода уже имела место в 
октябре 1983 года в порту Пуэр-
то-Сандино в Никарагуа. 

«Представляется необходи-
мым предпринять скоордини-
рованные усилия с целью разоб-
лачения заказчиков и исполни-
телей этого преступления, что 
стало бы хорошим примером на-
шего эффективного взаимодей-
ствия», — обратился Патрушев к 
главам разведслужб СНГ.

В свою очередь Сергей На-
рышкин добавил, что у Службы 
внешней разведки есть материа-
лы, которые указывают на запад-
ный след в организации и осу-
ществлении этих террористиче-
ских актов. Он особо подчерк-
нул, что западные страны чуть ли 
не на следующий день включи-
лись в расследование и поиск ав-
торов террористического акта.

«Я бы немного скорректиро-
вал эту оценку. По-моему, Запад 
делает всё, чтобы скрыть истин-
ных исполнителей и организато-
ров этого международного тер-
рористического акта», — отме-
тил глава СВР. 

Кроме того, он напомнил, что 
задача внешней разведки состо-
ит в добывании информации, 
необходимой высшему полити-
ческому руководству страны 
для принятия важнейших внеш-
неполитических решений. И эта 
задача, по словам директора СВР, 
остается актуальной по отноше-
нию к кризису на территории 
Украины. 

«Но при этом в нашу работу 
мы, конечно, вносим корректи-
вы. Речь идет о том, что наряду с 
добыванием информации стра-
тегического характера мы, ко-
нечно, нацелены и на получение 
оперативно-тактической инфор-
мации о поле боя, которая бы по-
могла нашим военным одержать 
победу», — добавил глава внеш-
ней разведки России.

Возвращаясь к основной теме 
совещания глав разведслужб со-
дружества, Николай Патрушев 
заметил, что их встреча прохо-
дит в условиях резкого нараста-

ния международной нестабиль-
ности и непредсказуемости даль-
нейшего развития обстановки. 
Главная причина, по мнению се-
кретаря Совбеза РФ, в стремле-
нии США и их союзников любой 
ценой сохранить свое господство 
в мире. 

Прямым следствием безрас-
судной политики Вашингтона, 
Лондона и их союзников стали 
кровавые авантюры на Балка-
нах, в Ираке, Ливии, Сирии, Аф-
ганистане и на Украине, которые 
уже унесли жизни сотен тысяч 
людей.

Однако, по словам Патруше-
ва, Западу этого явно недоста-
точно. Дестабилизировав Евро-
атлантику и фактически вернув 
ее к состоянию «холодной вой-
ны», англосаксы делают то же 
самое и в других стратегически 
важных регионах, прежде всего 
в Азиатско-Тихоокеанском, про-
двигая собственные интересы 
через подконтрольные им блоки 
АУКУС и КВАД.

«В результате деструктивной 
деятельности США и их союз-

ников по НАТО резко дестаби-
лизирована военно-политиче-
ская обстановка в мире. Развер-
нутая против России безрассуд-
ная санкционная война еще бо-
лее усугубила ситуацию. Многие 
страны оказались на грани голо-
да», — заметил секретарь СБ РФ.

Он также назвал крайне опас-
ной угрозой из арсенала запад-
ных гибридных инструментов 
попытки возрождения фашиз-
ма в Европе. Такая работа ведет-
ся Вашингтоном фактически 
с момента окончания Второй 
мировой войны. Именно поэто-

му ужасы и безумие, твори-
мые украинскими неонациста-
ми, тщательно замалчиваются 
западными СМИ. Более того, ими 
ставится под сомнение целесооб-
разность денацификации Украи-
ны, которая превращена англо-
саксами фактически в главный 
мировой плацдарм ультраправо-
го экстремизма. 

Однако, как уверен секретарь 
Совета безопасности, можно не 
сомневаться, что искусствен-
но созданные Западом неона-

цистские формирования в ито-
ге постигнет судьба их предше-
ственников.

Касаясь непосредственно 
угроз на постсоветском про-
странстве, Патрушев заметил, 
что в последние годы возросли 
угрозы, связанные с использо-
ванием Западом экологической 
проблематики в целях ослаб-
ления экономики и обороно-
способности неугодных госу-
дарств и провоцирования про-
тестной активности и дестаби-
лизации ситуации в них. В этой 
связи он обратил внимание кол-
лег на настойчивые попытки 
западников участвовать в реа-
лизации программ водопользо-
вания в Центрально-Азиатском 
регионе.

«Твердо убежден, что к этой 
краеугольной и весьма пробле-
матичной для всех стран теме 
США и других внерегиональных 
игроков допускать категориче-
ски противопоказано. Подобные 
проблемы должны решаться ис-
ключительно на взаимовыгод-
ной основе в контексте наших 
братских отношений», — заявил 
секретарь СБ РФ. 

По его мнению, представ-
ляется целесообразным, наря-
ду с нейтрализацией действий 
Запада, активнее продвигать 
собственные природоохранные 
повестки, теснее координиро-
вать усилия на международных 
площадках.

Кроме того, он предупредил 
об опасности проведения сов-
местных с США учений и меро-
приятий. «Вашингтон по-преж-
нему не оставляет попыток дого-

вориться со странами — соседя-
ми Афганистана о создании у них 
якобы временной инфраструк-
туры под предлогом проведения 
антитеррористических опера-
ций», — заявил Патрушев. По его 
словам, именно в таком ключе 
Россия рассматривает состояв-
шиеся в августе в Таджикистане 
учения «Региональное сотрудни-
чество — 2022» под командова-
нием США и с участием военных 
из Казахстана, Киргизии, Узбе-
кистана, Монголии и Пакистана. 

«Подобные мероприятия 
нужны американцам, в первую 
очередь, для изучения потен-
циального театра военных дей-
ствий, уточнения координат 
перспективных целей и коррек-
тировки цифровых карт для вы-
сокоточного оружия», — особо 
обратил внимание коллег из СНГ 
секретарь Совбеза России.

Он напомнил, что еще в про-
шлом году на саммите ШОС и на 
совместном заседании лидеров 
стран ШОС и ОДКБ в Душанбе 
было достигнуто понимание в 
вопросе о неразмещении на тер-
ритории наших государств воен-
ных контингентов США и стран 
НАТО, выведенных из Афгани-
стана. 

«Это было важнейшее реше-
ние в интересах стабильности в 
Центральной Азии. Надеюсь, что 
все страны — члены СНГ осозна-
ют, какие высокие риски для на-
шей безопасности представляют 
эти американские инициати-
вы»,  — подытожил Патрушев.  

Патрушев, Бортников, Нарышкин 
и Лавров обсудили с главами спец-
служб СНГ актуальные угрозы.

А К Ц Е Н Т

У Службы внешней разведки 
есть материалы, которые указывают 
на западный след в организации 
и осуществлении терактов на морском 
газопроводе

ТРЕНД Ремонт квартир 
подорожал 

Экономят 
на отдельной статье

Марина Трубилина

Застройщики жилья в этом 
году стали отказываться от 
отделки квартир. Однако в 
дальнейшем доля квартир с 
уже готовым ремонтом вновь 
начнет расти, считают участ-
ники рынка.

В последние годы доля квар-
тир без отделки в новостройках 
неуклонно уменьшалась. Одна-
ко с начала этого года она вновь 
начала расти. В Москве, к при-
меру, доля квартир без отдел-
ки в общем объеме предложе-
ния увеличилась с 16% до 20%, 
сообщает «Метриум». Соот-
ветственно уменьшилась доля 
квартир с полной отделкой. 

Снижение предложения 
квартир с отделкой связано с 
нестабильной ситуацией на 
рынке стройматериалов, гово-
рит замдиректора по продажам 
ГК «Гранель» Сергей Нюхалов. 
Европейские производители 
прекратили поставки лакокра-
сочных материалов, плитки, 
сантехники. Застройщики ак-
тивно подбирают альтернатив-
ные варианты, но на это ухо-
дит время. Еще один фактор, на 
который ориентируется часть 
застройщиков, — снижение об-
щего бюджета покупки. В це-
лом с начала года ремонт с уче-
том самих работ подорожал на 
20—25% (по другим оценкам, 
на 50%), квартиры с отдел-
кой — на 10%. В условиях огра-
ниченного спроса отсутствие 
отделки позволяет уменьшить 
цену и повысить интерес поку-
пателей. В столице, по данным 
«Метриум», квартиры с пол-
ной отделкой подорожали на 
7%, без отделки — подешевели 
на 3%. 

Сейчас застройщики либо 
отказываются от полной отдел-
ки, либо предлагают ее как до-
полнительную опцию, расска-
зали в пресс-службе ГК «Пер-
вый Трест» (Башкортостан). К 
примеру, в Уфе отделка подоро-
жала до 50 тыс.  рублей за квад-
ратный метр, что ведет к силь-
ному удорожанию квартиры. 
Кроме того, тяжело прогнози-
ровать, сколько будет стоить 
ремонт через пару лет, когда 
застройщик будет  закупать 
стройматериалы, а учесть это 
в стоимости нужно уже сейчас.

Впрочем, не все девелопе-
ры отказываются от отделки. 
Это, скорее, было временным 
решением весной. Тогда став-
ки по ипотеке резко увеличи-
лись, а именно доступная ипо-
тека стимулировала клиентов 
приобретать жилье под ключ, а 
не делать ремонт самостоятель-
но, говорит управляющий парт-
нер «Метриум» Надежда Корк-
ка. Доля предложений квартир с 
отделкой будет постепенно рас-
ти, уверен Нюхалов. 

По данным ДОМ.РФ, сей-
час купить квартиру без отдел-
ки можно в 14 тысячах из 32,5 
тысячи строящихся по стране 
домов, с предчистовой отдел-
кой — в 5450 домах, под ключ — в 
3944 объектах. В 4 тысячах до-
мов  степень отделки определя-
ется по желанию заказчика. По 
данным опроса, проведенного 
в конце прошлого года ДОМ.РФ 
и ВЦИОМ, 78% российских се-
мей, планирующих покупку но-
вой квартиры в ближайшие пять 
лет, хотели бы приобрести жи-
лье с отделкой. На тот момент 
доля жилья с чистовой или пред-
чистовой отделкой в строящихся 
домах составляла около 40%.  

ЭКСПОРТ Поставки газа из России в Европу могут полностью 
прекратиться к концу года

В трубах пустота
Сергей Тихонов

О
ператор «Турецкого по-
тока» лишился экспорт-
ной лицензии из-за санк-

ций ЕС, что, впрочем, не огра-
ничивает поставки газа по это-
му маршруту в Европу. Но вме-
сте с этим с 18 сентября ЕС вве-
дены запреты на поставки то-
варов для газопровода и предо-
ставление услуг, в частности, 
технической помощи и обслу-
живания. 

Фактически, это повторе-
ние истории с «Северным по-
током», пока, к счастью, без 
взрывов. Санкции в отноше-
нии ремонта и поставок газо-
турбинных двигателей привели 
к снижению до нуля прокачки 
газа по главному экспортному 
маршруту в Европу. Теперь ана-
логичные запреты введены для 
«Турецкого потока».

Как отмечает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов, это может 
усложнить обслуживание тру-
бопровода. Очевидно, что ис-
пользование данного маршрута 
для доставки газа в Европу бу-
дет зависеть от многих факто-
ров, в частности от дальнейших 
отношений России и ЕС.

Причем никаких сомнений, 
что Россия продолжит экспор-
тировать газ в Турцию, пока не 
возникает. Страна не присоеди-
нилась к санкциям ЕС и США. 
В прошлом году сюда было по-
ставлено около 27 млрд ку-
бометров российского газа. 
Большая часть по газопроводу 
«Голубой поток» — чуть менее 
16 млрд кубометров. По «Ту-
рецкому потоку» — приблизи-
тельно 11 млрд кубометров.

Мощность европейского 
продолжения «Турецкого пото-

ка» — 15,75 млрд кубометров в 
год. В случае проблем с ЕС часть 
газа, предназначенного для ЕС, 
просто может уйти в Турцию. 
Конечно, России в этом случае 
придется дать скидку, но учиты-
вая, что биржевые цены на газ 
остаются на запредельно вы-
соком уровне (выше 2000 дол-
ларов за тысячу кубометров), 
пространство для маневра у 
нас есть. Как и инфраструкту-
ра в Турции, готовая принять 
дополнительные объемы по-
ставок. В год страна потребля-
ет около 45—50 млрд кубомет-
ров газа. 

Сейчас из пяти маршрутов 
импорта газа из России в ЕС ра-
ботают только два — «Турецкий 
поток» и транзит через Украи-
ну. Но 27 сентября «Газпром» 

сделал заявление, что попыт-
ки «Нафтогаза Украины» об-
винить российскую компанию 
в нарушении транзитного до-
говора и провести разбира-
тельство этого дела в Между-
народном арбитражном суде 
(МАС), находящемся в Швейца-
рии (страна признана недруже-
ственной РФ), приведут к тому, 
что у России будут все осно-
вания ввести санкции против 
украинской компании. На деле 
это будет означать прекраще-
ние транзита газа через терри-
торию Украины.

Нет никаких сомнений, что 
транзит газа через Украину бу-
дет прекращен, считает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов. Останется толь-

ко «Турецкий поток», и очень 
многое будет зависеть от пози-
ции Евросоюза. Санкции про-
тив нашей страны вводятся под 
нажимом США. Опять стал об-
суждаться порог цен на газ, не 
только российский. Но сейчас 
уже в Венгрии, Австрии, Болга-
рии и некоторых других стра-
нах понимают, что, наращивая 
количество запретов против 
импорта российских энергоре-
сурсов, они только усугубляют 
ситуацию в своей экономике, и 
поэтому выступают  против ка-
ких-либо новых радикальных 
мер, отмечает эксперт.

Даже если ЕС заполнит свои 
подземные хранилища газа 
(ПХГ) на 100%, этих запасов 
хватит только до конца янва-
ря, считает эксперт Института 
развития технологий ТЭК Ки-
рилл Родионов. Останется еще 
два месяца до конца отопитель-
ного сезона.

Например, зимой 2021—
2022 годов Европа помимо опу-
стошения своих ПХГ, в которых 
к прошлому ноябрю было на-
коплено 77 млрд кубометров 
газа, импортировала из дру-
гих стран еще 155 млрд кубо-
метров газа. Из действующих 
поставщиков трубопроводно-
го газа у ЕС в случае прекраще-
ния импорта из России остается 
только Норвегия и Алжир, ко-
торые чисто физически не смо-
гут обеспечить такие объемы. 
Остальное придется добирать 
«пылесося» рынок сжиженно-
го природного газа (СПГ), ску-
пая товар по запредельным це-
нам.  

Сейчас из пяти маршрутов экспорта газа из России в Евросоюз работают 
только два — «Турецкий поток» и транзит через Украину.

ГАДЖЕТЫ Минцифры 
расширило перечень 
обязательных приложений 
для RuStore

Дают установку

Олег Капранов

Минцифры расширило перечень мобильных при-
ложений, которые должны обязательно размещать-
ся в российском магазине RuStore. Приложения не 
являются обязательными для установки пользова-
телями.

Изначально ведомство заявляло о четырех обяза-
тельных приложениях, входящих в экосистему госу-
слуг. Теперь перечень расширен: в него вошли при-
ложения, созданные с привлечением бюджетных 
средств: «Госуслуги»; «Госуслуги Культура»; «Го-
суслуги Авто»; «Госуслуги. Решаем вместе»; «АУСН 
ФНС России»; «Мои чеки онлайн»; «Реестр ЗАГС»; 
«Мой налог»; «Личный кабинет предпринимателя»; 
«Налоги ФЛ»; «Проверка чеков»; «Я — инспектор»; 
«Работа в России»; «Мобильное приложение ФССП»; 
«Социальный навигатор»; «Госуслуги Санкт-Петер-
бурга»; «Парковки Санкт-Петербурга»; «Наш Санкт-
Петербург»; «Безопасный Санкт-Петербург»; «Visit 
Petersburg»; «Госуслуги Московской области»; «До-
бродел»; «Госуслуги Москвы»; «Парковки России»; 
«Дневник МЭШ»; «Библиотека МЭШ»; «Метро Моск-
вы»; «Московский транспорт»; «ЕМИАС.ИНФО»; 
«Моя Москва — приложение mos.ru»; «Электронный 
дом Москва»; «Активный гражданин»; «Наш город»; 
«Госключ».

RuStore был разработан VK совместно с минциф-
ры. Бета-версия магазина приложений стала доступ-
на в мае.  

СВЯЗЬ В России 
завершились испытания 
оборудования для 4G

Поймали 
диапазон

Олег Капранов

Завершены полевые испытания первой российской ба-
зовой станции LTE, работающей в диапазоне 2,3—2,4 
ГГц. Производители станции — НИИ Радио, подведом-
ственный минцифры, и Лаборатория инфокоммуника-
ционных сетей.

Испытания проводились на реальном сегменте сети 
с ядром «Ростелекома», так как основная задача дан-
ной базовой станции — оснащение связью удаленных 
и малых населенных пунктов в рамках программы по 
устранению цифрового неравенства в России.

«Мы протестировали голосовые вызовы VoLTE — го-
лосовое соединение через подсистему IMS проходит 
успешно, качество передаваемой речи отличное. На 
абонентском устройстве удалось достичь скорости 40 
Мбит/с при ширине канала 10 МГц. Этого более чем 
достаточно даже для передачи тяжелых файлов и про-
смотра видео. Также проверили возможность передачи 
данных во время голосового вызова и, наоборот, про-
ведение голосового вызова во время передачи данных. 
И то и другое прошло успешно», — поделился результа-
тами Евгений Девяткин, директор Центра исследова-
ния перспективных беспроводных технологий связи 
НИИ Радио.

По словам Девяткина, остаются требования «Ро-
стелекома», которые на данный момент не реализова-
ны, но будут реализованы на горизонте от полугода до 
двух лет. «Для новой станции это нормально. В целом, 
по итогам испытаний основные характеристики базо-
вой станции соответствуют оборудованию междуна-
родного уровня», — отметил он.

«Предоставленное оборудование соответствует 
требованиям консорциума 3GPP Release 9, и для воз-
можности подключения и проведения тестирования 
на реальном сегменте сети «Ростелекома» необходима 
доработка решения до Release 14. В свою очередь «Ро-
стелеком» готов к работе с производителями в части 
технических консультаций по доработкам, а также ор-
ганизации натурных испытаний по мере готовности 
решений», — сообщили «РГ» в «Ростелекоме».

Как ранее заявлял вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, выйти на серийное производство отечествен-
ных базовых станций 4G возможно уже к 2023 году. 
Запуск 5G-сетей намечен на 2024 год. Для создания 
этих сетей связи в России разработаны дорожные 
карты. 

Развитие сотовых сетей было замедлено после ухо-
да из России крупнейших мировых производителей, 
таких как Nokia и Ericsson, поставлявших существен-
ный объем оборудования для российских операторов 
связи. Представители операторов говорили, что рас-
считывают использовать оборудование как россий-
ского производства, так и небольших региональных 
производителей из дружественных стран.

Первый образец базовой станции стандарта 4G был 
представлен в начале 2021 года.  

Российское оборудование для 4G ожидается в 2023 году.

— Читайте также: 
Из-за дефицита газа в Германии 
резко подорожали дрова
rg.ru/art/2397113

— Пользователи приложений VK могут столкнуться 
с проблемами с платежами на iOS 
rg.ru/art/2401126
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ГЕОПОЛИТИКА Посол РФ 
в США: Россия защитит 
Крым и вступающие 
в ее состав территории 

Прекратите 
угрожать

Игорь Дунаевский

Россия готова защищать Крым и «другие территории, 
которые могут стать частью РФ на основе свободного 
народного волеизъявления». Об этом заявил посол РФ 
в США Анатолий Антонов в статье для американского 
журнала The National Interest. «Мы никому не угрожа-
ем. Но подтверждаем, что, как заявил 21 сентября пре-
зидент Владимир Путин, Россия готова защищать свой 
суверенитет, территориальную целостность и людей 
всеми вооружениями, которые у нас имеются, — под-
черкнул Антонов. — Я бы добавил, что некоторые аме-
риканские деятели заблуждаются, если думают, что 
наша готовность якобы может не распространяться на 
Крым или другие территории, которые могут стать ча-
стью РФ на основе свободного народного волеизъяв-
ления». Дипломат указал, что «сегодня очевидно пря-
мое вовлечение США» в военные действия на Украине, 
включая поставки американских вооружений для ВСУ, 
совместное планирование операций, обмен развед-
данными. «Такое ощущение, что Россию испытывают, 
выясняя, сколь долго она будет оставаться спокойной 
и воздерживаться от ответа на вопиющие враждебные 
действия и атаки», — считает Антонов. «Вашингтон тем 
самым толкает ситуацию к прямому столкновению 
ядерных держав с непредсказуемыми последствиями, 
— продолжил он. — Мне бы хотелось предупредить аме-
риканских военных стратегов об ошибочности предпо-
ложений о том, что возможен ограниченный ядерный 
конфликт». «Надеюсь, несмотря на разногласия, мы и 
США еще не подошли к опасной черте, за которой паде-
ние в пропасть ядерного конфликта», — резюмировал 
Антонов, потребовав: «Прекратите угрожать нам».  

РЕЗОНАНС В Германии ждут роста инфляции и цен

Кошелек не лжет
Василий Федорцев

П
от р е б и т е л ь с к а я 
инфляция в Герма-
нии в сентябре до-
стигла рекордно-
го за последние 70 
лет показателя в 10 
процентов. Сама по 
себе эта цифра име-
ет по большей ча-

сти психологическое значение. 
Как отмечает газета Frankfurter 
Allgemeine, для экономики нет 
большой разницы в том, нахо-
дится ли инфляционный по-
казатель чуть выше или чуть 
ниже десятипроцентного поро-
га. К тому же 10 процентов — это 
лишь усредненное значение. По 
данным  статистической служ-
бы Германии, цены на продукты 
питания за последний год вы-
росли для потребителей на 18,7 
процента, а энергия подорожа-
ла почти в полтора раза. Но и 
это все опять же в среднем.

«С началом отопительного 
сезона поставщики газа повы-
шают ежемесячные платежи, и 
настолько, что ставят под угрозу 
существование миллионов лю-
дей. Так, например, молодая се-
мья, платившая до сих пор за газ 
около 200 евро в месяц, теперь 
будет должна заплатить 1000», 
— писал еще в середине месяца 
немецкий журнал Focus в статье 
о том, как гражданам следует 
действовать в случае получения 
«письма шока» с перерасчетом 
тарифов на энергию. Сейчас та-
ких писем в Германии становит-
ся все больше — заключенные в 
прошлом году договора на газ и 
электричество заканчиваются, 
а в новых энергокомпании про-
писывают для потребителей уже 
совсем другие расценки. Рост 
цен действительно серьезный. 
По данным портала Verivox, в 
сентябре прошлого года средняя 
цена на газ для немецких домо-
хозяйств составляла 6,5 цента за 
КВт-ч, что составляет примерно 
65 центов за кубометр. Сейчас 
же поставщики в среднем про-
сят за КВт-ч почти 22 цента.

Согласно соцопросам, ин-
фляция уже давно стала се-
рьезной проблемой и главной 

причиной беспокойства для 
большинства жителей Герма-
нии. Поэтому удивить сейчас 
кого-то очередным статисти-
ческим показателем довольно 
сложно — рост цен все ощущают 
на своем собственном кошель-
ке. «Я часто делаю покупки для 
своей семьи по субботам. Не-
давно я заплатил около 3 евро 
за пачку масла. Это значитель-
но больше, чем было в прошлом 
году», — говорит в интервью га-
зете Rheinische Post глава не-
мецкого центробанка Йоахим 
Нагель. Еще летом его ведом-
ство ожидало снижения уров-
ня инфляции в следующем году, 
но сейчас такой уверенности 

уже нет. «В немецкой экономи-
ке появляется все больше при-
знаков рецессии в виде явного, 
широкомасштабного и продол-
жительного снижения объемов 
производства», — предупре-
ждает центробанк в своем сен-
тябрьском отчете. В качестве 
основных причин прогнозиру-
емой рецессии отчет называет 
высокую инфляцию, которая в 

ближайшие месяцы вряд ли опу-
стится ниже двузначной цифры, 
рост цен на энергию и неопреде-
ленность в сфере энергоснабже-
ния страны. Все это влияет как 
на промышленность, которая 
сокращает инвестиции и оста-
навливает производства, так 
и на потребителей, все больше 
переходящих в режим эконо-
мии. С прогнозами центробанка 

соглашается и Союз немецкой 
промышленности — там также 
ожидают «затяжной и тяжелой» 
рецессии. Опубликованный не-
давно немецкими экономиста-
ми прогноз падения ВВП Гер-
мании на 0,4 процента в следу-
ющем году немецкие промыш-
ленники считают слишком оп-
тимистичным.  В попытке спра-
виться с кризисом немецкое 
правительство на этой неделе 
предприняло решительный шаг. 
В четверг оно одобрило огра-
ничение цены на газ для домо-
хозяйств и предприятий. Этой 
меры от властей уже давно до-
бивались и промышленность, и 
власти федеральных земель, но 

как все будет выглядеть на прак-
тике, пока не совсем понятно. 
По словам министра экономики 
Роберта Хабека, государство, по 
всей видимости, будет субсиди-
ровать какой-то базовый объем 
энергоносителя, а за все, что 
сверху, гражданам и предпри-
нимателям придется полностью 
платить самим.  

Активисты в масках министра эко-
номики и климата ФРГ протестуют 
против политики немецких властей.

А К Ц Е Н Т

В немецкой экономике появляется 
все больше признаков рецессии 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Запад рискует оказаться в ситуации выброшенного на необитаемый остров с айфоном и кредиткой

Конец «конца истории» 
Константин Косачев. 
Заместитель председателя 

Совета Федерации РФ

С
амый главный вывод из 
событий после 24 февра-
ля 2022 года состоит в 

том, что торжественно объяв-
ленный по итогам холодной 
войны «конец истории» не со-
стоялся. Происходящее на Укра-
ине, вокруг нее и вследствие 
развития ситуации там — это, по 
сути, восстание истории против 
тех, кто попытался поставить в 
ней точку. И это произошло во-
все не потому, что, как пытают-
ся внушить западные лидеры 
своим гражданам, некие «реви-
зионистские державы» бросили 
вызов якобы столь комфортно-
му для всех «порядку, основан-
ному на правилах». 

Идея «конца истории» стра-
дала родовым пороком, об-
рекавшим ее на провал, ибо 
подразумевала не торжество 
универсальных идей, а фикса-
цию глобального диктата од-
ного полюса, опирающегося на 
очередное «единственно вер-
ное» учение, на доминирующее 
положение в мировой экономи-
ке и на беспрецедентную воен-
ную силу. Эта модель считалась 
конечной или окончательной 
не потому, что всех устраивала, 
а потому, что выступать против 
нее для большинства субъектов 
международных отношений, 
что называется, себе дороже. 

Все операции устрашения 
против Югославии и на Ближ-
нем Востоке, «далее везде», 
как и экономические санкции 
против несогласных, как и ис-
кусственно генерируемые ре-
зультаты голосований на Гена-
ссамблее ООН под угрозой от-
лучения малых стран от запад-
ной помощи — все это служило 
единственной цели: доказать, 
что главной задачей для лю-
бого государства мира долж-
но быть не поссориться с Запа-
дом, а для избранных — стать 
его частью.

И вот все это теперь в одно-
часье поставлено под сомнение. 
Именно поэтому Запад с таким 
слепым и самоубийственным 
остервенением делает ставки 
на Украине все более высокими, 
фактически экзистенциальны-
ми: спецоперация шатает миро-
вой трон.    

При этом, что удивительно, 
в оправдание модели управляе-
мого из одного центра однопо-
лярного мира Запад прибегает 
к той аргументации, которую 
он принципиально отвергает на 
национальном уровне: дескать, 
без единого хозяина мир погру-
зится в хаос, и всем станет пло-
хо. То, что является предметом 
гордости за собственные си-
стемы и относится к разряду 
ценностей, считается полно-
стью неприменимым в между-
народной системе. Запад кате-
горически боится демократии, 
равенства субъектов междуна-
родных отношений, равного до-
ступа к управлению, ресурсам, 
выработке общих правил.

Введя беспрецедентные 
санкции против России, Запад, 
по сути, вскрыл все свои ресур-
сы давления, арсеналы своего 
экономического оружия. Да, 
это подтверждает его мощь, но 
при этом весьма наглядно убе-

ждает весь мир в несправедли-
вости нынешней системы, по-
строенной строго под один 
центр. 

Хотя в условиях тотально-
го кризиса, фактически миро-
вой прокси-войны, сам Запад 
рискует оказаться в ситуации 
выброшенного на необитае-
мый остров с айфоном и кре-
дитной картой. Когда идет вой-
на, начинают цениться простые 
вещи — еда, вода, тепло. Финан-
сово-технологический шантаж 
богатых стран может привести 
к ответной реакции, в результа-
те которой начнется пересмотр 
нынешней — все еще неоколони-
альной по своей сути — системы 
перераспределения мировых 
богатств. 

Конечно, отмена «конца ис-
тории» означает среди проче-
го, что появится неопределен-
ность. Но ее нужно рассматри-
вать прежде всего как много-
вариантность. То есть наличие 
выбора, что, кстати, и являет-
ся важным элементом демо-
кратии. 

Теперь любая цивилизация 
(китайская, российская, ислам-
ская, индийская, западная) мо-

жет предлагать свои сценарии 
мирового развития. И это от-
нюдь не столкновение демокра-
тии и авторитаризма, а концеп-
туальное противостояние кон-
ца истории и истории без конца. 

Кого-то может смутить от-
сутствие предопределенности 
путей развития человечества. 
Хочется простых, «единствен-
но верных» векторов, как это 
было в случае с «мировой побе-
дой коммунизма», так и с «кон-
цом истории». Но это, во-пер-
вых, страх перед демократиче-
скими основами мироустрой-
ства и, во-вторых, цивилизаци-
онный снобизм, который про-
сто не допускает мысли, что 
кто-то может получить равные 
права наряду с «избранными». 
Налицо те же комплексы, как и 
еще по историческим меркам 
недавние запреты на участие 
темнокожих в общественной 
и политической жизни в США. 
Или же вполне современный 
опыт прибалтийских «демо-
кратий» превращения по наци-
ональному признаку целой ка-
тегории жителей страны в «не-
граждан» без права голоса. Лю-
бимое самоназвание Запада и 
его сторонников — «весь циви-
лизованный мир» — и означа-
ет, что все прочие с этой сугубо 
расистской точки зрения — суть 
нецивилизованные народы, ко-
торым не место на Олимпе и 
чьи интересы можно не учиты-
вать. А лучше их вообще «отме-
нить». 

Ключевая проблема, одна-
ко, не в том, чтобы «перевос-
питать» Запад, и даже не в том, 
чтобы превзойти его экономи-
чески или в военном отноше-
нии. Скажем, демографически 
или по числу голосов в ООН не-
западный мир намного превос-
ходит «золотой миллиард». Од-
нако это количество не перехо-
дит автоматически в качество. 
Дело в том, что нынешняя си-
стема была сформирована в 
условиях доминирования Запа-
да, который преследовал важ-

ную цель — институционально 
закрепить однополярную мо-
дель мира. Таким образом, для 
тех, кто хочет дать миру аль-
тернативу, задача должна быть 
сформулирована прямо про-
тивоположным образом, как 
институциализация многопо-
лярности. То есть через фор-
мирование новых и укрепление 
существующих реально универ-
сальных институтов.   

Безусловно, происходящее 
сегодня — весомая заявка Рос-
сии на участие в формировании 
таких институтов. Попытки вы-
давить нашу страну из факти-
чески подконтрольных Западу 
структур, вроде Совета Европы 
или ОБСЕ, на практике как раз 
дискредитируют сами эти ор-
ганизации, превращающиеся 
в бесполезные инстанции, где 
штампуются ни на что не влия-
ющие резолюции в отличие от 
реальных центров управления 
западной системой вроде НАТО 
и Еврокомиссии. Нервная реак-
ция Запада на усиление альтер-
нативных структур, вроде ШОС 
и БРИКС, показывает, что мир 
на правильном пути, выстраи-
вая новые механизмы приня-
тия решений на принципиально 
иной основе, без разделения на 
«учителей» и «учеников».

Однако стратегии нашего 
участия в этом процессе фор-
мирования многополярной си-
стемы управления должны ис-
ключить два ключевых риска: 
действий в одиночку, сугубо в 
своих интересах, а также «би-
полярного расстройства», то 
есть попыток сформировать 
новые полюсы «холодной вой-
ны 2.0». Нужно отчетливо ви-
деть, что попытки Запада до-
биться изоляции России про-
валиваются не потому, что 
большинство развивающихся 
стран хотят ополчиться против 
Запада, но потому, что те не хо-
тят быть втянутыми в новый 
глобальный конфликт на чьей
-либо стороне.  Многополярный 
мир станет реальностью, если 

эта идея, как говорили класси-
ки, «овладеет массами», то есть 
получит поддержку незападно-
го большинства населения пла-
неты. А это, в свою очередь, бу-
дет возможным, если альтер-
нативой однополярному миру 
станет именно инклюзивная де-
мократическая мировая систе-
ма, а не новый раскол по лини-
ям «Запад — Восток» или «Север 
— Юг».  

Именно поэтому Россия 
должна предлагать такие кон-
цепции будущего, которые бы 
отвечали интересам подавляю-
щего большинства стран мира. 
При этом чтобы они давали 
шанс на равноправное вклю-
чение в эту модель и «одумав-
шимся» странам Запада, то есть 
не одержимым идеями нацио-
нального и блокового превос-
ходства. 

Проблема самого Запада — 
и, соответственно, его включе-
ния в глобальные схемы в ка-
честве равного среди равных, 
а не авторитарного мирового 
центра — заключается в том, что 
он любое усиление других дер-
жав и развитие связей между 
ними, как и альтернативных ва-
лют, союзов, интеграционных 
проектов, автоматически вос-
принимает как вызов и угрозу 
себе. Попадая тем самым в «ло-
вушку Фукидида», под которой 
в политике понимают возраста-
ние агрессии одной державы из 
страха перед усилением другой. 
И Запад реагирует на усиление 
незападных держав одинако-
во: ослабить, изолировать, под-
вергнуть санкциям, вмешать-
ся во внутренние дела и при-

вести лояльные силы к власти, 
как минимум дестабилизиро-
вать.  Поэтому, как ни странно, 
главная задача мирового сооб-
щества — убедить Запад, что де-
мократия ему не угрожает. Не-
желание мира жить далее под 
единым авторитарным руко-
водством вовсе не означает эк-
зистенциальный вызов само-
му Западу. Это не глобальный 
«госпереворот» с репрессиями 
против бывшего диктатора, а 
предложение ему включиться 
в новую демократическую мо-
дель на общих основаниях, без 
претензий и — что не менее важ-
но — без возможности на узур-
пацию власти.   

Ключевая задача для фор-
мирования такой системы 
— обеспечить реальную не-
способность одного государ-
ства или группы государств 

(причем любого государства 
и любой группы) навязывать 
свою волю другим, малым и 
большим. Это должно быть за-
креплено и доктринально, и за-
конодательно (во многом это 
уже есть в Уставе ООН и дру-
гих универсальных актах), но и 
институционально. Для этого и 
нужны подлинно независимые 
и универсальные институты во 
всех сферах, от безопасности 
до культуры и здравоохране-
ния, чтобы была исключена и 
правовая, и техническая, и фак-
тическая возможности оказы-
вать давление на малые субъек-
ты международных отношений. 
Само желание отдельных стран 
или групп стран объявлять по-
литически мотивированные 
санкции должно упираться в 

наличие альтернатив, обесце-
нивающих эффект от такого 
шантажа. 

Скажем, одним из пунктов 
шестого пакета антироссий-
ских санкций ЕС стал запрет на 
страхование грузовых судов с 
российской нефтью. Страхова-
ние в странах ЕС и в Великобри-
тании охватывает 90% мирово-
го танкерного флота. А потому 
эта ситуация, как и все другие, 
где Запад властвует почти мо-
нопольно, активно использу-
ется против политических про-
тивников на мировой арене (на 
этом фоне откровенно цинич-
ными звучат обвинения в адрес 
России в якобы задействовании 
энергооружия против ЕС). 

Значит, должны быть созда-
ны такие альтернативы, кото-
рые делали бы односторонние 
меры (а они и лежат в основе од-
нополярного мира) попросту 
неэффективными. Что, конеч-
но же, не исключало бы подлин-
но коллективных санкционных 
механизмов против стран, кото-
рые, например, нарушают свои 
обязательства в сфере безопас-
ности. Успех или неуспех миро-
вого сообщества в формирова-
нии институциональных и пра-
вовых основ подлинно многопо-
лярного мира и будет предопре-
делять вектор мирового раз-
вития на ближайшие годы. И 
точка невозврата здесь отнюдь 
не пройдена, обольщаться не 
нужно. Поэтому задачи перед 
нашим внешнеполитическим 
механизмом в ближайшей пер-
спективе стоят весьма амби-
циозные, требующие глубокой 
аналитической проработки, а 
также включения всех форма-
тов внешнеполитического вза-
имодействия — парламентскую, 
общественную и иные формы 
дипломатии. Как и СССР в 1945 
году, Россия должна стоять у ис-
токов нового мироустройства 
на правах одного из мировых 
лидеров. Но этот мир на этот раз 
не должен закончиться с оче-
редной «фултонской речью».  

Константин Косачев: Российская 
спецоперация шатает мировой трон 
под странами Запада.

А К Ц Е Н Т

Главная задача мирового сообщества — 
убедить Запад, что демократия ему 
не угрожает

Анатолий Антонов: США толкают ситуацию к прямому столкно-
вению ядерных держав с непредсказуемыми последствиями.

— Читайте также: Жителей 
Германии призвали готовиться 
к тотальным отключениям 
электроэнергии
rg.ru/art/2401076
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ФИНАНСЫ Акционеры 
«Газпрома» утвердили 
рекордные дивиденды

Деньги — вперед

Роман Маркелов

Акционеры «Газпрома» утвердили выплату диви-
дендов за первое полугодие — они составили 51 рубль 
на акцию. По итогам 2021 года компания дивиденды 
не выплачивала. Как сообщили в «Газпроме», общий 
объем дивидендных выплат превысил 1,2 трлн рублей. 
Это половина от скорректированной чистой прибы-
ли группы за первое полугодие 2022 года по междуна-
родным стандартам финансовой отчетности (МСФО). 
В компании подчеркивают, что это рекордно высокий 
объем дивидендов в истории компании и всего россий-
ского фондового рынка. 

«Датой, на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов, определено 11 октя-
бря 2022 года. Датой завершения выплаты дивиден-
дов номинальным держателям и являющимся про-
фессиональными участниками рынка ценных бумаг 
доверительным управляющим, зарегистрированным 
в реестре акционеров, — 24 октября 2022 года, другим 
зарегистрированным в реестре акционеров лицам — 
15 ноября 2022 года», — пояснили в «Газпроме».

Восстановилась уверенность инвесторов в том, что 
«Газпром» в дальнейшем не станет отказываться от 
выплат и продолжит придерживаться дивидендной по-
литики, пишут аналитики ИБ «Синара» Кирилл Бах-
тин и Василий Мордовцев. «Долгосрочные перспекти-
вы «Газпрома» во многом зависят от объема экспорта 
на самый выгодный для компании европейский рынок, 
так как ЕС намерен полностью отказаться от ископае-
мого топлива из России после 2027 года, а оба «Север-
ных потока» повреждены, и сроки их восстановления 
пока неясны», — говорится в обзоре.  

ПОСОБИЯ Минтруд 
рассказал, как изменятся 
выплаты по больничному 
и при рождении ребенка

Добавили 
на вырост

Нина Егоршева

С 1 февраля 2023 года будет проиндексировано еди-
новременное пособие при рождении ребенка. Выплата 
увеличится на 12,4%, до 23 011 рублей. Об этом сооб-
щил минтруд, пояснив, что соответствующие парамет-
ры заложены в бюджете Социального фонда.

В министерстве напомнили, что право на выплаты 
имеют все семьи независимо от доходов. При этом для 
работающих родителей пособие назначается проак-
тивно, то есть без заявления. Неработающие гражда-
не могут оформить пособие до конца 2022 года в Пен-
сионном фонде РФ, а с 2023 года уже в Социальном 
фонде России. Обратиться за выплатой можно в тече-
ние полугода после 
рождения ребенка.

Также в минтру-
де назвали новый 
размер пособия по 
уходу за ребенком 
до полутора лет для 
работающих роди-
телей. Его макси-
мальный размер в 
2023 году составит 
33 281 рубль. Сейчас это 31 282 рубля. Минимальный 
размер вырастет с 7677 рублей до 8629 рублей. «По-
дать заявление необходимо до 2-летия ребенка — деньги 
выплатят за весь период отпуска по уходу независимо от 
даты подачи заявления», — говорится в сообщении.

Также сообщается, что максимальный размер 
выплат по больничным листам в следующем году со-
ставит 83 204 рубля в месяц для граждан со страховым 
стажем 8 и более лет. Работники, проработавшие от 
5 до 8 лет, могут рассчитывать на выплаты в размере 
66 564 рубля в месяц. При стаже до 5 лет выплачивает-
ся 49 923 рубля в месяц. Выплата за отпуск по беремен-
ности и родам при нормальном течении беременности 
(отпуск в 140 дней) составит 383 179 рублей.

Ранее в минтруде рассказали, насколько в 2023 году 
вырастут пенсии и маткапитал. Так, средний размер 
страховых пенсий в России достигнет почти 22 тысяч 
рублей в месяц. Страховые пенсии неработающих пен-
сионеров, которые уже индексировались с 1 июня на 
10%, в следующем году будут проиндексированы до-
полнительно на 4,8%. 

Вырастет и размер маткапитала. Его индексация 
произойдет с 1 февраля. На первого ребенка маткапи-
тал увеличится на 65 тысяч рублей в сравнении с 2022 
годом и составит 589,5 тысячи рублей, на второго — 
на 85,9 тысячи рублей, до 779 тысяч рублей. Если се-
мья оформляла выплату на первого ребенка, то размер 
выплаты на второго увеличится на 20,9 тысячи рублей 
и составит 189,5 тысячи рублей.  

ТОЛЬКО В «РГ» Алексей Оверчук: Торговые пути — это дорога к миру
на Южном Кавказе

Ереванский экспресс
Елена Березина 

З
а пять лет товарообо-
рот России и Армении 
вырос почти в два раза 
— с 1,35 до 2,6 млрд 
долл. Об этом, а так-
же о скором снятии 
транспортной блока-
ды страны в интервью 
«Российской газете» 

рассказал заместитель предсе-
дателя правительства РФ Алек-
сей Оверчук.

Вы вернулись из Еревана, где 
принимали участие в меж-
региональном форуме, биз-
нес-миссии «Российско-ар-
мянский бизнес-диалог-2022». 
Это все происходило на фоне 
эскалации конфликта на гра-
нице между Арменией и Азер-
байджаном. Не странное вы-
брано время?

А Л Е К С Е Й  О В Е Р Ч У К :  Форум и биз-
нес-миссия проходили букваль-
но сразу после трагических со-
бытий сентября на армяно-а-
зербайджанской границе. Не-
смотря на тяжесть ситуации и 
боль многочисленных утрат и 
потерь, руководство Армении 
приняло решение провести эти 
заранее планировавшиеся ар-
мяно-российские мероприя-
тия. Мы понимаем, насколько 
это было в тех условиях слож-
ное решение, и поэтому для нас 
оно лучше, чем что-либо, гово-
рит о значимости наших связей 
для Армении.

На фоне очагов нестабиль-
ности по периметру наших гра-
ниц радует наличие такой по-
зитивной константы, как наши 
торгово-экономические свя-
зи. С 2016 по 2021 г. товароо-
борот России и Армении вырос 
почти в два раза — с 1,35 до 2,6 
млрд долл. Причем этот рост 
очень сбалансированный — 
практически удвоился как то-
варный экспорт России в Арме-
нию, так и наш импорт товаров 
из этой страны. Такой рост тор-
говли стал возможен благодаря 
присоединению в 2015 году Ар-
мении к Евразийскому эконо-
мическому союзу (ЕАЭС).

В Армении работают более 
40 крупных российских компа-
ний. Они же являются крупней-
шими налогоплательщиками, 
то есть в значительной степени 
обеспечивают наполнение до-
ходной части бюджета страны.

Мы заинтересованы в том, 
чтобы и далее развивать вза-
имную торговлю и инвести-
ции. Российский бизнес готов 
предложить эффективные ре-
шения по развитию транспорт-
ной, энергетической, социаль-
ной инфраструктуры, цифро-
вой экономики. Для Армении 
могут представлять интерес 
наши решения в области предо-
ставления цифровых государ-
ственных услуг гражданам.

Вы подписали с правитель-
ством Республики Армения 
программу экономического 
сотрудничества до 2025 года. 
О чем она?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Она предусмат-
ривает комплекс мер по разви-
тию наших экономических свя-
зей. Для этого будем расширять 
и совершенствовать договор-
но-правовую базу, обеспечи-
вать реализацию договоренно-
стей, достигнутых в ходе дву-
сторонних встреч, активизи-
руем инвестиционную состав-
ляющую наших отношений, бу-
дем формировать условия для 
диверсификации структуры 
товарооборота, осуществлять 
совместное технологическое 
развитие, а также развивать со-
трудничество в научно-техни-
ческой сфере с особым упором 
на взаимодействие в области 
цифровых технологий и разви-
тие цифровой экономики. Фак-
тически эта работа охватит все 
основные отрасли экономик на-
ших стран.

Так что в условиях пережи-
ваемой напряженности россий-
ско-армянское торгово-эконо-
мическое сотрудничество слу-
жит своего рода точкой опоры 
и гарантом поддержания ста-
бильности в регионе, а также 
базисом для дальнейшего раз-
вития наших стран.

Сейчас вы говорите о двусто-
ронних отношениях и упомя-
нули ЕАЭС, а как выстраива-
ются связи в формате союза?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Очевидно, что 
Армения получает экономи-
ческие выгоды от евразийской 
интеграции и поддерживает ее 
углубление. Достаточно ска-
зать, что общая цифровая по-
вестка союза появилась с по-
дачи представителей Армении. 
Сейчас при их активном уча-
стии в Евразийской экономиче-
ской комиссии готовится фун-
даментально важная реформа, 
связанная с развитием про-
мышленной кооперации между 
экономиками государств—чле-
нов ЕАЭС и формированием но-

вых интеграционных трансгра-
ничных цепочек создания до-
бавленной стоимости.

Речь идет об определении но-
вых стабильных источников фи-
нансирования бюджета ЕАЭС 
для развития авиастроения, ми-
кроэлектроники, фармацевти-
ки и других высокотехнологич-
ных отраслей. В рамках созда-
ния этого механизма в первую 
очередь рассматривается ис-
пользование субсидирования 
процентных ставок по кредитам 
национальных и международ-
ных финансовых институтов, а 
также, возможно, задействова-
ние иных финансовых инстру-
ментов, создающих стимулы 
для нашего совместного разви-
тия. Одним из критериев отбо-
ра кооперационных проектов 
будет участие в них трех и более 
государств—членов ЕАЭС.

Та к и м  о б р а з о м  у  го су-
дарств—членов союза появ-
ляется возможность доступа 
к владению технологиями, со-
здание которых в иных реали-
ях могут себе позволить только 
крупные страны, обладающие 
научными, производственны-
ми и технологическими задела-
ми. В результате привлекатель-
ность ЕАЭС для существующих 
и будущих членов союза будет 
определяться не только безба-
рьерной деловой средой, обес-
печивающей свободное пере-
мещение товаров, услуг, капи-
талов и рабочей силы, но и кон-
кретными мерами финансовой 
поддержки высокотехнологич-
ного развития экономик госу-
дарств—членов союза.

С учетом уровня человече-
ского потенциала Армении, а 
также ее опыта развития инфор-
мационных технологий, уверен, 
что она будет играть в этой про-
грамме очень заметную роль.

И все это происходит в усло-
виях продолжающейся блока-
ды Армении?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Совершенно вер-
но. Рост нашей взаимной тор-
говли, экономики Армении и 
общие интеграционные дости-
жения происходят в услови-
ях многолетней транспортной 
блокады. Поэтому перспекти-
вы преодоления транспортной 
изолированности, разблокиро-
вания экономических и транс-
портных связей в регионе да-
дут сильный толчок как раз-
витию самой Армении, так и 
всего региона Южного Кавказа 
и прилегающих стран, включая 
Россию.

Я уже говорил об этом: по 
нашим оценкам, приток рос-
сийских инвестиций может со-
ставить до пяти млрд долл. Это 
прежде всего проекты в области 

энергетики, транспорта и логи-
стики, а также добывающей и 
перерабатывающей промыш-
ленности. Вокруг этого будут 
возникать новые рабочие ме-
ста, а также многочисленные 
предприятия малого и среднего 
бизнеса.

Положительный эффект для 
экономики Армении от дебло-
кирования очевиден и может 
оказаться даже значительнее, 
чем эффект «первой интеграци-
онной волны». Только за первый 
год членства в ЕАЭС Армения 
нарастила взаимную торговлю 
со странами союза почти на 
54%. Рывок произошел по всем 
товарным позициям традици-
онного экспорта Армении. Были 
освоены новые ниши. Напри-
мер, создание общего рынка ле-
карственных средств позволило 
Армении кратно нарастить их 
экспорт на рынок союза. Объем 
грузоперевозок автотранспор-
том также возрос.

В Армении хорошо понима-
ют, что дальнейший экономиче-
ский рост сдерживается транс-
портной блокадой. Сегодня мы 
стоим в шаге от ее снятия.

И именно эта проблема реша-
ется в трехстороннем фор-
мате Азербайджан—Арме-
ния—Россия?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Да, именно так. 
Ровно для этой цели — разбло-
кирования экономических и 
транспортных связей в регионе 
— по решению глав государств 
учреждена Рабочая группа под 
совместным председатель-
ством заместителей глав пра-
вительств Азербайджана, Арме-
нии и России. Достижение этой 
цели станет решающим шагом к 
тому, чтобы Южный Кавказ эво-
люционировал из очага напря-
женности в регион стабильно-
сти и экономического процве-
тания.

Открытые коммуникации 
сделают возможным развитие 
торговых и гуманитарных свя-
зей, позволят соседям общать-
ся друг с другом, а это — лучшее 
лекарство от многолетних ран, 
которые есть в регионе. России 
эти дороги также очень нужны, 
так как на всем протяжении бу-
дут проходить по территориям 
дружественных нам стран и вы-
ходить на дружественные нам 
страны.

Но все-таки в регионе про-
должается напряженность и 
продолжают гибнуть люди. 
Как на этом фоне продвига-
ется работа в Трехсторонней 
рабочей группе?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Южный Кавказ 
на протяжении всей своей исто-
рии являлся перекрестком ци-

вилизаций и торговых путей, 
фактически геоэкономическим 
узлом Евразии. Важно видеть 
главное — никому из присут-
ствующих в регионе конфликт 
не нужен, все заинтересованы 
в развитии коммуникаций и 
хотят участвовать в этом про-
цессе.

Конечно, Трехсторонняя ра-
бочая группа не может рабо-
тать изолированно от событий, 
происходящих между Армени-
ей и Азербайджаном. Каждое 
обострение обстановки на гра-
нице тормозит переговорный 
процесс. Каждое использова-
ние неприемлемой для одной из 
сторон терминологии тормозит 
переговорный процесс. Каждый 
раз процесс тормозится, когда 
в него пытаются, может и с до-
брыми намерениями, войти но-
вые участники. Каждый раз по-
сле того, как такое происходит, 
наступает пауза в переговорах 
и приходится ждать, когда ситу-
ация немного успокоится и про-
яснится.

Из постоянного общения со 
своими коллегами знаю, что обе 
стороны искренне понимают и 
стремятся к миру и процвета-
нию, чего невозможно достичь, 
живя в конфликте с соседями. 
Почти сразу после сентябрь-
ской трагедии мне удалось очно 
встретиться со своими коллега-
ми по переговорам на той и на 
другой стороне. Ни одна из сто-
рон не хотела такого развития 
событий, но уровень напряже-
ния и недоверия пока таков, что 

любые неосторожные действия 
каждой из сторон могут иметь 
последствия, которых никто не 
хотел.

С самого начала работы в 
формате Трехсторонней рабо-
чей группы подход российской 
стороны ко всем обсуждаемым 
вопросам был предельно одно-
значен и ясен — переговорным 
путем обеспечить достиже-
ние цели, согласованной лиде-
рами трех стран. Таковым он и 
остается.

За неполные два года проде-
лана большая кропотливая ра-
бота. В результате у участни-
ков переговоров есть видение 
маршрутов, реализация кото-
рых может привести к деблоки-
рованию региона.

О д н а к о  от к р ы в а т ь  и л и 
строить дороги можно толь-
ко после того, как стороны чет-
ко определят правовой режим 
пересечения границы между 
странами, а также движения по 
этим дорогам. Важно, что в ходе 
переговоров выработан прин-
цип, который лег в основу под-
ходов к определению этого ре-
жима. Принцип звучит так: «Су-

веренитет над дорогой осуще-
ствляется той страной, по чьей 
территории проходит дорога». 
Это означает, что если дорога 
проходит по армянской терри-
тории, то это армянская дорога, 
если по азербайджанской — то 
азербайджанская.

Россия всегда поддерживала 
принцип суверенитета сторон и 
четко стоит на позициях заявле-
ний лидеров трех стран от 9 но-
ября  2020 г. и 11 января 2021 
г. Это означает, что на перего-
ворах Трехсторонней рабочей 
группы вице-премьеров ни о ка-
ком «экстерриториальном ко-
ридоре», который каким-либо 
образом ущемлял бы суверени-
тет какой-либо из сторон, речь 
не идет и идти не может.

На практике реализация 
этого принципа означает, что 
для въезда по деблокирован-
ным или вновь построенным до-
рогам на территорию Армении 
из Азербайджана будут осуще-
ствляться меры пограничного 
и паспортного контроля такие 
же, как, допустим, при въезде в 
Армению из Ирана. Аналогич-
но паспортный контроль бу-
дет и при въезде из Армении в 
Азербайджан. Кроме того, об-
суждаются вопросы платности 
использования дорог в соответ-
ствии с национальными зако-
нодательствами сторон, а так-
же обеспечения безопасности 
при движении граждан, транс-
портных средств и грузов одной 
страны через территорию дру-
гой страны.

Представляется, что у всех 
сторон сегодня есть понимание 
возможности практической ре-
ализации этих вопросов без 
ущемления суверенитета какой
-либо стороны. Однако перего-
воры завершатся только тогда, 
когда появится полная уверен-
ность, что все правовые аспек-
ты учтены, ничего не упущено и 
никто не станет трактовать до-
стигнутый результат как побе-
ду над противоположенной сто-
роной. Успешное завершение 
переговоров будет общей побе-
дой всех их участников.

То есть Трехсторонняя ра-
бочая группа работает над 
тем, чтобы режим пересече-
ния границы между Азербай-
джаном и Арменией был та-
кой, как все обычно привык-
ли видеть между странами, 
имеющими нормальные от-
ношения?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Совершенно вер-
но. Мы к этому идем.

Да, но ведь еще необходимо до-
говариваться и о процедурах 
таможенного контроля. Как 

предлагается решать эту 
проблему?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Конечно, было бы 
проще, если бы все участники 
переговоров представляли госу-
дарства—члены ЕАЭС. Ведь вну-
три союза нет никакого контро-
ля, кроме паспортного. Ни та-
моженного, ни транспортного, 
ни санитарного досмотра. В свое 
время за счет переноса транс-
портного контроля на внешнюю 
границу и введения унифици-
рованных тарифов на перевоз-
ку грузов удалось существенно 
сократить время перемещения 
товаров и стоимость перевозки 
грузов. Так что тут есть очень хо-
роший потенциал для улучше-
ния экономической привлека-
тельности обсуждаемых транс-
портно-логистических решений.

Сейчас же на переговорах 
мы исходим из того, что Ар-
мения и Россия принадлежат 
к общему таможенному про-
странству ЕАЭС. Для нас тамо-
женная граница Армении — это 
таможенная граница России, 
а таможенная граница России 
— это таможенная граница Ар-
мении. Это очевидно, а об оче-
видных вещах у нас как-то не 
принято говорить, но это очень 
важно, так как определяет от-
ношение России к таможенно-
му регулированию на границах 
Армении. При этом мы доро-
жим своими добрыми и близки-
ми отношениями с Азербайджа-
ном, что дает нам, как никому 
другому, уникальную возмож-
ность для выстраивания всей 
мирной архитектуры сотрудни-
чества на Южном Кавказе.

То есть в вопросе о пересечении 
государственных границ меж-
ду Азербайджаном и Армени-
ей необходимо учитывать 
членство последней в ЕАЭС?

АЛЕКСЕЙ ОВЕРЧУК: Разумеется. Все 
наши договоренности выстра-
иваются в том числе и с уче-
том этого фактора. При этом 
мы стремимся максимально 
задействовать информацион-
ные технологии, облегчающие 
пересечение границы людьми 
и грузами с клиентской точки 
зрения. Полагаю, что обсуждае-
мые технологические решения 
потом могут стать примером 
для использования и на других 
участках таможенной границы 
ЕАЭС.

Разблокирование транс-
портных связей — это одно-
значный плюс для всех сторон. 
У граждан Азербайджана будет 
возможность ездить в Нахиче-
вань и обратно через террито-
рию Армении. А Армения нако-
нец обретет возможность сво-
бодного перемещения граждан, 
транспортных средств и грузов 
в Россию, Иран, Центральную 
Азию и обратно через террито-
рию Азербайджанской Респуб-
лики. И вот это взаимное дви-
жение, развитие торговых и че-
ловеческих связей, как я гово-
рил, позволит наконец начать 
залечивать многолетние раны 
в регионе Южного Кавказа. Мы 
работаем над тем, чтобы это 
произошло.  

Алексей Оверчук: Мы в шаге 
от снятия транспортной блокады 
Армении.

А К Ц Е Н Т

Разблокирование транспортных связей — 
это однозначный плюс для всех сторон. 
У граждан Азербайджана 
будет возможность ездить в Нахичевань 
и обратно через Армению

А К Ц Е Н Т

Приток российских инвестиций 
в Армению может составить 
до пяти млрд долл. Это прежде всего 
проекты в области энергетики, 
транспорта и логистики

Максимальное пособие по уходу за ребенком до полутора лет 
превысит в следующем году 33 тысячи рублей.
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Для работающих 
родителей посо-
бие назначается 
проактивно
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Тем временем

Курс доллара на Мосбирже в пятницу днем опускался 

на минимуме до 53,23 рубля, курс евро — до 50,72 рубля. 

Это рекордно низкие с 2014 года значения. Позднее значе-

ния откатились. По оценке аналитиков, доллар и евро сни-

жались из-за падения привлекательности валютных сбере-

жений, опасения новых санкций против России и глобаль-

ного снижения доллара.
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ЭКСПЕДИЦИЯ Платформа 
«Северный полюс» 
причалила к льдине

И снова дрейф

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
борт судна «Северный полюс»

Ледостойкая самодвижущаяся платформа «Северный 
полюс», на борту которой экспедиция «Северный по-
люс-41», пришвартовалась к льдине. Теперь она будет 
для полярников общим домом на долгие месяцы, а мо-
жет быть, даже на два года.

В четверг мы провожали вертолет со специалистами 
на осмотр льдин. Выбрать нужную оказалось не так про-
сто, даже пришлось уйти дальше в северные районы. С 
потеплением климата крепких надежных льдин днем с 
огнем не найдешь. А тут уже полярная ночь надвигается. 
Кстати, крайняя дрейфующая станция «СП-40» девять 
лет назад была экстренно эвакуирована именно из-за 
начавшегося разрушения льдины. Теперь у полярников 
есть и свой комфортный дом — платформа «Северный 
полюс». На ней они будут жить, изучать результаты ис-
следований, а проводить их — на льду.

Мы любуемся нашей льдиной! Она имеет координа-
ты 82  северной широты и 154  восточной долготы. Ее 
поиски велись совместно с судном «Академик Трешни-
ков», имеющим на борту вертолет. Также «Академик» 
сделал в льдине канал, по которому и вошел в нее «Се-
верный полюс». 

Швартовка судна прошла на отлично! А через не-
большое время полынья, образовавшаяся от прохода 
судна, затянется крепким льдом. Платформа окажется 
вмерзшей в лед. И начнется долгожданный дрейф. Ис-
тория российских полярных станций «Северный по-
люс», начатая в 1937 году легендарной четверкой под 
руководством Ивана Папанина, продолжается. 

Полярники верят в свою льдину. В то, что она будет 
прочной, безопасной и дрейфовать на ней можно бу-
дет долго. И небезосновательно. Как пояснил исследо-
ватель льда Леонид Панов, в лаборатории находится 
несколько ящиков, в которых запакована уникальная 
система обеспечения жизнедеятельности человека в 
условиях льдов. Система — разработка Арктического и 
антарктического НИИ.  

С ее помощью можно будет прогнозировать раз-
личные процессы, которые происходят со льдом, в том 
числе определить риски образования трещин. Имен-
но трещины — главный враг всех дрейфующих станций 
«Северный полюс». Из-за них приходилось переносить 
оборудование, рабочие и жилые дома. 

Система, разработанная в НИИ, действует по ана-
логии с той, что определяет сейсмоактивность и ука-
зывает на землетрясения. На самой льдине установят 
многочисленные датчики. Так что все под контролем. 
Не зря же главное пожелание полярников друг другу: 
«Крепкого вам льда!»  

КУЛЬТУРА На фестивале 
моноспектаклей на Урале 
покажут постановку 
по Марксу

Свои на сцене

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

В Екатеринбурге открылся один из самых камерных 
театральных форумов России —  фестиваль моноспек-
таклей и дуэтов «СВОЙ». Спектакли в него подобра-
лись необычные, большей частью экспериментальные.

 — Есть, к примеру, постановка «Моя комната» без 
участия актеров. А есть проект Бориса Павловича 
«Лес.Актриса», и в нем  актриса «выйдет в люди» и бу-
дет ходить вместе с публикой по театру. Что зрителей  
ждет, интригу раскрывать не буду. Совершенно уни-
кальный спектакль привезли из Красноярска — «Слу-
чай в лесу». А еще потрясающий, мощный «Матренин 
двор» из Петрозаводска», — перечисляет фестиваль-
ную афишу ди-
ректор фестиваля 
«СВОЙ» Ирина Ев-
докимова. Показать 
моноспектакли и 
дуэты на Урал съе-
хались представи-
тели 13 театраль-
ных коллективов из 
Санкт-Петербурга 
и Челябинска, из 
Москвы, Тюмени и 
Казани. Среди ав-
торов спектаклей 
в этом году Иосиф 
Бродский, Алек-
сандр Солженицын 
и даже Карл Маркс, и рядом постановки наших совре-
менников, в которых переплетаются трагедия и коме-
дия, а герои говорят о сегодняшнем и вечном.

Насколько многоликим, напряженным, ярким и ди-
намичным может быть моноспектакль, на открытии 
продемонстрировал Альберт Макаров из Пермско-
го академического Театра-Театра в спектакле «Вер-
тинский». Строго говоря, он был на сцене в дуэте — с 
джазовым пианистом Александром Колесниковым, 
этот вариант правилами фестиваля разрешен. Чтобы 
увидеть, как Макаров воплощается не только в знаме-
нитого шансонье, но и в Маяковского и Веру Холод-
ную, стоит, пожалуй, съездить в город на Каме. Но по-
трясающая работа Альберта не входит в конкурсную 
программу. Остальных же будет оценивать жюри во 
главе с театральным критиком Олегом Лоевским. 

— Программа изысканная.  Я под большим впечатле-
нием, — говорит он, познакомившись с фестивальной 
афишей. Итоги фестиваля подведут 3 октября.  

ПРОГНОЗ Минэкономразвития определило будущих лидеров 
экономического роста

Гонки из будущего 

Любовь Маврина 

М
инэкономраз-
вития ожидает 
ежегодного ро-
ста экономи-
ки в 57 россий-
ских регионах. 
По итогам 2025 
го да  от р и ц а-
тельную дина-

мику ожидают только в Астра-
ханской и Псковской областях, 
а также в Коми. 

Всего пять регионов по ито-
гам 2025 года покажут темпы 
роста выше 5%. «Регионами — 
лидерами экономического ро-
ста будут Иркутская область — 
рост на 10,2%, Забайкальский 
край — рост на 8,5%, Чукот-
ский автономный округ — рост 
на 7,3%, Севастополь — рост 
на 6,1% и Хабаровский край — 
рост на 5,8%. В Иркутской об-
ласти рост валового регио-
нального продукта (ВРП) бу-
дет достигнут за счет роста 
промышленного производства 
в первую очередь в добываю-
щем и обрабатывающем секто-
рах экономики», — говорится 
в прогнозе социально-эконо-
мического развития, который 
представило минэкономраз-
вития. 

Три из пяти регионов-ли-
деров (Иркутская область, 
Хабаровский край и Севасто-
поль) также вырастут темпа-

ми выше 5% в 2025 году в про-
мышленном производстве. 
«Ежегодно на протяжении 
2023—2025 годов, по базово-
му варианту прогноза субъек-
тов РФ, рост промышленного 
производства ожидается в 75 
регионах, при этом отрица-
тельная среднегодовая дина-
мика прогнозируется Чукот-
ским автономным округом и 
Ульяновской областью», — го-
ворится в прогнозе. 

В число лидеров по темпам 
прироста инвестиционной ак-
тивности также обещают вой-
ти Севастополь и Забайкаль-
ский край. Кроме них наи-
больший прирост по темпам 
инвестиционной активности 
по итогам 2025 года еще ожи-
дается от Чечни, Смоленской 
области и Крыма. «Ежегодно на 
протяжении 2023—2025 годов, 
по базовому варианту прогно-
за, положительная динами-
ка инвестиционной активно-
сти ожидается в 68 регионах. 

Регионами — лидерами роста 
инвестиций в основной капи-
тал в 2023—2025 годах, по базо-
вому варианту прогноза, будут 
Забайкальский край (+23,1%), 
Севастополь (+18,9%), Крым 
(+13,7%), Смоленская область 
(+10,1%) и Бурятия (+9,6%)»,— 
следует из данных минэконом-
развития.

Ожидается, что оборот роз-
ничной торговли вырастет в 84 
регионах по итогам 2025 года. 
До этого положительную дина-
мику покажут лишь 76 регио-
нов. Обороты в рознице вырас-
тут благодаря импортозамеще-
нию и параллельному импорту, 
рассчитывает минэкономраз-
вития. 

Поддержит розничную тор-
говлю рост зарплат. В минэко-
номразвития ожидают поло-
жительной динамики по зар-
платам с 2023 по 2025 год во 
всех регионах страны. Причем 
сильнее всего зарплаты вы-
растут в Оренбургской об-

ласти (+12,2%), Дагестане и 
Ярославской области (+10,9% 
в обоих регионах), Пермском 
крае (+9,9%) и Воронежской 
области (+9,8%). «Наиболее 
высокие показатели средне-
месячного дохода от трудовой 
деятельности в 2025 году, свы-
ше 90 тысяч рублей, ожидают-
ся в Чукотском и Ямало-Не-
нецком автономных округах, 
Магаданской области, Не-
нецком автономном округе, 
Москве, Сахалинской области 
и Камчатском крае», — ожида-
ют в минэкономразвития.

С дефицитом кадров в 2025 

году рискуют столкнуться в 
Севастополе, где ожидается са-
мый низкий уровень безрабо-
тицы — 0,3%, а также в Моск-
ве, Нижегородской, Липецкой 
и Ленинградской областях — 
0,4% в каждом регионе.

Таким образом, предполага-
емый экономический рост Се-
вастополю обеспечат высокие 
темпы инвестиций, рост про-
мышленного производства. 
Следует также отметить, что 
все прогнозы сформировали 
сами регионы с учетом постав-
ленных целей и геополитиче-
ских рисков.  

А К Ц Е Н Т

Розничную торговлю 
должен поддержать рост зарплат: 
минэкономразвития ожидает его 
во всех регионах

Где и за счет чего намечается рост 

В Красноярском крае крупнейшими инвестпроектами станут расшире-

ние мощностей Надеждинского металлургического завода, Талнахской 

обогатительной фабрики и реализация «Серной программы» «Норнике-

ля», а также проект «Южный кластер» компании «Медвежий ручей», 

строительство золотоизвлекательной фабрики ЗИФ-5 компанией «По-

люс» и проект экологической модернизации КрАЗа.

 — В Свердловской области ключевую роль сыграет оборонно-промыш-

ленный комплекс, — говорит директор Института экономики Уральско-

го отделения РАН Юлия Лаврикова. — Страна будет развивать Северный 

морской путь, «Силу Сибири», для их реализации потребуется самая 

разная продукция предприятий Среднего Урала. 

 — В Адыгее сейчас все инвестпроекты на 77 миллиардов рублей вопло-

щаются в жизнь. При этом перспективы развития мы связываем с со-

зданием экокурорта «Лагонаки» и промышленного парка на площади в 

194 гектара в Тахтамукайском районе, рядом с Краснодаром, — подчер-

кивает глава Адыгеи Мурат Кумпилов. 

Подготовили Юлия Санатина, Анна Юркова, Дмитрий Лапин

РЕСУРСЫ 

Как регионы 
зарабатывают 
на лесе

С БОРУ — 
ПО МИЛЛИОНУ 
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Доходы регионов от использо-
вания лесов продолжают расти, 
хотя экспорт падает. По сравне-
нию с прошлым годом они уве-
личились на 10 процентов, под-
считали в Рослесинфорге.

Четверть от общей суммы 
в 36 миллиардов заработал на 
«зеленом золоте» Северо-За-
падный федеральный округ. Он 
лидирует более 10 лет, обходя 
более лесистую Сибирь. 

Самыми прибыльными в 
этом году оказались леса Коми, 
Вологодчины, Архангельской 
области. Главный источник лес-
ных доходов на Северо-Западе, 
как и по стране, — заготовка дре-
весины. Она принесла 78 про-
центов поступлений в казну. Но 
чтобы заработать на лесе, его 
необязательно рубить. Еще 10 
процентов дохода внесено за ис-
пользование участков под раз-
работку месторождений. 

В лесах строят и эксплуати-
руют дороги, линии электро-
передачи и связи, трубопрово-
ды и другие объекты. За это так-
же предусмотрена плата. 

Несколько процентов дает 
обустройство объектов для 
отдыха и туризма — от кемпин-
гов до лыжных трасс. Охота, 
сбор грибов, ягод и орехов, пче-
ловодство и рыболовство. 

Но леса требуют и больших 
расходов: на новые посадки, со-
здание запаса семян, закупку 
техники и оборудования, уход 
за деревьями, борьбу с пожара-
ми и вредителями, удобрение 
почвы, финансирование лес-
ничеств и так далее. Во многих 
регионах эти расходы превы-
шают доходы, и лесное хозяй-
ство там считается убыточным.

В прошлом году только 32 
региона смогли заработать на 
лесах — получили больше, чем 
потратили на их содержание. 
И самой существенной в стра-
не эта разница оказалась в Во-
логодской области: доходная 
часть там в 4,5 раза превысила 
расходную и достигла четырех 
миллиардов рублей.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

На Урале 
оправдали 
врача, ложно 
обвиненного 
в педофилии

ДОКТОРА 
ОТСТОЯЛИ
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Свердловский областной суд 
поставил точку в деле врача-ре-
аниматолога Владимира Громо-
ва из Екатеринбурга, которого 
обвиняли в педофилии.

Версия следствия была та-
кой: с 1 по 17 августа 2020 года 
в поселке Большой Исток некий 
мужчина «совершил разврат-
ные действия в отношении не-
совершеннолетней». Несколь-
кими днями позднее там же 
того же мужчину заметили еще 
двое детей.

СК опубликовал видео с ка-
мер, в поле зрения которых по-
пал подозреваемый.  Завотде-
лением городской клиниче-
ской больницы узнал себя на 
записи, пришел в органы, что-
бы объясниться, но был задер-
жан и впоследствии осужден 
по ст. 132 УК РФ «Насильствен-
ные действия сексуального ха-
рактера».

С самого начала он утвер-
ждал, что вынужден был спра-
вить нужду на улице, так как 
имеет проблемы с мочевым 
пузырем после перенесенного 
инсульта. А в Большом Истоке 
врач присматривал дом, хотел 
купить его с женой на средства 
маткапитала.

Никого не смутило, что Вла-
димир ветеран боевых дей-
ствий в Чечне, муж и отец сам 
пришел в полицию. Экспертиза 
показала, что сексуального вле-
чения к детям он не испытыва-
ет. Но два детских голоса пере-
весили доказательства, и врач 
был осужден на пять лет.

Впрочем, звучали и другие 
голоса. Подпись в защиту Гро-
мова поставил главврач мо-
сковской «Коммунарки» Денис 
Проценко, в списке были дея-
тели культуры и бизнесмены. 
В общей сложности более 200  
врачей и 55 тысяч подписей лю-
дей, узнавших об этом беспре-
цедентном случае.  

Есть спектакль 
без участия акте-
ров, а есть проект, 
в котором актриса 
ходит вместе 
с публикой 
по залу

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
На Ставрополье 
будут выпускать виски и джин 
из своего сырья

Бурбон 
кавказский

Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

В Минеральных Водах к кон-
цу 2022 года введут в эксплу-
атацию завод по производству 
крепких алкогольных напит-
ков и зернового дистиллята, 
который подходит для изготов-
ления виски, джина и бурбона.

Его строит международ-
ная группа компаний, в кото-
рую входят и производители 
края. «Этот проект касается 
импортозамещения солодово-
го и зернового выдержанно-
го виски, джина и бурбона», — 
рассказал глава комитета края 
по пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, тор-
говле и лицензированию Де-
нис Полюбин.

Инвестиции в проект со-
ставляют до 1,4 миллиарда 
рублей. В день завод сможет 
выпускать около четырех ты-
сяч литров солодового дистил-
лята и до десяти тысяч зер-
нового. «Сейчас обсуждаем 
открытие линейки напитков 
под брендом нашего города. 

Например, виски «Минераль-
ные Воды», — сообщил глава 
городского округа Вячеслав 
Сергиенко. Предполагается, 
что краевые власти помогут с 
каналами сбыта продукции. 

Возведение отечественных 
заводов по производству вис-
ки и джина весьма актуально, 
считает директор Центра ис-
следований федерального и 
региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. «Более того, 
— говорит он, — это надо было 
делать не вчера, а позавчера». 
По его данным, сейчас рынок 
виски в стране достиг 60 мил-
лионов литров, из них 25 мил-
лионов бутилируется в России. 
И везде используют импорт-
ное сырье.

« Н а  о р га н и з а ц и ю  с о б -
ственного производства, что-
бы уйти от зависимости, нуж-
но время. Минимум три года 
уходит на строительство но-
вых заводов, — сообщил Дро-
биз. — Так что в переходный 
период продолжат ввозить ди-
стиллят». Специалисты счи-
тают, что он продлиться 10—15 
лет.  

ТРЕНДЫ В России выросли продажи мебели 
на маркетплейсах

Онлайн-интерьер
Наталия Тихонова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

И
нтерес россиян к мебель-
ным брендам, размещае-
мым на маркетплейсах, 

вырос на 71 процент. Почти по-
ловина пользователей делает 
там покупки раз в неделю.

Такие данные приводит «Ян-
декс». И утверждает, что ста-
бильно растет интерес к рос-
сийским товарам. Запросы на 
«недорогую мебель» в поиско-
вике во втором квартале в це-
лом увеличились на 11 процен-
тов, на российскую — на 43.

По словам представителя 
компании «Яндекс» Руслана 
Королева, при выборе магази-
на одним из ведущих критериев 
становится стоимость товара — 
его отметили 44 процента поку-
пателей. Маркетплейсы в этом 
смысле очень удобны: огром-
ный ассортимент, можно срав-
нить позиции по цене. 

Покупатели и производи-
тели открыли для себя маркет-
плейсы еще в пандемию. Пере-
ток из офлайна в онлайн толь-
ко усилился после закрытия 
«Икеи», которая имела 16 ги-
пермаркетов по всей стране.

Для мебельщиков маркет-
плейсы — возможность расши-
рить сбыт, ведь они охватывают 
не только территорию России, 
но и СНГ. Правда, пока чувству-
ют там себя производители не 
слишком уверенно. 

Во-первых, у разных интер-
нет-площадок свои лимиты по 
размеру упаковки. И возникают 
проблемы с доставкой крупно-
габарита. Во-вторых, клиенты 
привыкли к набору сопутству-
ющих услуг типа сборки. Мар-
кетплейсы их не предоставляют. 
В-третьих, идет сильное давле-
ние со стороны демпингующих 
перекупщиков и необходимость 
платить комиссию 25—30 про-
центов площадке. 

Также этот канал сложен 
для продажи моделей под за-
каз. Здесь торговля предпола-

гает четкую товарную матри-
цу. «Возможно, имеет смысл 
запустить отдельную катего-
рию продукции, которой еще не 
было на площадке. Или разра-
ботать спецлинейку под нее», — 
советует менеджер агентства 
SF.RU Юлия Новикова. 

Российские фабрики научи-
лись делать качественные и кра-
сивые вещи. Согласны с этим и 
интернет-пользователи: в мар-
те — апреле 72 процента опро-
шенных сказали, что наша ме-
бель может значительно заме-
стить западную. 

«Сейчас рынок сужается, но 
в среднесрочной перспективе 
вернется к прежним позициям. 
Много освободилось поставщи-
ков, которые хотят продавать 
свой товар, немного видоизме-
нив, — говорит основатель «Пер-
вого гипермаркета мебели» Ар-
тем Максимов. При этом все 
признают: рынку нужно время, 
чтобы перестроиться. 

«Люди, например, сейчас 
склонны покупать готовые ре-
шения, им так проще. Пока же 
они видят набор диванов, — рас-
суждает дизайнер Ксения Ерла-
кова. — Производителям нужно 
уделять внимание своим экс-
позициям в салонах». Еще одна 
проблема — импортозамещение. 
«Мы пользуемся почти на 100 
процентов импортной металли-
ческой фурнитурой», — говорит 
гендиректор Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревооб-
рабатывающей промышленно-
сти России Тимур Иртуганов.  

Насколько многоликим может быть моноспектакль, проде-
монстрировал Альберт Макаров в спектакле «Вертинский».

В 2022 году производство мебели в России выросло на 13,2%. Особенно 
в Центральном, Приволжском и Северо-Западном федеральных округах.
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Комментарий

Чьи в патенте виски? 
Александр Дубок, 
глава патентного бюро «Первоисток»:
— Патенты на рецепты, в том числе алкогольных напитков, касаются 

скорее специфических технологий производства. 

Например, которые ускоряют процесс производства. Главное — не на-

рушить права на конкретный способ производства.

Важно помнить, что исключительные права компаний на принадлежа-

щие им товарные знаки с их уходом не перестают действовать. Так что 

важно не только зарегистрировать товарный знак, но и запатентовать 

оформление бутылки. Тогда другие компании не смогут использовать 

схожую упаковку. 

А К Ц Е Н Т

72 процента опрошенных покупателей 
в онлайн-магазинах уверены, что отече-
ственная мебель может полностью 
или значительно заместить западную
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕРАКТ 
ВСУ обстреляли 
автоколонну 
в Запорожье — погибли 24 
мирных жителя

Бьют по своим

Иван Петров

Украинские военные и спецслужбы продолжают бить 
по мирным жителям и совершать теракты. Вчера ВСУ 
прицельно ударили по автоколонне в Запорожской 
области. Люди намеревались выехать с территории, 
подконтрольной киевскому режиму, в освобожден-
ные российскими военными населенные пункты За-
порожья. По последним данным, 24 человека погиб-
ли, еще 36 ранены. «Люди выезжали из Запорожья на 
наши территории в сторону Энергодара через про-
пускной пункт Васильевка. Людей, которые хотели 
вернуться на безопасную территорию России, киев-
ский режим пытается уничтожить. Это целенаправ-
ленное уничтожение гражданского населения. Мы 
выражаем искренние соболезнования семьям погиб-
ших», — заявил глава военно-гражданской админи-
страции Запорожской области Евгений Балицкий.

Местные жители насчитали до 15 взрывов артил-
лерийских снарядов. Обстреляны были порядка 10 
автомобилей.

Член главного совета администрации региона 
Владимир Рогов объявил награду в 1 млн рублей за 
сведения о том, какое подразделение Вооруженных 
сил Украины обстреляло автоколонну с мирными 
жителями. «Помогите раскрыть это военное пре-
ступление», — сказал он. 

Кроме того, в результате ракетного удара ВСУ но-
чью по центру Херсона погиб первый замглавы ВГА 
Херсонской области по безопасности Алексей Ка-
териничев. «Это спланированное убийство, целью 
которого был гражданский служащий. Несмотря на 
свое боевое прошлое, в Херсоне Алексей выполнял 
задачи обеспечения безопасности жителей города, а 
не подготовкой и ведением боевых действий», — со-
общили в администрации региона.

До назначения в Херсон Катериничев в течение 
более 20 лет проходил военную службу в погранич-
ных войсках и в подразделениях ФСБ.  

МИНОБОРОНЫ ВКС России 
уничтожили места сборки 
украинских ракет

Цеха 
под ударом

Юрий Гаврилов

В Минобороны России сообщили о новом ударе вы-
сокоточным оружием по военно-промышленному 
объекту Украины. Официальный представитель ве-
домства генерал-лейтенант Игорь Конашенков вчера 
проинформировал, что наши ВКС уничтожили в Дне-
пропетровске цеха по сборке оперативно-тактиче-
ских ракет «Гром-2» и «Точка-У». Эта производствен-
ная база находилась на территории объединения 
«Южный машиностроительный завод».

Кроме того, атакам подверглись пункты времен-
ной дислокации подразделений 81-й аэромобильной 
бригады ВСУ и склад ракетно-артиллерийского во-
оружения 80-й десантно-штурмовой бригады в Кра-
маторске. «Уничтожено до 200 националистов, 23 
единицы военной техники и свыше 30 тонн боепри-
пасов к ствольной и реактивной артиллерии», — доло-
жил Конашенков.

Наша авиация, 
ракетные вой-
ска и артиллерия 
за сутки порази-
ли подразделения 
26-й артиллерий-
ской, 59-й мото-
пехотной, 128-й 
горно-штурмовой 
бригад ВСУ и 121-й 
бригады тероборо-
ны. Под огнем так-
же оказались 66-я 
и 93-я мехбрига-
ды, 61 артиллерий-
ское подразделе-
ние, живая сила и военная техника противника в 148 
районах.

Еще Конашенков сообщил, что уничтожены шесть 
складов ракетно-артиллерийского вооружения и 
боеприпасов и два полевых пункта заправки техни-
ки 93-й механизированной бригады. А в Николаев-
ской области ВКС России поразили мобильную груп-
пу центра радиоэлектронной разведки ВСУ. В ходе 
контрбатарейной борьбы в Николаеве атаке подверг-
ся взвод американских РСЗО HIMARS.

У населенного пункта Клещеевка в ДНР наши лет-
чики сбили украинский истребитель МиГ-29. Штур-
мовик Су-25 противника попал под зенитно-ракет-
ный огонь в Николаевской области. Российские ВКС 
за сутки ликвидировали пять украинских беспилот-
ников. Также на Херсонщине были уничтожены в воз-
духе 18 американских реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS. 

Конашенков сказал и о ситуации вокруг Запорож-
ской АЭС. Киев продолжает провокации, чтобы со-
здать угрозу техногенной катастрофы. «Украинской 
артиллерией в очередной раз обстреляны жилые 
кварталы Энергодара и территория, прилегающая к 
станции, — сообщил генерал. — Удары наносились из 
района подконтрольного ВСУ населенного пункта 
Никополь Днепропетровской области». Наша артил-
лерия в ответ подавила огневые средства противни-
ка. Радиационная обстановка в районе АЭС остается 
в норме.  

Под Николаевом 
наши летчики 
поразили 
мобильную 
группу центра 
радиоэлектрон-
ной разведки ВСУ

Но этом снимке ударный вертолет Ка-52, он же «Аллигатор», 
поражает пункт управления и технику украинских боевиков. 
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Елена Яковлева

П
етр Лундстрем, из-
вестный музыкант, 
с к р и п ач - в и р т у-
оз, внук всем из-
вестного джазме-
на, скоро поедет в 
шестую команди-
ровку на Донбасс. 
Играть солдатам 

и офицерам «Чакону» Баха. О 
том, что  он слышал в Мариупо-
ле и Попасной, как его принима-
ли почти на передовой, наш раз-
говор  с ним.

В Мариуполе был 
один из самых тяжелых 
концертов в моей жизни

Вы даете концерты классиче-
ской музыки в Донбассе — в гос-
питалях, на передовой. Ино-
гда кажется, что нет ничего 
дальше от боя, чем концерт 
классической музыки. А ино-
гда — наоборот.  Почему вы 
решили, что вам там надо 
быть?

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: Я, конечно, не со-
гласен, что искусство это что-то 
очень далекое от боя и  передо-
вой. Вспомним Великую Отече-
ственную, и какие там были 
фронтовые бригады! Творче-
ское сословие, как и любое дру-
гое сословие государства рос-
сийского в годину тяжелей-
ших  испытаний, переломных 
моментов, когда решается во-
прос, быть или не быть России,  
конечно, должно быть рядом 
со своим народом. А народ Рос-
сии сейчас воюет на Донбассе. 
Поэтому для меня нет никаких 
сомнений, что мы должны там 
быть. Это совершенно необхо-
димо. Прежде всего нам.

Недавно увидел архивную 
запись,  мой дед Олег Лундстрем 
выступает в Чите вместе c воен-
ным оркестром и говорит в ин-
тервью после: я всегда был за 
нашу армию. Он считал за сча-
стье передать военному орке-
стру свои аранжировки.

А однажды в Новосибирске, 
на аэродроме в Мочище, где 
проходит второе по величине в 
стране авиашоу, полковник ВВС 
в отставке, вертолетчик, сказал 
мне, что в 1983 году он в Афга-
нистане  возил моего деда с кон-
цертами. Я про это никогда ни-
чего слышал, знаю только, что 
самого оркестра там точно не 
было. А позавчера получил под-
тверждение из архивов: гра-
жданин Лундстрем  был в Афга-
нистане в 1983 году на террито-
рии 40-й армии.

И я в полной мере чувствую 
себя преемником деда. Для меня 
это как реинкарнация истории. 
Ее возвращение по спирали. 

Как вы решились поехать?  
Как вас приняли солдаты и 
офицеры?

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: Я первый раз при-
ехал на Донбасс в апреле. При-
ехал и раньше, если бы была 
возможность. Но туда тогда 
было не просто попасть, и все 
культурные  мероприятия по-
началу запретили в целях без-
опасности.

Но однажды утром прочи-
тал в блоге у Захара Прилепи-
на, вот, мол, пока какие-то ар-
тисты жалуются, что минобо-
роны не согласует им поездки 
в Донецк,  Алексей Поддубный 
(Джанго)  был там уже несколь-
ко раз. И я через секунду напи-
сал Алексею: мы же с тобой до-
говаривались, что ты возьмешь 
меня с собой. И через три дня 
мы уже были на Донбассе. Это 
было 8 апреля.  9-го играли в 
военном госпитале для резер-
вистов. Потом в штабе, ближе 
к передовой. Но  не совсем на 
передовой. На передовой я иг-
рал позднее. 

А 10-го оказались в Ма-
риуполе. Были там первыми 
людьми из художественного 
мира.  В полутора километрах  
от нас шли тяжелейшие бои за 
Азовсталь, за завод Ильича,  
за центр города. Это был один 
из самых тяжелых концертов 
в моей жизни.  Там было тыся-
чи две человек, просто на ули-
це слонялись. Кто-то стоял в 
очереди за гуманитаркой, кто-
то просто стоял. И это было 
довольно страшное зрелище. 
Иногда казалось, ходячие мерт-
вецы в городе-призраке. Я себя 
спрашивал, нужен ли я тут? Не 
выглядит ли это издеватель-
ством — приехал этакий маль-
чик со скрипкой из Москвы?..

 А потом увидел  слезы на 
глазах слушающих нас людей… 
Я всегда считал, что если музы-
ка поможет хотя бы одному че-
ловеку, то все не зря. Но даже 
если бы это и никому не было 
нужно, то мы же все равно при-
ехали не с пустыми руками — 
привезли грузовик хлеба, воды.

 Что же касается солдат, то 
они сразу приняли нас с неве-
роятным воодушевлением. И 
с тех пор, собственно, ничего 
не меняется. Я езжу туда каж-
дый месяц, прибавляются но-
вые территории, мы были в Лу-
ганске, Бердянске. В Попасной, 
где я застал самые крупные на 
моей памяти боевые действия. 
Там только выбили нацистов, 
и они, отойдя, крыли город из 
всего, что у них было. Не было 
секунды, чтобы над тобой не 
пролетал пакет Градов.

Познакомились с ротой Ма-
гаданского спецназа, для кото-
рой я прямо там дал концерт. 
Играл, а рядом с нами ложи-
лись снаряды, так что есть что 
вспомнить.

И с солдатами, именно с сол-
датами, у нас протрясающая 
синергия.

Полно мне леденеть 
от страха, лучше кликну 
«Чакону» Баха

Вы писали в Телеграме, что 
часто играете военным «Ча-
кону» Баха. 

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: «Чакону» я иг-
раю абсолютно осознанно. И 
буду играть. Хотя, конечно,  не 
только ее, особенно, когда не 
один.  «Чакона» программное 
произведение — часть большо-
го цикла из 6 сонат Баха, посвя-
щенных земной жизни Господа 
нашего Иисуса Христа. И она 

соответствует восхождению 
на Голгофу, крестному пути, 
страданию и смерти Спасите-
ля. После страдания и смерти 
наступает Воскресение — по-
беда жизни над смертью. Это 
глубоко символическое произ-
ведение и одно из самых гени-
альных  из когда-либо кем-ли-
бо написанных. А сейчас  «Ча-
кона» просто  стала одним 
из символом Донбасса, Дон-
басской Голгофы. И мне важно 
сказать им, что за страданием 
придет Воскресение. Так будет 
и в этот раз.

Что еще просят сыграть?
П Е Т Р  Л У Н Д СТ Р Е М : Я не играю по 
заявкам.  Не играю народные 
песни. Хотя однажды мы были 
на одной из совсем передовых 
позиций, это было такое депо, и 
я там, да, играл  «Чакону» Баха.  
Рядом ложились снаряды пря-
мо в ритм музыки — есть  видео, 
можно послушать.

Но потом, поскольку я вла-
дею художественным свистом, 
мы выступили с одним бойцом, 
у которого хобби — бой на ме-
чах. Я свистел «Ойся, ты ойся, 
ты меня не бойся», а он в это 
время рубил воздух казачьими 
саблями.

Вам не страшно ездить в зону 
СВО? 

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ:  Нет. Хотя говорят, 
что герой не тот, кому не страш-
но, а тот, кому страшно, но он 
с этим справляется. Но  мне не 
приходится преодолевать ка-
кие-то внутренние барьеры. 
Когда я поехал туда первый раз, 
то боялся (и до сих пор боюсь, 
но сейчас просто об этом не ду-
маю) попасть в плен.  Что ка-
сается остального, то страшно 
было единственный раз, когда 
в июне начались эти страшные 
обстрелы, не прекращающие-
ся уже четвертый месяц.  Тогда 
украинцам только поставили 
западное вооружение. Я уехал 
к своим друзьям в Макеевку,  
возвращаюсь утром в Донецк,   
а там — есть известное  видео — 
убитая гостиница «Доминик», 
в нее прилетел снаряд из Гра-
да. Я офигел, меня там не было 
по чистой случайности.  Но и 
тогда еще не испугался. Пошел 
завтракать,  пью кофе,  и вдруг 
все здание тихо начинает тря-
стись. И идут такие страшные 
хлопки, видимо, работало ПВО, 
не знаю. Я просто замер, и мне 
впервые стало страшно. Пред-
ставил летящие осколки, раз-
битое стекло, рядом с которым 
сижу… А так, нет. Мне бывает 
больно за то, что происходит, но 
не страшно.

4 бронежилета 
на 500 человек

Вы много помогаете бойцам 
ДНР. В своем Telegram посто-
янно пишите, что привезли 
тепловизоры, бронежилеты, 
средства разведки, коптеры, 
аптечки: «Сейчас передаем 2 
бронежилета на батальон». 
Спросила у брата, сколько че-
ловек в батальоне, сказал 300.

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: 500.
Я когда ехал на Донбасс пер-

вый раз, хотел вообще об этом 
никому не говорить, чтобы  не 
выглядело самопиаром, же-
ланием прославиться, хайпа-
нуть. Но потом понял, что важ-
но и само объявление: я еду на 
Донбасс. Мы же бойцы, только 
культурно- информационного 
фронта. И люди должны знать, 
что мы существуем, поддержи-
ваем армию. Потому что в об-
ществе 21 века, если о чем-то 
не написали, то этого как бы и 
не было. Мне не хотелось, что-

бы создавалось впечатление 
брошенности нашей армии со 
стороны творческого сосло-
вия. И я написал, собираясь в 
первую поездку: мы закупаем 
гуманитарную помощь, кто хо-
чет, присоединяйтесь. И за не-
делю   неожиданно для себя мы 
собрали  800 тысяч. Все потра-
тили на помощь, и я стал каж-
дый раз объявлять о поездках. А 
вскоре,  разобравшись  в ситуа-
ции и поняв, что происходит  на 
местах, мы полностью переори-
ентировались  с гуманитарки 
на поддержку непосредствен-
но армии. Потому что чем бы-
стрее все закончится (а закон-
читься это может только нашей 
победой), тем меньше людей по-
гибнут или станут обездолен-
ными, тем меньше надо будет 
тратить денег на гуманитарную  
помощь.

И вы стали покупать очки, 
бронежилеты, коптеры…

П Е Т Р  Л У Н Д С Т Р Е М :  Я  п о м о г а ю 
нескольким батальонам моби-
лизационного резерва армии 
ДНР. Исходя из принципа «эко-
номика должна быть эконом-
ной», поначалу не покупал ко-
птеры,  купил бы всего два, и  
деньги бы  закончились  Но зато 
закупал мелкие расходники, так 
необходимые в армии. В пер-
вую очередь тактические очки 
и тактические наушники. Очки 
необходимы  расчетам грана-
тометчиков, пулеметчиков, для 
защиты глаза от летящих оскол-
ков и камней.

В Первомайском  — там была 
перевалочная база — к магазину  
подъехали  ребята из ВС РФ на  
МТ-ЛБ (бронетранспортере.  — 

Прим. ред.), была слякоть, 
дождь, танкист ехал высунув-
шись,  и у него не было очков. 
Я подошел и подарил ему про-
стейшие очки за 1,5 тысячи руб-
лей, мы их закупали сотнями. 
Меня поразило, как они были 
благодарны! Потом проехали 
мимо нас уже в этих очках.

Покупаем и наушники. Ак-
тивные наушники подавляют 
шум выше 27 децибелов и, нао-
борот, подзвучивают то, что 
ниже 12.

Покупаем рации. В послед-
нее время за неделю собрали бо-
лее 3 миллионов рублей (это уже 
серьезная  сумма), и я сосредо-
точился на СИБЗах — средствах 
индивидуальной боевой защи-
ты. Это в первую очередь броне-
жилеты и каски, которые, к со-
жалению, очень дефицитны на 
фронте. Бывает, что в некоторых 
подразделениях резерва только 
у одного из 4 человек есть бро-
нежилет. А бронежилет защища-
ет от осколочных ранений. В нем 
ты можешь быть ранен, но не 
умрешь. Это абсолютно необхо-
димая вещь, я уж молчу про кас-
ки. Сейчас у меня появилась воз-
можность покупать и квадроко-
птеры. Я только что заказал три 
вторых и  два третьих MAVICА. 
Раньше они стоили 350 тысяч, 
сейчас мы их покупаем  уже ме-
нее чем за 200. Недавно, собрав 
за сутки 1 млн 100 тысяч рублей, 
нам удалось купить пять тепло-
визоров.  Становится  холодно, и 
они крайне необходимы.

Му-зы-ка ис-це-ля-ет
Что  происходит с вашими 
слушателями, когда они слу-
шают классическую музыку? 

ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: В мае мы играли 
в военном госпитале, и там был 
человек из Мариуполя, грек, 
подорвавшийся на мине. Он 
сказал нам по слогам: му-зы-ка 
ис-це-ля-ет.

Просто, до слез…
Конечно, музыка исцеляет. 

Возвращает цельность, как и 
вообще любое высокое подлин-
ное искусство. Это проявление 
смыслов, прикосновение к че-
му-то настоящему. И  худож-
ники — обладатели счастливой  
возможности в редкие момен-
ты, во-первых, самим соприкос-
нуться с миром горним, а во-в-
торых, передать его тем, кто 
нас слушает и через нас с ним 
соприкасается. Поэтому музы-
ка должна звучать постоянно. 

Не для развлечения, для радо-
сти. Это совершенно разные ис-
тории — развлечение и радость. 
Музыка для настоящих чувств. 
И, конечно,  для исцеления, как 
сказал тот грек.

Но ведь классическую музыку 
далеко не все понимают. Сре-
ди военных  есть рафиниро-
ванные слушатели?

 ПЕТР ЛУНДСТРЕМ: Сразу отказыва-
юсь от понятия «рафинирован-
ный слушатель». Солдаты все  
чувствуют и видят. На войне 
на Донбассе, как на любой вой-
не, истончается граница между 
правдой и ложью, и очень остро 
ощущается, когда человек врет, 
а когда говорит правду. И они 
чувствуют, если ты к ним прие-
хал от сердца, а не ради чего-то, 
и откликаются.

Я уверен, что прикосновение 
к подлинному искусству нико-
го не оставляет равнодушным. 
Тут типичная антиномия —  про-
тивозакон: две вещи друг друга 
исключают и при этом сосуще-
ствуют. С одной стороны, конеч-
но, все помнят рассказ, как Ро-
стропович приезжал выступать 
на завод вместе с баянистом. И 
что-то там играл-играл, а бая-
нист ждал своей очереди. И ка-
кой-то рабочий подошел и ска-
зал ему: слушай, мужик, имей 
совесть, дай музыку послушать. 
А с другой стороны, моя бабуш-
ка Муфида Губайдулина, первая 
татарка, выпустившаяся из Ка-
занской консерватории,  всю му-
зыкальную  литературу выучи-
ла, стоя на кухне у включенной 
радиоточки, из которой кругло-
суточно звучала классическая 
музыка.  Классический образец 
всегда важен. Ну как у простого 
человека не может быть откли-
ка на Пятую или Шестую сим-
фонию Чайковского?!  Или даже 
на Седьмую симфонию Шоста-
ковича. И вот по поводу «Седь-
мой»… Нам сейчас просто необ-
ходима новая «Седьмая симфо-
ния». Сейчас переживает неве-
роятный   взрыв поэзия, жажда 
точного, верного слова нашла 
свой выход в потрясающих сти-
хах. А про музыку пока такого 
сказать нельзя. Жажда увекове-
чивания того, что происходит, 
в музыке, в том числе классиче-
ской, пока не выразилась.   Но мы 
над этим … работаем.  

МУЗЫКА Петр Лундстрем: Искусство это не что-то далекое от боя 
и передовой

Чакона и бронежилеты 

Петр Лундстрем: «Чакона» Баха 
стала одним из символов 
Донбасса. 

А К Ц Е Н Т

В полутора километрах от нас шли тяже-
лейшие бои за Азовсталь, завод Ильича, 
центр города. Это был один из самых 
тяжелых концертов в моей жизни

Между тем

В Чите в сентябре, октябре и ноябре  проходит фестиваль, посвящен-

ный Олегу Лундстрему. Петр Лундстрем его художественный руководи-

тель.

— Чита — родина Олега и Игоря Лундстремов. Мать их родилась в Чите. А 

дед по материнской линии был очень известным здесь человеком. Это 

народоволец — Петр Прокопьевич Валуев, внучатый племянник Тараса 

Григорьевича Шевченко.  Так что одна из ветвей моей родословной вос-

ходит к родителям Тараса Шевченко. Валуев был народовольцем, поку-

шавшимся на царя Александра III, и приговоренным за это к смертной 

казни, замененной потом на каторгу и вечное поселение. Он прошел в 

кандалах из Одессы до Забайкалья, в долине реки Кара мыл золото во 

славу его императорского величества.  Валуевская ветвь нашей семьи 

из Забайкалья, а Олег Леонидович Лундстрем говорил: я горжусь тем, 

что я читинец. Мы сделали его слова слоганом нашего фестиваля.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Грузоперевозчиков из ЕС 
предложили принять 
в российскую юрисдикцию

Новый поворот

Дарья Худякова

Ассоциация «Грузавтотранс» предлагает принять ино-
странных перевозчиков в российскую юрисдикцию, 
чтобы они могли без ограничений проезжать на терри-
торию России. В ближайшее время планируется напра-
вить письмо с такой инициативой  в правительство, 
рассказал «РГ» президент ассоциации Владимир Ма-
тягин.

По его словам, нужно, чтобы правительство пригла-
сило иностранных перевозчиков перейти под юрис-
дикцию РФ, если они хотят работать на российской 
территории и готовы поменять юрисдикцию.

«Они смогут открыть здесь компанию, работать и 
платить налоги. На некоторых направлениях, напри-
мер, в Латвии или Эстонии, большая часть транспорт-
ных компаний принадлежит русскоязычным лицам. 
Думаю, будет правильно пригласить их в Россию», — 
сказал Матягин.

В Ассоциации 
международных ав-
томобильных пере-
возчиков (АСМАП) 
такое решение не 
поддерживают. Раз-
решение иностран-
ным компаниям 
переходить в рос-
сийскую юрисдик-
цию сильно ударит 
по отечественным 
автоперевозчикам, 
считает представи-
тель этой организа-
ции. По его словам, в стране и так достаточно компа-
ний, которые занимаются грузовыми перевозками.

Ранее правительство РФ получило право запрещать 
автомобильные грузоперевозки по России компаниям 
из недружественных стран. Указ об этом подписал пре-
зидент РФ Владимир Путин. 

В документе уточняется, что речь о транспортных 
средствах, зарегистрированных в недружественных 
государствах и принадлежащих иностранным перевоз-
чикам.

Специальные разрешения на перевозки признают-
ся недействительными.

Правительству РФ президент поручил определить 
срок действия запрета, а также перечень государств, 
которые ограничили автоперевозки для российских 
граждан и юрлиц. Именно против перевозчиков этих 
стран и будут введены ответные меры. Товары будут 
перегружать на российские фуры на границе.

«Это тот указ, который мы ожидали последние ме-
сяцы. Мы предлагали не полностью запретить ввозить 
товары, а ввести ограничения на въезд фур на терри-
торию РФ, чтобы грузы передавали на границе. Евро-
пейские перевозчики будут заезжать в приграничную 
зону, а там передавать грузы нашим перевозчикам», — 
отмечал ранее Матягин. По его словам, такой шаг поз-
волит поддержать российских перевозчиков, потеряв-
ших работу из-за санкций, они смогут перевозить гру-
зы по территории своей страны, добавил он.  

ТРАНСПОРТ Бюджет 
на общественный 
транспорт увеличат

Горожане будут 
ускоряться

Дарья Худякова

Финансирование федерального проекта по модерни-
зации общественного транспорта в городах увеличат в 
2023 году почти в десять раз. Такие показатели заложе-
ны в законопроекте «О федеральном бюджете на 2023 
год и на плановый период 2024 и 2025 годов». На об-
новление транспорта в следующем году планируется 
выделить 37,36 млрд рублей.

Согласно прошлой версии бюджета расходы на 
проект в 2023 году составляли всего 4 млрд рублей. 

«Изменение параметров финансового обеспечения 
федерального проекта «Модернизация пассажирско-
го транспорта в городских агломерациях» обусловле-
но увеличением бюджетных ассигнований в 2023 году 
в объеме 33 363,1 млн рублей, в 2024 году — в объеме 
31 615,8 млн рублей 
в связи с реализаци-
ей мероприятий по 
комплексному раз-
витию городского 
наземного электри-
ческого транспор-
та…» — говорится в 
пояснительной за-
писке к документу.

Развитие элек-
трического транс-
порта — один из 
основных трендов 
транспортной от-
расли в последние годы. Электробусы и водоробусы 
— уже сейчас неотъемлемая деталь городского ланд-
шафта для жителей Москвы. Остается распространить 
такие инновации по всей территории страны, где это 
будет экономически обоснованно и приведет к значи-
тельному снижению вредных выбросов в окружающую 
среду, считает исполнительный директор департамен-
та рынка капиталов ИК «ИВА Партнерс» Артем Тузов.

Кроме электробусов необходимо возрождать трам-
ваи и троллейбусы, говорят эксперты. В последнее вре-
мя их число в стране сокращается, но тренд может по-
меняться в ближайшем будущем. «Сейчас уже есть по-
нимание у мэров городов, что электротранспорт также 
надо развивать. Да, на начальном этапе это серьезные 
вложения в обновление инфраструктуры. Так как в по-
следние лет двадцать в некоторых местах в нее вооб-
ще не вкладывались. Сейчас возникла ситуация, когда 
нужно массово ее обновлять», — говорит заместитель 
директора центра высокоскоростных транспортных 
систем РУТ (МИИТ) Александр Чекмарев. По его сло-
вам, трамвайное сообщение будет развиваться, пото-
му что оно максимально выгодно: позволяет перево-
зить большое число пассажиров, при этом не увеличи-
вая сильно стоимость перевозок.

По оценкам участников отрасли, в стране будет раз-
виваться гибридный транспорт. Не всегда и не везде 
правильно строить метро в том понимании, в котором 
мы к нему привыкли, зачастую это будет некий гибрид 
легкорейсового транспорта. Что-то среднее между 
трамваем и метро.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Законно ли 
лишать прав 
за прием 
лекарств

КОЛЕСА 
БЕЗ РУЛЯ
Владимир Баршев

Конституционный суд принял 
запрос о рассмотрении консти-
туционности норм Кодекса об 
административных правонару-
шениях, по которым водитель 
признается нетрезвым. Речь 
идет не об употреблении алкого-
ля, с которым все ясно и понят-
но, а о принятии лекарственных 
препаратов. 

Запрос подал Салехардский 
городской суд, который перед 
этим разбирал дело водителя, 
привлеченного к ответственно-
сти за управление автомобилем 
в нетрезвом виде на основании 
того, что в его моче  нашли габа-
пентин, сообщает «Коммерсан-
тъ». К слову, это вещество к нар-
котическим не относится. 

Тем не менее мировому су-
дье это не помешало лишить 
водителя прав, а также оштра-
фовать на 30 тысяч рублей, по-
скольку нарколог написал, что 
«опьянение вызвано этим ве-
ществом». Но Салехардский 
горсуд, куда обратился нака-
занный, с таким решением не 
согласился и напомнил, что 
санкция в КоАП предусмотрена 
за алкоголь и наркотики, пси-
хотропные и другие вещества, 
вызывающие опьянение. На ле-
карственные препараты она не 
распространяется. Дело было 
прекращено. 

Однако горсуд на этом не 
остановился и подал запрос в 
Конституционный суд. В запро-
се было высказано мнение, что 
сейчас суды слишком широ-
ко толкуют закон, в результате 
чего количество привлеченных 
к ответственности только рас-
тет. Горсуд счел сложившуюся 
ситуацию несправедливой и не-
конституционной. Он также от-
метил, что не существует офи-
циального перечня лекарств, 
вызывающих состояние опья-
нения. Людям сложно выбирать 
лекарства, их дозировку.

Напомним, что ранее глава 
столичной Госавтоинспекции 
Александр Быков предложил по-
мечать лекарства, употребле-
ние которых противопоказанно 
при управлении автомобилем. 
МВД эту инициативу поддер-
жало. 

Еще ранее Верховный суд 
счел законным привлечение к 
ответственности водителя, если 
в его моче обнаружили мини-
мальное количество запрещен-
ных веществ. Речь шла о приеме 
корвалола в медицинских до-
зах. Дело в том, что это лекар-
ство содержит барбитураты. Но 
проблема заключается еще и в 
том, что из организма они вы-
водятся долго — в течение пяти 
дней. В болезненном состоянии 
садиться за руль запрещено. Но 
человек прекрасно себя чув-
ствует, а корвалол он принимал 
три дня назад. Однако инспек-
тору его поведение показалось 
не соответствующим обстанов-
ке. Он отправил водителя на 
медосвидетельствование, и вот 
— результат. Барбитураты обна-
ружены, а значит, водитель не-
трезв. Но в Верховный суд води-
тель в такой ситуации обращал-
ся за признанием незаконным 
порядка медицинского освиде-
тельствования. 

И ВС действующий порядок 
счел законным, поскольку он за-
конам действительно не проти-
воречит. 

Напомним, что для опреде-
ления алкоголя установлены 
четкие пределы — 0,16 мг спир-
та на литр выдыхаемого возду-
ха, или 0,3 промилле в крови. А 
для наркотических, психотроп-
ных и прочих дурманящих ве-
ществ такого количественного 
ограничения не установлено. То 
есть любое, даже самое мини-
мальное их содержание в крови 
позволяет назвать водителя пья-
ным и лишить прав. 

И если в КоАП прописать, что 
минимально возможное коли-
чество этих веществ устанавли-
вается минздравом или прави-
тельством, то это спасет от без-
основательного лишения прав 
многих водителей.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Режим ограничения полетов 
в южные аэропорты продлен

На закрытом воздухе

Денис Гонтарь 
Калининградская область, 

Дарья Худякова

Р
е ж и м  в р е м е н н о г о 
ограничения полетов 
в 11 российских аэро-
портов продлен до 
10 октября 2022 года 
03.45 по московско-
му времени, сообщи-
ли в Росавиации. Та-
кой режим действует 

с 24 февраля. При этом все небо 
России закрыто для самоле-
тов из недружественных стран 
как зеркальный ответ на санк-
ции. Однако отдельные части 
воздушного пространства при-
открываются для полетов.

По-прежнему временно 
ограничены полеты в аэропор-
ты Анапы, Белгорода, Брянска, 

Воронежа, Геленджика, Крас-
нодара, Курска, Липецка, Ро-
стова-на-Дону, Симферополя 
и Элисты. Российским авиа-
компаниям рекомендовано ор-
ганизовать перевозку пассажи-
ров по альтернативным марш-
рутам, используя аэропорты 
Сочи, Волгограда, Минераль-
ных Вод, Ставрополя и Моск-
вы. Такой режим действует уже 

более полугода. Однако в конца 
августа произошли изменения. 
Из закрытой зоны исключили 
пространство над Волгоградом 
и Астраханью, авиакомпаниям 
разрешили летать в Сочи по бо-
лее прямому маршруту. 

Пошли на отмену ограниче-
ний и в Калининградской обла-
сти. С 1 октября 2022 года зару-
бежные лайнеры смогут летать 

в режиме «открытого неба» 
над этим регионом. Полетная 
география аэропорта Храбро-
во существенно расширится, в 
регион придут новые авиапере-
возчики, считают в Росавиации.

Только за последний летний 
месяц пассажиропоток там вы-
рос на 3,7 % — через воздушные 
ворота российского экскла-
ва прошли более полумиллио-
на человек. Иностранные авиа-
компании смогут использо-
вать третью, четвертую, пятую 
и седьмую степени свободы, то 
есть использовать аэропорт для 
прямых и транзитных рейсов.  

Такое решение приняли 
на два года после обращения 
губернатора Калининград-
ской области Антона Алихано-
ва. Свобода воздушного про-
странства — это, по сути, ком-

мерческое право, которое Рос-
сия предоставляет зарубежным 
авиакомпаниям для перевозки 
пассажиров, багажа, почты и 
грузов на платной основе. 

Нашим компаниям сейчас 
летать в Калининграднеудоб-
но, говорит руководитель пор-
тала «Авиа.ру» Роман Гусаров. 
Приходится облетать через 
Балтику, а дальше Калинингра-
да лететь некуда. Если туда бу-
дут летать иностранные компа-
нии, получится логистический 
коридор. Область может стать 
важным маршрутом для тран-
зита в Европу. За первое полу-
годие 2022 года через аэропорт 
Калининграда прошли 2,5 млн 
пассажиров.  

Из зарубежных авиакомпаний 
с Храброво пока работают только 
турецкие и белорусские. 

А К Ц Е Н Т

Теперь любая иностранная авиакомпа-
ния сможет полететь в Калининград. 
Это сделает регион доступнее 
как для россиян, так и для иностранцев

СЕРВИС В Москве стала популярной 
аренда библиотек

Час культуры
Сергей Буланов

В
ыставочные залы, чи-
тальни, воркшоп-про-
странства — все это в 

Москве можно взять в арен-
ду по часам. Для этого создан 
уникальный сервис «Вместе с 
культурой»: каждый горожа-
нин может забронировать по-
нравившийся зал, чтобы про-
вести литературный праздник, 
музыкальный вечер или мастер-
класс.        

Казалось бы, ну кому мо-
жет понадобиться аренда, ска-
жем, библиотеки? Но дело в 
том, что в Москве читальни 
превратились в настоящие цен-
тры культурной жизни. И мно-
гие москвичи устраивают дет-
ские праздники именно там, а 
не на фудкортах ТЦ. «Здесь так-
же можно провести бизнес-тре-
нинг, мастер-класс по робото-
технике для детей или литера-
турный вечер, который собе-
рет любителей поэзии и прозы. 
Сегодня столичные библиоте-
ки и учреждения культуры ста-
новятся районными центрами 
интеллектуального досуга», — 
подчеркнул первый замруково-
дителя аппарата правительства 
Москвы Евгений Козлов.                                         

И уж тем более никто не бу-

дет оспаривать популярность 
концертных залов и других 
культурных центров. Чтобы 
арендовать такое пространство 
было удобно, и был создан сер-
вис «Вместе с культурой», ин-
тегрированный в систему сайта 
московских госуслуг. Выбор 
у пользователей невероятно 
широк. Уже сейчас к проекту 
подключились не только цен-
тральные учреждения культу-
ры, арендовать площадку мож-
но во многих отдаленных рай-
онах и даже в Зеленограде. 
По официальным данным ди-
рекции Объединения библио-
тек и культурных центров Зе-
лАО, представленным на сайте 
мэрии, в библиотеках округа 
проходят творческие вечера, 
встречи с интересными людь-
ми, творческие мастер-клас-
сы. Зеленоград таким образом 
стал одним из главных уголков 
города, где арендуются про-
странства. В ЗелАО для брони-
рования доступен многофунк-
циональный зал-гостиная, под-
ходящий под многие форма-
ты. Но все же чаще арендаторы 
выбирают центр города: среди 
популярных площадок, напри-
мер, библиотека имени В.А. Жу-
ковского в Басманном районе. 
Или, например, библиотека № 

2 имени Ю.В. Трифонова, где до-
ступно уютное помещение на 
15 человек.                                                                                      

Проводятся в культурных 
центрах Москвы и семейные 
праздники. Например, в Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеке на Калуж-
ской площади готовы органи-
зовать тематические програм-
мы в «Комнате сказок» и осо-
бом пространстве «Волшебный 
лес». Детям нравятся литера-
турные программы со сказками 
и импровизированным путеше-
ствием — достойная альтернати-
ва набившим оскомину поси-
делкам и играм в игровых ком-
натах ТЦ. В библиотеках, пред-
ставленных в сервисе, можно 
проводить квизы, викторины, 
тематические вечера. Такие 
торжества точно привлекут 
внимание не только детей, но и 
их родителей.                                                                                          

Чтобы арендовать культур-
ное пространство, достаточ-
но заполнить заявку в разделе 
«Вместе с культурой» на пор-
тале mos.ru. Выбранное учре-
ждение культуры рассмотрит 
ее не позднее чем через четыре 
календарных дня после оплаты. 
Вся информация, в том числе 
о подтверждении брони поме-
щения, придет в личный каби-
нет пользователя, также будут и 
пуш-уведомления. При этом вам 
не придется ездить в библиоте-
ку или концертный зал, чтобы 
утрясти юридические формаль-
ности, система сама сформиру-
ет договор краткосрочной арен-
ды.  Цены варьируются в зависи-
мости от параметров, предна-
значения площадки и от ее уда-
ленности от центра. Например, 
аренда методического кабине-
та на юго-западе на час будет 
стоить 400 рублей. Зал для про-
ведения концертов в Коптево 
обойдется в 1 500 рублей в час. 
А часовая аренда классического 
зала с большой сценой оценена в 
25 тысяч рублей.  

В городском культурном центре Москвы можно провести и день рождения, 
и творческий вечер, и мастер-класс. 

Суд отметил, 
что не существует 
официального 
перечня лекарств, 
вызывающих 
опьянение

В России станет 
больше электро-
бусов, железных 
дорог в черте горо-
да и гибридного 
транспорта

Перейдя в россий-
скую юрисдик-
цию, грузопере-
возчики будут 
платить налоги 
в нашей стране

— Читайте также: Юрист 
предупредил о риске потерять 
квартиру при сдаче ее в аренду
rg.ru/art/2393795

— Госавтоинспекция наказала 
более 600 тысяч водителей 
за разговоры по телефону —  
подробности на сайте
rg.ru/art/2403513

ШКОЛА В Самаре все учителя 
к празднику получат премию 
в 10 тысяч рублей 

По две «пятерки» — 
каждому

Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Самара

В Самарской области работни-
ки системы образования полу-
чат к Дню учителя единовре-
менную выплату в 10 тысяч 
рублей. Решение о дополни-
тельной поддержке принял гу-
бернатор Дмитрий Азаров.

— Успешно начат учебный 
год, сейчас особая ответствен-
ность ложится на педагогов, 
тех, кто занимается воспита-
нием подрастающего поколе-
ния. Мы должны поддержать 
их и выплатить премии ко 
Дню учителя, — отметил  глава 
региона.

Как пояснили в региональ-
ном правительстве, людей не 
будут делить на «учителей» по 
букве инструкции и прочих ра-
ботников образования, на спе-
циалистов государственных и 
частных учреждений. Средства 
к празднику перечислят всем 
педагогическим работникам 
школ, детсадов, учреждений 
среднего профессионального и 
дополнительного образования. 
Всего в регионе праздничные 
выплаты получат более 45 ты-
сяч человек. Средства на них 
выделят из областного бюдже-
та. Решение уже поддержано 
областными депутатами, чле-
нами общественных и профсо-
юзных организаций региона.

Дополнительное денежное 
вознаграждение в Самарской 

области получают еще и педа-
гоги, подготовившие победи-
телей и призеров всероссий-
ских олимпиад. Сумма их еже-
месячной премии варьируется 
от 7500 до 67 000 рублей. 

При этом региональная 
власть поддерживает выпуск-
ников местных школ и учре-
ждений профобразования. Тем 
из них, кто поступил в вузы 
и ссузы региона, в сентябре 
выплатили «губернаторскую» 
стипендию 10 тысяч рублей. 
Получателями выплат в про-
шлом году стали 12,1 тысячи 
человек. А доля выпускников, 
уехавших для поступления в 
вузы других регионов, по ито-
гам 2021 года оказалась ми-
нимальной за последние пять 
лет.  

Между тем

В Башкирии накануне профессионального праздника стало известно, 

что в этом году традиционно 25 молодых учителей из сельских школ по-

лучат грантовую поддержку в размере 690 тысяч рублей. В конкурсном 

отборе участвовали педагоги со всей республики в возрасте до 35 лет, 

работающие не менее чем на одну ставку и живущие в городах и селах с 

населением не более 15 тысяч человек. Как отметили в минобрнауки 

Башкирии, гранты для молодых сельских учителей были учреждены в 

2019 году для повышения престижа педагогической профессии. 

Подготовила Айгуль Камаева, Уфа
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СПРАВКА «РГ»

За последние пять лет в Самар-

ской области построили либо 

восстановили почти 50 детсадов 

более чем на 14 300 мест. По-

строили 10 новых школ, более 

400 образовательных учрежде-

ний отремонтировали. За счет 

федеральной поддержки и кон-

цессионных проектов к 2024 году 

в регионе построят еще 8 новых 

школ, что позволит создать до-

полнительно более 7 тысяч мест. 

Также за счет средств региональ-

ного и федерального бюджетов 

еще 5 школ завершат ремонт в 

2023 году.
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МУЗЫКА «Мессия» в Московской филармонии

Присутствие лютни
Мария Бабалова

О
ткрывая цикл бароч-
ных концертов в Зале 
им. Чайковского, дири-

жер Филипп Чижевский и его 
команда Questa Musica испол-
нили великую ораторию Генде-
ля «Мессия». Солировали со-
прано Лилия Гайсина, меццо-
сопрано Дарья Телятникова, те-
нор Сергей Годин и бас-баритон 
Игорь Подоплелов.

Это не самая сложная пар-
титура Георга Фридриха Генде-
ля, но одна из самых красивых и 
значимых в христианском мире. 
Заказ на «Мессию» композитор 
получил летом 1741 года от гер-
цога Уильяма Кавендиша в тот 

момент, когда переживал не луч-
ший период творчества: чопор-
ная лондонская публика про-
хладно принимала сочинения, 
которые он сам, наоборот, очень 
ценил. Масштабная партитура 
была написана за 24 дня в авгу-
сте — сентябре 1741-го. Премье-
ра состоялась с большим успе-
хом 13 апреля 1742 года (Ген-
дель предназначал «Мессию» 
для праздника Пасхи), и все вы-
рученные средства были пере-
даны на благотворительность.

Хотя поначалу было немало 
сомнений относительно благо-
честия сочинения (текст его со-
ставлен на основе Библии коро-
ля Иакова и Псалтири Ковердей-
ла английским либреттистом 

и меценатом Чарльзом Джен-
ненсом). Среди недовольных 
оказался Джонатан Свифт — не 
только автор «Гулливера», но и 
настоятель собора Святого Па-
трика. А время рассудило в поль-
зу Генделя. В премьерном ис-
полнении оратории в Дублине 

участвовал хор из 26 церковных 
певчих и семи солистов, хотя в 
авторской версии их четверо. 
Подобный исполнительский 
расклад позволял в большей сте-
пени дифференцировать харак-
тер и настроение арий, написан-
ных для одного голоса.

Для Филиппа Чижевско-
го «Мессия» — произведение, 
как говорится, «марочное». И 
его трактовка всегда далека от 
масштабности. Он делает став-
ку прежде всего на два аспекта. 
Первый — выверенность аутен-
тичной стилистики. И присут-
ствие барочных лютни и гитары 
Аси Гречищевой, как и мульти-
инструменталиста Федора 
Строганова, придают звучанию 
оркестра необходимую изыс-
канность. А второй — камер-
ность обстановки, когда сила 
человеческих чувств приоб-
ретает максимальную испове-
дальность и где можно и важно 
расслышать каждый голос.

Квартет солистов звучал в 
этот вечер не на одном уровне 
мастерства. Сопрано Лилия Гай-
сина покоряла чистотой и вну-
тренней сдержанностью, а вос-
торженная ария Rejoice greatly 
(«Ликуй от радости»), как и воз-
вышенная ария I know that my 
Redeemer liveth («Я знаю, мой 
Искупитель жив…»), стали по-

настоящему кульминациями. 
Меццо-сопрано Дарья Телят-
никова была явно не в голосе, 
что особенно было заметно в 
исполнении знаменитой арии 
Не was despised and rejected of 
men («Он был презираем и от-
вергнут людьми…»). Краси-
во и стильно звучал бас-бари-
тон Игорь Подоплелов. Тенор 
Сергей Годин пел вполне ровно, 
но индивидуальности не хва-
тало, а ведь именно ему волей 
композитора достался первый 
номер оратории — речитатив, 
задающий тон всему произведе-
нию, Comfort ye, comfort ye my 
people («Утешайте, утешайте 
народ Мой»). И когда звучала 
Hallelujah («Аллилуия» — торже-
ственная литургическая аккла-
мация), вставать никто не при-
зывал, но, когда хор с участием 
солистов бисировал, зал благо-
дарно поднялся.

«Мессия» — это не только 
гимн любви и жертвенности, 
но и мощное предостережение 
о том, что апокалипсис может 
случиться в душе каждого чело-
века, если он не отважится пу-
стить в свою душу, страждущую 
искушений, любовь к людям и 
миру.  

ВЫСТАВКА 

Музеи Кремля 
расскажут 
о талантах 
наркома-
дипломата

НОТА ГЕОРГИЯ 
ЧИЧЕРИНА 
Андрей Васянин

Идея выставки «Чичерин и со-
ветская дипломатия», посвя-
щенной 150-летию со дня ро-
ждения первого советского 
наркома по иностранным де-
лам, пришла к руководству Му-
зеев Кремля после того, как в их 
архивах был случайно обнару-
жен принадлежавший Чичери-
ну комплект красноармейской 
формы образца 1922—1924 го-
дов. Об экспозиции, которая 
открывается в Патриарших па-
латах, рассказала генеральный 
директор Музеев Московско-
го Кремля Елена Гагарина на 
пресс-конференции в информ-
агентстве «Россия сегодня». 

С именем Чичерина, по сло-
вам Гагариной, связано созда-
ние Советского государства, 
организация взаимодействия с 
будущими советскими респуб-
ликами, подписание Брестско-
го мира, Генуэзская конферен-
ция и другие важнейшие собы-
тия начала прошлого века. 

Большинство из 80 экспона-
тов на выставке предоставлены 
Музеями Кремля. Многие пред-
меты — из архивов МИДа, Тре-
тьяковской галереи, Историче-
ского музея, Государственного 
центрального музея современ-
ной истории России, Россий-
ского госархива кинофотодоку-
ментов. 

Здесь и конверты от вери-
тельных грамот делегаций ино-
странных государств, и личные 
вещи наркома, и проект знаме-
нитой речи Чичерина на Гену-
эзской конференции.

— Чичерин был выдающим-
ся дипломатом, заложившим 
основы международной поли-
тики, — рассказала Елена Га-
гарина. — Обращаясь в Генуе к 
мировым политическим эли-
там, именно он впервые вы-
двинул принцип мирного сосу-
ществования государств с раз-
личным политическим строем.

Приехав на Генуэзскую кон-
ференцию, советские делегаты 
во главе с Чичериным, в соот-
ветствии с тогдашним диплома-
тическим протоколом, надели 
шляпы и цилиндры. Выгляде-
ли, по словам очевидцев, совер-
шенно аристократически — что, 
впрочем, и неудивительно. Нар-
ком по иностранным делам — 
племянник известного русско-
го правоведа и философа Бори-
са Чичерина, потомственный 
дворянин. В Москве он ходил на 
приемы и принимал делегации 
в той самой красноармейской 
форме — представленной теперь 
на выставке. Она пошита из луч-
шего сукна лучшими мастера-
ми, все детали пришиты вруч-
ную. Больше такой не найдешь: 
форма образца 1922—1924 го-
дов сохранилась, по словам Еле-
ны Гагариной, только в Музеях 
Московского Кремля.

Только в кремлевских музе-
ях можно увидеть и бухарские 
халаты, в которых Чичерин 
принимал делегации с Востока. 
В экспозиции будут и фотогра-
фии, представляющие нарко-
ма в таком обличье. По словам 
Елены Гагариной, Чичерин уде-
лял много  внимания развитию 
отношений с восточными стра-
нами, например — с Персией и 
странами, в будущем ставшими 
союзными республиками в со-
ставе СССР.

В рамках выставки пройдут 
экскурсии, лекции для посе-
тителей разного возраста — бу-
дут даже квесты для младших 
школьников. Чичерин был не 
только выдающимся диплома-
том, но и хорошим музыкан-
том. В конце жизни даже напи-
сал книгу о любимом Моцарте 
— до сих пор, по словам Елены 
Гагариной, она считается одной 
лучших книг о великом компо-
зиторе. В планах организаторов 
— и роскошная музыкальная 
программа из любимых пер-
вым наркомом музыкальных 
произведений.  

ПРОЕКТ Центр Андрея Вознесенского открывает архивы 
известных и забытых поэтов и художников шестидесятых

Конструктор оттепели

Жанна Васильева 

И
мя — Сергей Ивано-
вич Чудаков — мне 
ничего не говори-
ло. Но листки со 
стихами приковы-
в а л и  в н и м а н и е . 
«И ползет кручина 
ноченьки / Сквозь 
сопливые деньки. /

Вместо флейты-позвоночника / 
Сплошь свистульки-позвонки». 

На двух черно-белых фото-
графиях из архивов «Мосфиль-
ма» был снят красавец, чем-то 
похожий на молодого Брандо. 
Это были фотопробы Чудако-
ва на роль Бориски, литейщи-
ка в новелле «Колокол», в на-
чале съемок «Андрея Рублева» 
Тарковским. Сергей Чудаков 
(1937—1997) не был актером, 
он был поэтом, критиком, од-
ним из авторов машинописно-
го журнала «Синтаксис», кото-
рый издавал юный Александр 
Гинзбург. Тарковский, говорят, 
в начале съемок хотел пригла-
сить на роли «неофициальных» 
поэтов: Владимира Высоцко-
го, Сергея Чудакова, Валентина 
Хромова, Николая Глазкова… 
Но в итоге в фильме появился 
только Глазков в роли «летаю-
щего мужика». 

Чудакова знала «вся Моск-
ва», по крайней мере, литера-
турная и киношная. О его пре-

бываниях в местах принуди-
тельного лечения в психиатри-
ческих клиниках, было тоже из-
вестно, но меньше. Слухи о его 
смерти опережали саму смерть. 
Настолько, что в 1973 году, по-
сле того как Чудаков в очеред-
ной раз исчез из поля зрения 
приятелей, известие о его смер-
ти доходит за океан, и Бродский 
пишет стихи «На смерть друга» 
(«Имяреку, тебе…»). 

Легенды о Сергее Чудакове, 
были известны больше, чем его  
стихи. Он их не хранил. Пред-
ставление его наследия в Цен-
тре Вознесенского в рамках вы-
ставки-конструктора «Центр 
исследования Оттепели» (ЦИО) 
— первое после его реальной 
смерти в октябре 1997 года. 

Об оттепели столько писали 
и в 1990-е, и в 2010-е, ей посвя-
щено столько выставок, что мо-
жет возникнуть ощущение, что 
«тема закрыта». Но лаборато-
рия ЦИО, которая уходит с ма-
гистрали на нехоженые тропин-
ки, обращаясь не к обобщени-

ям, а к деталям, не к главным ге-
роям, а к забытым именам. 

«Центр исследования От-
тепели» — историко-архивная 
лаборатория. ЦИО работает с 
архивами известных и забы-
тых художников, поэтов, ди-
зайнеров, писателей эпохи от-
тепели. Уточняющее название 
«Эпизод I» отсылает к незавер-
шенности, «открытой форме» 
сериала, в котором всегда «про-
должение следует». А жанр «вы-
ставки-конструктора» предпо-
лагает заменяемость частей, 
подвижность и возможность 
«сборки» и «пересборки». Соб-
ственно, «Центр исследования 
Оттепели» и предлагает «со-
брать» заново наши представ-
ления об оттепели.

ЦИО складывает «Эпизод I» 
как пазл. Пазл нынешней вы-
ставки — из трех частей. Каждая — 
самостоятельный проект. Третья 
часть, где как раз материалы ар-
хива Сергея Чудакова, — архив-
ная. Здесь также архив Эдуарда 
Лимонова времен его переезда 

из Харькова в Москву, когда он 
еще не был «нацболом». Плюс — 
раритеты из архива Владимира 
Ковенацкого, художника и поэта 
круга Юрия Мамлеева. 

А в основе первой части — 
книжная коллекция оттепель-
ных времен, которую собрал 
Владимир Кричевский, знаток, 
дизайнер и маститый исследо-
ватель графического дизайна. 
В фокусе внимания его коллек-
ции был «О-стиль» — так он на-
звал книжный дизайн оттепе-
ли. «О-стиль и графический мир 
Оттепели» — тема выставки, сде-
ланной Кириллом Маевским и 
Георгием Ратьковским. Она вы-
глядит началом путешествия, 
открывающего миры ранней от-
тепели, где работают как мэтры 
конструктивизма 1930-х, как 
Соломон Телингатер, так и мо-
лодые выпускники Суриковско-
го института Александр Васин, 
Николай Гришин, а также птен-
цы Полиграфического инсти-
тута, среди которых Владимир 
Медведев… 

Художник и дизайнер Вла-
димир Васильевич Медведев 
— один из главных героев этой 
первой части выставочного 
«конструктора». Острая, как 
горный пик, буква А, упершая-
ся вершиной в кромку облож-
ки книги «Антимиры» Возне-
сенского, и сейчас появляется 
в витринах книжных. Этот ди-

зайн, сжатый, динамичный, — 
придумал Медведев. 

Что же касается второй ча-
сти «Эпизода I», очень эффект-
ной и изящно сделанной, то она 
посвящена графике ранней от-
тепели. Ее название «Аргонав-
ты андеграунда. Графика 1950—
1960-х годов», по замыслу кура-
тора Анны Романовой, отсылает 
не к античности, а к структура-
листу Ролану Барту. Он вспоми-
нал о путешествии аргонавтов 
на корабле «Арго». Во время пу-
тешествия они постепенно за-
менили все части корабля, но 
форма и название его остались 
прежними. Графика ранней от-
тепели, среди авторов кото-
рой — Вадим Сидур, Владимир 
Яковлев, Юрий Соболев, Ана-
толий Зверев, на этой выставке 
читается как диалог с поздней 
графикой Матисса и Пикассо. 
Сюжет, начатый иллюстраци-
ей Пикассо к книге Поля Элюа-
ра «Лик всеобщего мира», про-
должает знаменитый рисунок 
Стасиса Красаускаса, ставший 
эмблемой журнала «Юность», 
и трагический цикл «Олимпий-
ские игры» Вадима Сидура.  

В Центре Вознесенского молодые 
люди собирают из пазлов оттепели 
вечные смыслы.

Дирижер Филипп Чижевский всегда добивается атмосферы максимальной исповедальности.

А К Ц Е Н Т

Историко-архивная лаборатория 
предлагает «собрать» заново 
наши представления об оттепели

КНИГИ Вышел новый 
роман Пелевина «KGBT+»

Вызов принят

Михаил Визель

В только  что вышедшем в издательстве «Эксмо» рома-
не Виктор Пелевин, используя уже наработанные при-
емы, предлагает свой ответ на донельзя заостривший-
ся вопрос: как дальше жить?

В замечательном фильме Ким Ки Дука «Пустой 
дом» главный герой — бомж-интеллектуал, живет в до-
мах, в которых временно отсутствуют постоянные 
жильцы, и в благодарность за это приводит их в поря-
док: аккуратно штопает, гладит и складывает разбро-
санные вещи, чинит мебель и технику, а когда в одном 
доме обнаруживает покойника, хоронит его во дворе 
со строгим соблюдением буддистских ритуалов.

Такие же обязательства принял на себя Пелевин и 
столь же неукоснительно им следует. Раз в год, к осени, 
он выпускает по роману. Даже тогда, когда известное 
правило Витгенштейна — «то, что вообще может быть 
сказано, может быть сказано ясно, а о чем невозмож-
но говорить, о том следует промолчать» — приобретает 
особенную остроту. 

«Отчетной книгой» трудного для всех нынеш-
него года у Пелевина — в отличие от прошлогоднего 
Transhumanism Inc., представлявшего собой набор из 
семи слабо связанных между собой общим сеттингом 
рассказов, — стал 
именно роман. Его 
главный герой Са-
лават, сын героев 
одной из новелл 
предыдущей книги, 
зачатый на колесе 
обозрения букваль-
но на глазах чита-
телей. Героя выста-
вили за профнепри-
годность из элитно-
го преторианского 
(военного) учили-
ща, но  благодаря 
упорству и остающемуся в мозгу особо мощному воен-
ному импланту  он смог стать знаменитым «вбойщи-
ком» с ником KGBT+. Кем-то вроде ментального рэпе-
ра, чьи «врубы», разворачивающиеся на музыкальном 
фоне философские рассуждения, невербально прони-
кают непосредственно в импланты «свидетелей», слу-
шателей-зрителей этого действа.  

Кей — так теперь предпочитает называть себя Са-
лават (ему не нравится имя, в котором противоесте-
ственно сошлись «сало» и «вата») — наслаждается 
жизнью поп-звезды со своей прекрасной как клинок 
аккомпаниаторшей (она же любовница) Гердой. Но 
реальность Доброго государства, в которое, как по-
мнят читатели пелевинского Transhumanism Inc., му-
тировала к концу третьего тысячелетия Россия, этому 
не благоприятствует. Кей и Герда оказываются втяну-
ты в многоуровневые интриги сильных мира сего и… 
Сохраним интригу: ничем хорошим для обоих персо-
нажей это не заканчивается. 

Вывод Пелевина предельно обобщен: «Вы посмот-
рите на последние десять тысяч лет — почему вы дума-
ете, что наше время будет каким-то другим? Разве мы, 
люди, стали хоть немного лучше? Добрее? Честнее?»

И что же делать? Вот пелевинский рецепт: «Уйти с 
водевиля незаметно, не хлопая дверью и не наступая 
никому на ноги. Так, чтобы никто даже не понял, что ты 
с него ушел. Для этого не надо расставаться с жизнью. 
Для этого не надо делать ничего вообще. Просто поз-
воль происходящему происходить. Оно будет происхо-
дить и без твоего позволения». 

Бдительный читатель на это скажет, может быть: 
да это эскапизм, призыв к внутренней эмиграции! 
Можно истолковать и так. Но этот эскапизм отчетливо 
буддийского толка. И сам Виктор Пелевин как физиче-
ское лицо стал исповедовать его задолго до пандемии, 
прячась где-то в Юго-Восточной Азии. 

И все же с удовлетворением констатируем: несмот-
ря на привычную перегруженность каламбурными 
неологизмами, на все непроходимые буддийские де-
бри в бирманских джунглях и обращенность к како-
му-то тридцатому веку, перед нами, безусловно, рус-
ский роман 2022 года. По тексту разбросано множе-
ство мелких примет и намеков на место и время. 

Русский писатель Виктор Пелевин принял вызов, 
который оказались не готовы принять другие русские 
сочинители: создать большой нарратив про «здесь и 
сейчас». Да, в своей сложившейся стилистке и поэтике, 
но не оставляющей сомнений, что это именно «здесь и 
сейчас». И при этом с оглядкой на необходимость рас-
пространить среди читателей 80-тысячный как мини-
мум тираж.  

Дизайнеры держат марку — обложка новой книги Пелевина 
соревнуется в затейливости с текстом. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Пелевин
предлагает свой 
ответ на донельзя 
заострившийся 
вопрос: 
как дальше жить?

А К Ц Е Н Т

«Мессия» — это не только гимн любви 
и жертвенности, но и мощное 
предостережение о том, что апокалипсис 
может случиться в душе каждого человека
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Елена Гагарина: Чичерин был 
выдающимся дипломатом.
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Кстати

Следующий концерт ансамбля 

Questa Musica Филиппа Чижев-

ского в рамках филармоническо-

го абонемента «Барокко» состо-

ится 1 ноября 2022 года — в кон-

цертной версии прозвучит опера 

Генри Перселла «Дидона и Эней». 

Главные партии исполнят соли-

сты российских музыкальных те-

атров.

5 ЦИТАТ ИЗ РОМАНА «KGBT+»:

 «Вот мы и приехали в будущее. И выясняется, что даже 

с самыми наивными предсказаниями наших предков нам 

сложно спорить».

 «Отмена уже отмененной России парадоксальным об-

разом отменяет предыдущую отмену тоже».

 «Реальность в наше время — чисто экономическое поня-

тие, не имеющее никакого отношения к философии, идео-

логии или метафизике».

 «Не ищи конспирологических объяснений того, что мо-

жет быть понято на уровне бытовой психопатологии».

 «Другой дороги к счастью просто нет».

Собрал цитаты Игорь Николаев 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГИМНАСТИКА Листунова 
опередила Мельникову 
на Спартакиаде

Кто удержит 
равновесие

Анна Козина

Олимпийские чемпионки Токио в командном турни-
ре по спортивной гимнастике заняли весь пьедестал 
в личном многоборье на Всероссийской спартакиаде 
сильнейших спортсменов в Казани.

По сумме выступлений на четырех снарядах в ква-
лификации и в финале (это регламент внутренних 
стартов. — «РГ») победительница соревнований Викто-
рия Листунова набрала 115,798 балла. Второе место 
заняла Ангелина Мельникова (114,899), третьей стала 
Владислава Уразова (110,998).

Основное внимание было приковано к соперниче-
ству 17-летней Листуновой, которая могла остаться и 
без звездного часа на Играх, если бы не их перенос на 
один год, и 22-летней Мельниковой. Ангелина прошла 
уже две Олимпиады, завоевав медали всех достоинств, 
а в 2021 году принесла России первое за 11 лет «золо-
то» чемпионата мира в индивидуальном многоборье. 
Но по итогам Спартакиады звание лидера женской 
сборной забрала как раз Вика.

Это не первый раз, когда Листунова обошла Мель-
никову в абсолютном первенстве. На предолимпий-
ском чемпионате Европы из-за ошибок Ангелина упу-
стила титул. Как же шла борьба в Казани? Виктория 
была лучше в квалификации и сохраняла отрыв в фи-
нале. Правда, потом Листунова упала с бревна, что 
могло изменить расклады. Однако Мельникова тоже 
потеряла равновесие на этом снаряде. Она недавно 
усложнила комбинацию и поэтому немного занервни-
чала на новом элементе. Чистоты исполнения на воль-
ных упражнениях ей тоже не хватило, чтобы выйти на 
первое место. И все же обошлось без падений. Стабиль-
ность Ангелину очень порадовала. 

Удивительно, но обе спортсменки отметили, что не 
особо концентрировались на своем противостоянии. 
Главное для них было выполнить свою программу и по-
радовать зрителей.

— Я неплохо провела соревнования, хотя ошибок из-
бежать не удалось, — сказал Листунова журналистам. — 
Случилось падение на бревне. Надеюсь, в будущем 
этот срыв не повторится.  

ГАНДБОЛ Начался турнир 
восьми мужских клубов 
РФ и Республики Беларусь

Общий мяч

Илья Трисвятский

Матчем между подмосковными «Чеховскими медве-
дями» и минским СКА вчера стартовал принципиаль-
но новый международный турнир — объединенная лига 
мужских клубов России и Республики Беларусь. Оба 
представителя Союзного государства делегировали в 
это соревнование по четыре команды. 

От России, кроме «Чеховских медведей», сыграют 
«Пермские медведи» (группа «А»), ЦСКА и санкт-пе-
тербургская «Нева» (группа «В»), от Беларуси, поми-
мо СКА, выступят «Гомель» (группа «А»), «Мешков» 
(Брест)  и могилевский «Машека» (группа «В»).

Клубы из Беларуси есть в КХЛ, баскетбольной Еди-
ной лиге, мужской и женской волейбольной Суперли-
ге, но стартовавший гандбольный турнир уникален по 
двум причинам. Во-первых, здесь абсолютно равное 
представительство команд от двух стран, а во-вторых, 
мужской гандбол — единственная командная олимпий-
ская игровая дисциплина, где преимущество России 
над соседом не является очевидным. Скорее, даже нао-
борот. В последние годы на международной арене ре-
зультаты клубов Беларуси явно лучше.

К примеру, в позапрошлом сезоне 2020/21 «Меш-
ков» пробился в четвертьфинал Лиги чемпионов, в то 
время как по рейтингу никого из России в турнире не 
было. ЦСКА же во второй по значимости Лиге Евро-
пы-2021/22 не прошел квалификацию, «Чеховские 
медведи» оказались безнадежным аутсайдером своей 
шестерки на групповом этапе.

Новая российско-белорусская объединенная 
лига получила статус Восточного дивизиона SEHA-
Gazprom League (South East Handball Association 
League) — Юго-Восточной Лиги, существующей уже  
12-й сезон. Этот интернациональный турнир объеди-
няет  также команды из Венгрии, Северной Македо-
нии, Сербии, Словакии, Хорватии, выступали здесь 
клубы Боснии, Словении, Черногории, Румынии и как-
то один раз (в 2020-м) даже Китая. 

Результат матча 
«Чеховские медве-
ди» — СКА (Минск) 
стал известен уже 
после подписания 
этого номера «РГ». 
Три ближайших дня 
подряд пройдут по 
одной игре первого 
тура.  

ХОККЕЙ «Покер» канадского легионера помог «Динамо» разгромить «Амур»

Театр одного О’Делла
Михаил Щербань

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очеред-

ные матчи в Западной и Восточ-
ной конференциях. 

Накануне московское «Ди-
намо» одержало крупную побе-
ду над хабаровским «Амуром».

Встреча завершилась со сче-
том 5:0 в пользу «бело-голу-
бых». «Покером» отметился 
Эрик О’Делл, еще одну шайбу на 
свой счет записал Иван Мура-
нов. Отметим, что голкипер сто-
личной команды Константин 
Волков сохранил свои ворота в 
неприкосновенности.

Но вернемся к герою дня — 
канадцу О’Деллу. Он стал лишь 
вторым игроком в истории мо-
сковского «Динамо», забро-
сившим четыре шайбы в мат-
че КХЛ. Первым в октябре 2019 
года стал Даниил Тарасов, от-
личившийся в гостевом мат-

че… с «Амуром». Также О’Делл 
стал четвертым канадцем, за-
бросившим четыре шайбы в од-
ном матче Континентальной 
хоккейной лиги — также в этой 
компании Найджел Доус, Фран-
сис Паре и Джордан Уил.

После завершения матча 
Эрик О’Делл рассказал жур-
налистам о своих эмоциях от 
поединка:

— Прежде всего у меня была 
удачная клюшка. Бывают такие 
дни. Когда-то получается, когда-
то нет. Сегодня мои броски до-
стигали цели. Но и вся команда 
действовала отлично.

Сходу назовешь канадского иг-
рока, который до тебя делал 
«покер» в КХЛ?

Э Р И К  О ’ Д Е Л Л :  Нет… У меня нет 
предположений.

Джордан Уил!
Э Р И К  О ’ Д Е Л Л : Да ладно? Это на 
самом деле очень круто!

Доводилось во взрослом 
хоккее забивать четыре 
шайбы?

Э Р И К  О ’ Д Е Л Л :  У меня во взрос-
лой карьере было несколько 
хет-триков, но четыре шайбы 
я забрасывал только в юниор-
ском возрасте.

А вот как отреагировал на 
убедительную победу команды 
главный тренер «Динамо» 
Алексей Кудашов:

— Игра получилась хорошей 
во всех ипостасях. Было опасно, 
когда повели в счете, соперник 

провел контратаки, могли про-
зевать, но справились и сыграли 
ровно, сбалансированно и дове-
ли до победы.

Насколько неожиданным для 
вас стал «покер» О’Делла?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Моментов у него 
всегда много. Сегодня и Му-
ранов мог спокойно «покер» 
сделать, просто не сделал. А у 
О’Делла еще один момент был 
в конце. Ожидать этого никогда 
нельзя, но у него постоянно есть 
моменты — это факт. То, что он 
забивает, — мы только этому 
рады.

Болельщиков волнует — ни-
кто не собирается уезжать из 
легионеров?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Ничего же не 
меняется с прошлого года. Та 
же самая история, те же самые 
угрозы непонятные. Если пере-
вести рекомендации посольств, 
то, кажется, речь шла об игро-
ках, у которых двойное гра-
жданство. Мы не обращаем вни-
мания на это.

В другом матче игрового дня 
ЦСКА дома уступил новосибир-
ской «Сибири» — 1:3. 

В составе гостей дублем от-
метился Тэйлор Бек, еще шай-
бу забросил Илья Пастухов. У 
армейцев гол в активе Михаила 
Григоренко.

На пресс-конференции на-
ставник армейцев Сергей Федо-
ров объяснил причины неудачи 
так: 

— У нас пока маленькая раз-
общенность между атакой и 
обороной. Не всегда успеваем 
играть впятером в зонах. Наши 
длинные смены оставляют же-
лать лучшего. Есть над чем 
подумать, поработать. Немного 
странно видеть нашу команду в 
таком положении. У нас опыт-
ный коллектив, большинство 
ребят удалось оставить с про-
шлого сезона. Все должны зани-
маться своим делом и работать 
на команду.

Тем временем конгресс 
Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) утвердил прин-
ципы возвращения сборных 
России и Беларуси для участия 
в чемпионатах мира, Олимпиа-
дах и других турнирах под эги-
дой ИИХФ.

Согласно принятому ре-
шению национальная, моло-
дежная и юниорская сборные 
вернутся сразу в элитный ди-
визион. За это решение выска-
зались 98 членов ИИХФ, 10 — 
против, 11 — воздержались.

Отметим, что дата возвра-
щения России и Беларуси будет 
определена отдельно. Этот во-
прос будет подниматься еже-
годно перед очередным кон-
грессом, утверждающим со-
став участников чемпионатов 
мира на предстоящий сезон.

Одним из участников пере-
говоров с Международной фе-
дерацией хоккея был специ-
альный представитель ФХР по 
международным делам, консул 
совета ИИХФ Павел Буре:

— Нами проделана большая 
работа в переговорах с Между-
народной федерацией хоккея. 
Приветствуем, что конгресс 
проголосовал за такое реше-
ние — определены принципы 
возвращения России на меж-
дународную арену. Пока мы не 
знаем, когда это, но мы видим, 
что нашу команду очень ждут 
назад.  

ФУТБОЛ После поражения от «Спартака» в Кубке 
«Зенит» примет «Ростов» в центральной встрече тура

Битва лидеров на Неве

Артур Нанян

П
осле двухнедель-
ной паузы из-за 
игр сборных воз-
обновляются мат-
ч и  р о с с и й с к о й 
П р е м ь е р -л и г и . 
Главное событие 
выходных — встре-
ча лидеров тур-

нира «Зенита» с «Ростовом» в 
Санкт-Петербурге. 

К предстоящему поединку 
зенитовцы, впрочем, как и ро-
стовчане, подходят не в лучшем 
настроении. На неделе обе ко-
манды потерпели первые пора-
жения в сезоне, проиграв в Куб-
ке: подопечные Валерия Карпи-
на оказались слабее грознен-
ского «Ахмата» (1:3), а «сине-
бело-голубые» в принципиаль-
ном матче были разгромлены 
«Спартаком» (0:3). 

«Зенит» уступил во второй 
раз в Кубке и опустился уже на 
третью строчку в своей груп-
пе. К слову, питерцы впервые 
с 2017 года проиграли «Спар-
таку». Главный тренер лидеров 
Премьер-лиги Сергей Семак не 
видит поводов для паники, но 
признается, что его команда 
действует ниже своих возмож-
ностей.

— Получился достаточно 
нервный матч. Шансы были как 
у нас, так и у них, но «Спартак» 
лучше воспользовался момен-
тами, забил после нашей грубой 
ошибки. В концовке игра стала 
более открытой, и мы пропусти-
ли еще два гола. Из хороших но-
востей — все здоровы. Результат 
нас не устраивает. В Кубке в Са-
маре и сегодня мы действова-
ли ниже своих возможностей, — 
подчеркнул Семак. 

Предстоящий матч с «Ро-
стовом» — неплохой шанс для 
футболистов Семака реабили-
тироваться перед болельщика-
ми. Другой вопрос, что «желто-
синие» проводят один из луч-
ших сезонов за последние годы. 
Команда Карпина идет на вто-
ром месте в турнирной табли-
це, а ведь позади встречи с таки-

ми грандами, как «Локомотив» 
(2:2), «Динамо» (1:1) и «Спар-
так» (4:2). 

— Стартовые десять туров 
прошли хорошо с точки зрения 
набора очков. Надо еще взять 
12—13 баллов, чтобы не бороть-
ся за стыки, а дальше посмот-
рим, — отметил Карпин после 
победы в матче девятого тура 
над самарскими «Крыльями Со-
ветов» (2:1). 

Если говорить об истории 
противостояния «Зенита» и 
«Ростова», то у питерцев огром-
ное преимущество: в послед-
ний раз южане обыгрывали 
«сине-бело-голубых» в рамках 
Премьер-лиги три года назад — 
в 2019 году. С тех пор в шести 
встречах между этими команда-
ми зенитовцы одержали четыре 
победы, еще две игры заверши-
лись вничью. 

Плотность в верхней части 
таблицы столь высока, что лю-
бая неудача одного из лидеров 
может дать шанс клубам пони-
же выправить свое положение. 
К примеру, тот же «Спартак» 
имеет шанс догнать «Ростов» 
в случае поражения дончан от 
«Зенита». «Красно-белые» от-
стают от южан лишь на три 
очка, а впереди у москвичей вы-
ездной поединок в Нижнем Нов-
городе с «Пари НН».  

«Зенит» проиграл «Спартаку» в Кубке, 
потерпев первое поражение 
от «красно-белых» за пять лет. 

Столичное «Динамо» по праву находится в числе лидеров Западной конференции КХЛ.

«Чеховские медведи» в России не знают равных 20 лет подряд, 
а вот клубы из Беларуси составят им мощную конкуренцию.

НОВОСТИ Лагно 
выиграла 
шахматный 
Гран-при

ХОД 
КОРОЛЕВЫ
Анна Бекетова

Россиянка Екатерина Лагно 
стала победительницей перво-
го этапа серии Гран-при Меж-
дународной шахматной феде-
рации (ФИДЕ). Соревнования 
проходили в Астане.

В заключительном, 11-м 
туре Лагно черными фигурами 
сыграла вничью с 12-й чемпи-
онкой мира Александрой Ко-
стенюк. Мирным исходом за-
вершилась встреча россиянки 
Александры Горячкиной, так-
же претендовавшей на лидер-
ство, и шахматистки из Индии 
Вайшали Рамешбабу. 

Лагно набрала восемь очков 
и заняла первое место в тур-
нирной таблице. Второй стала 
Горячкина (7,5 очка), третьей — 
китаянка Чжу Цзиньэр (6,5). 

— Я очень довольна тем, как 
выступила в Астане, — сказала 
Лагно в интервью пресс-служ-
бе Гран-при. — Я провела много 
времени за доской. Сейчас хо-
чется отвлечься от шахмат. 
Например, сходить на шопинг.

Президент Федерации шах-
мат России Андрей Филатов по-
здравил Екатерину Лагно с уве-
ренной победой на представи-
тельном турнире.

— После большого перерыва 
в игровой практике наша шах-
матистка прошла всю дистан-
цию без поражений, лишний 
раз доказав свой высокий класс 
и спортивный характер, — при-
водят слова Филатова на сайте 
ФШР. — Мои поздравления и се-
ребряному призеру этапа Гран-
при Александре Горячкиной. 

Серия Гран-при состоит из 
четырех турниров. Второй этап 
пройдет в германском Мюнхене 
с 1 по 14 февраля 2023 года, тре-
тий — в Индии (март 2023 года), 
заключительный — в польском 
Быдгоще (май 2023 года). 

Всего в соревнованиях при-
нимают участие 16 шахмати-
сток (по три в каждом этапе). 

Две лучшие шахматистки 
по итогам всей серии получат 
право выступить на турнире 
претендентов, который собира-
ются провести в 2023 или 2024 
году.  

Китай и США 
вышли в финал 
женского ЧМ 
по баскетболу

БРОСАЮТ 
ДЕВУШКИ
Владимир Ильин

Сборные Китая и США в пятни-
цу вышли в финал завершаю-
щегося в австралийском Сид-
нее чемпионата мира по бас-
кетболу среди женских команд.

Наша национальная дру-
жина под началом главного 
тренера Александра Ковалева 
через межконтинентальную 
квалификацию отобралась на 
этот турнир, но из-за времен-
ного отстранения от участия в 
официальных международных 
соревнованиях в столицу лет-
ней Олимпиады-2000 так и не 
поехала. 

На первом этапе 12 команд 
были разбиты на две шестерки, 
в которых определились чет-
вертьфиналисты. Вот результа-
ты матчей первого раунда 
плей-офф: Австралия — Бель-
гия — 86:69, Китай — Франция — 
85:71, Канада — Пуэрто-Рико — 
79:60, США — Сербия — 88:55.

Вчера состоялись полуфи-
налы. В первом матче дня дей-
ствующие чемпионки мира и 
победительницы прошлогод-
ней Олимпиады в Токио аме-
риканки разгромили Канаду 
— 83:43. Куда интереснее полу-
чилась встреча хозяек арены и 
китаянок. За три с половиной 
секунды до завершения основ-
ного времени игрок азиатской 
команды двумя точными брос-
ками с линии штрафных вывела  
Китай вперед — 61:59. Хотя ло-
гичнее было бы второй бросок 
смазать, побороться за подбор, 
и Австралия просто не успела 
бы организовать атаку.

По правилам, хозяйки вво-
дили мяч в игру с чужой поло-
вины площадки, но поразить 
кольцо не получилось. При по-
пытке броска и отчаянном со-
противлении защиты судья не 
усмотрел нарушения правил. 
Китаянки бурно праздновали 
успех, они вышли в финал чем-
пионата мира впервые с 1994 
года. 

Интересно, что все 12 бас-
кетболисток из состава сенса-
ционного финалиста выступа-
ют в клубах своего националь-
ного чемпионата.  

А К Ц Е Н Т

Нападающий «Динамо» Эрик О’Делл 
признался журналистам, что впервые 
забросил четыре шайбы в одном матче 
на взрослом уровне 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
13.55 «Оренбург» — «Сочи». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.25 «Химки» — ЦСКА. Прямая трансляция.

18.55 «Локомотив» — «Урал». Прямая трансляция.

2 октября, воскресенье, «Матч ТВ»
18.55 «Ахмат» — «Динамо». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Факел» — «Торпедо». Прямая трансляция.

16.15 «Зенит» — «Ростов». Прямая трансляция.

18.55 «Пари НН» — «Спартак». Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 10 8 2 0 29-3 26

«Ростов» 10 6 4 0 19-12 22

ЦСКА 10 6 2 2 21-9 20

«Краснодар» 10 6 2 2 21-14 20

«Спартак» 10 6 1 3 22-11 19

«Сочи» 10 5 2 3 17-16 17

«Динамо» 10 4 4 2 16-11 16

«Ахмат» 10 4 2 4 15-16 14

«Оренбург» 10 4 0 6 14-26 12

«Пари НН» 10 3 3 4 16-18 12

«Кр. Советов» 10 2 4 4 10-14 10

«Локомотив» 10 2 3 5 13-18 9

«Химки» 10 2 2 6 11-19 8

«Факел» 10 1 5 4 13-20 8

«Урал» 10 1 1 8 5-19 4

«Торпедо» 10 1 1 8 5-21 4

Между тем

«Зенит» и сербская «Црвена Звезда» проведут товарищеский матч в 

Санкт-Петербурге, сообщается на официальном сайте российского 

клуба. Принципиальная договоренность между командами уже достиг-

нута, встреча должна состояться 22 ноября. 

Напомним, в июле этого года зенитовцы сыграли в выставочном 

поединке против «Црвены» в Сочи на Олимпийском стадионе «Фишт». 

Тогда подопечные Сергея Семака одержали победу со счетом 2:1 

благодаря голам Андрея Мостового и Матео Кассьерры. Тот матч посе-

тили чуть больше 32 тысяч болельщиков.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 октября, 
суббота, 
«Матч! Страна»
17.00. «Гомель» (Беларусь) — 

«Пермские медведи». 

Прямая трансляция. 
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